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У
тром 12 сентября 2023 
года жители села Москов-
ка Убинского района как 

будто попали в фильм-катастро-
фу — у них на глазах огромный 
пассажирский авиалайнер 
Airbus А320 сел в пшеницу, 
на Московскую гриву — так назы-
вают местные жители эту 
местность. Ни одного пострадав-
шего! Чудо? Конечно. И, что 
самое удивительное, не первое. 
Четыре года назад самолет Airbus 
А321 авиакомпании «Уральские 
авиалинии» избежал крушения, 
совершив аварийную посадку 
в кукурузном поле в Московской 
области. Та же компания и само-
лет той же марки. Только вместо 
кукурузы — пшеница.

Уже через 15 минут на поле 
прибыли представители МЧС, 
полиции, районной админи-
страции и медики. К этому мо-
менту почти все пассажиры и 
шесть членов экипажа покину-
ли воздушное судно по аварий-
ным надувным трапам. 161 че-
ловек, в том числе 23 ребенка и 
беременная женщина. Двое ре-
бятишек — груднички. Они ни-
чего не вспомнят, но их родите-
ли годы спустя будут им расска-
зывать, как возвращались из 
солнечного Сочи. 

«Пилоты молодцы! Спасли 
всех, даже царапины ни у кого 
нет», — говорит пассажир, кото-
рый вышел из самолета в одной 
майке, несмотря на холодный 
ветер. Он не чувствует холода. 
Что такое холод по сравнению с 
верной гибелью, которой уда-
лось избежать? По словам дру-
гой пассажирки, Марии, у нее 
во время посадки не возникло 
паники — она всецело доверяла 
бортпроводникам, ко-
торые уверенно дава-
ли указания. 

Владимир Кузьмин, 
Владивосток

М
ировая экономи-
ка меняется, это 
стимулирует Рос-
сию еще больше 
заниматься Даль-
ним Востоком. 
В планах — свя-
зать между собой 
г а з о п р о в о д ы 

«Сила Сибири» и Сахалин — Ха-
баровск — Владивосток и таким 
образом интегрировать в одно 
целое газотранспортные сети 
запада и востока страны. Об 
этом и многом другом говорил 
Владимир Путин на пленарной 
сессии Восточного экономиче-
ского форума.

Десять лет назад Владимир 
Путин объявил Дальний Вос-
ток стратегическим приори-
тетом России. На весь XXI век. 
Правительству, властям регио-
нов федерального округа, биз-
несу были поставлены задачи 
по опережающему развитию 
территорий. Вчера на VIII Вос-
точном экономическом фору-
ме российский лидер подвел 
промежуточные итоги рабо-
ты.

Дальний Восток — 
лидер по инвестициям 

За эти годы при господдерж-
ке в дальневосточные проекты 
удалось привлечь по соглашени-
ям более 7,7 трлн рублей, из них 
3,4 трлн — уже вложенные инве-
стиции. «Создано 125 тысяч ра-
бочих мест, начали работу око-
ло 700 новых предприятий», — 
перечислил президент, высту-
пая на пленарном заседании фо-
рума.

Динамика инвестиций в фе-
деральном округе в три раза 
опережает общероссийский по-
казатель. «Если с 2014 по 2022 
год рост инвестиций в основной 
капитал по всей стране составил 
13%, то на Дальнем Востоке — 
39%», — рассказал глава госу-
дарства. Это отражается на тем-

пах промышленного роста, ко-
торые на Дальнем Востоке тоже 
превышают среднероссийские. 
Магаданская область сегодня 
возглавляет рейтинг субъектов 
Федерации по темпам роста ва-
лового регионального продукта; 
Амурская область, Забайкаль-
ский край, Еврейская автоном-
ная область, Чукотка и Камчат-
ка — по итогам последних пяти 
лет входят в двадцатку лучших.

Открыты для торговли 
и кооперации 

С разворотом нашей страны 
на Восток, вызванным кон-
фронтацией России с Западом, 
для макрорегиона открывается 
новое окно возможностей. «По 
сути, рождается новая модель 
взаимоотношений, интеграции, 

но уже не по западным лекалам, 
для избранных, для избранного 
«золотого миллиарда», а для 
всего человечества, для всего 
функционирующего и развива-
ющегося  многополярного 
мира», — заявил Владимир Пу-
тин. В этой модели открытость, 
нацеленность на конкретный 
результат становится мощным 
конкурентным преимуществом 
Азиатско-Тихоокеанского 
региона (АТР), ключевым фак-
тором, который определяет и, 
уверен президент, еще долго бу-
дет определять его глобальное 
лидерство по темпам экономи-
ческого роста.

Россия в прошлом году уве-
личила товарооборот со страна-
ми АТР на 13,7%, за первую по-
ловину текущего года он уже 
вырос на 18,3%. Путин рассчи-
тывает, что эта тенденция полу-
чит свое развитие. 

Дальний Восток страны 
открыт для укрепления торго-
вых, кооперационных связей, 
уверен президент. Это 40% тер-
ритории всей России, здесь на-
ходится почти половина ее ле-
сов и запасов золота, больше 
70% рыбы и алмазов, свыше 
30% титана и меди. «Словом, 

роль Дальнего Востока для на-
шей страны, для ее будущего, 
для позиций России в многопо-
лярном мире исключительно 
велика», — обозначил Путин.

Недра изучат 
для запуска производств 

Насколько Дальний Восток 
важен для страны, настолько же 
он остается неизведанным. 
Например, недра регионов изу-
чены в среднем только на 35%. 
Это означает, что есть все воз-
можности для кратного роста 
добывающей промышленно-
сти, в том числе по дефицитным 
стратегическим видам сырья, а 
это означает ресурсный сувере-
нитет страны. Для повышения 
геологоразведки в России была 
запущена специальная страте-
гия. «Я прошу правительство 
предусмотреть в ней отдельный 
раздел, посвященный изуче-
нию недр Дальневосточного 
региона, и приступить к подго-
товке такого же раздела для Си-
бири», — прозвучала 
первая из президент-
ских задач.

ЧП Авиалайнер со 155 пассажирами совершил экстренную посадку — ни одного пострадавшего
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Владимир Путин сначала выступил 
перед гостями форума, а затем 
принял участие в дискуссии.

Многие пассажиры отметили плавную посадку — шасси самолета скользило по мягкой пашне.

А К Ц Е Н Т

Роль Дальнего Востока для нашей страны, 
для ее будущего, для позиций России 
в многополярном мире 
исключительно велика

А К Ц Е Н Т

Все пассажиры и шесть членов экипажа 
покинули судно по аварийным надувным 
трапам: 161 человек, в том числе 
23 ребенка и беременная женщина

Глава Росархива 
Андрей Артизов — 
о секретах постройки 
нефтепровода 
«Дружба»

Частным клиникам 
могут запретить 
проведение 
абортов

Мало работать 
и много получать: 
что думают 
работодатели 
о поколении зумеров?
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ТЕХНОЛОГИИ Запущен 
сервис, позволяющий 
узнавать онлайн фамилии 
владельцев недвижимости

Квартиры 
рассекретили

Владислав Куликов

Федеральная нотариальная палата сообщила: у гра-
ждан появилась возможность узнать в режиме онлайн 
фамилии владельцев недвижимости. Специальный 
сервис уже запущен. Но для того, чтобы получить све-
дения, потребуются веские основания.

Официально персональные данные в реестре недви-
жимости закрыты от посторонних глаз. Вы можете 
узнать, что есть такой-то объект, адрес, метраж и т.п. 
Достаточно ввести на официальном сайте Росреестра 
адрес объекта или его кадастровый номер и вам пока-
жут карточку, в которой будут сведения о кадастровой 
стоимости, а также о виде объекта, форме собственно-
сти, площади и т.п. Но кто владеет этим добром, для вас 
останется загадкой. Личные данные владельца недви-
жимости засекречены.

Раскрыть тайну можно только через нотариуса. 
Но прежде вам придется объясниться, с какой целью 
интересуетесь. Эксперты подчеркивают, цель приня-
тых новаций — защитить  хозяев квартир от мошенни-
ков и прочих нежелательных лиц. Теперь никто посто-
ронний не сможет просто так — ради интереса — навести 
справки о том, кто владеет той или иной квартирой. 

Но бывает, что узнать «явки-пароли» для человека 
жизненно необходимо. В таком случае на помощь при-
дет нотариус. Воспользоваться услугой смо-
гут, например, потенциальные покупатели 
квартиры.

ПРАВО Правительство 
объяснило, почему 
не стоит вводить в законе 
запрет штрафов за лайки

Отметки 
в интернете

Владислав Куликов

Правительство России не поддержало законопроект, 
предлагающий дополнить КоАП особым примечани-
ем: нельзя наказывать за выражение эмоций в виде вы-
ставления отметок к публикациям в интернете. Проще 
говоря, речь о лайках.

Самый главный довод против: надо доказать, 
что проблема существует. Да, сегодня есть миф, мол, 
за лайки у нас штрафуют и даже сажают. Вопрос: соот-
ветствует ли это реальной практике?

«Пояснительная записка к законопроекту не содер-
жит статистических данных и иных сведений, свиде-
тельствующих о наличии системных проблем право-
применения и подтверждающих необходимость внесе-
ния предлагаемых изменений, — сказано в правитель-
ственном отзыве. — Кроме того, используемые в зако-
нопроекте понятия «выражение эмоций», «выставле-
ние отметок к публикациям» законодательством Рос-
сийской Федерации не определены, в связи с чем 
проектируемые нормы не отвечают требованиям яс-
ности и определенности и могут повлечь неодно-
значное толкование на практике».

В свое время вопрос действительно активно диску-
тировался в юридическом сообществе. Что дозволи-
тельно, что не дозволительно в интернете? 
Как отделить экстремизм от обычного выра-
жения своего мнения?
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Австралийский доллар  60,8470
Азербайджанский манат  55,7079
Армянский драм**  24,5454
Белорусский рубль  29,4129
Болгарский лев  51,9265

Бразильский реал  19,1851
Венгерский форинт**  26,2649
Вон Республики Корея***  71,3236
Вьетнамский донг****  39,4911
Гонконгский доллар  12,1182

Грузинский лари  36,0995
Датская крона  13,6172
Дирхам ОАЭ  25,7837
Доллар США  94,7035
Евро  101,5646

Египетский фунт*  30,6533
Индийская рупия*  11,4178
Индонезийская рупия****  61,6881
Казахстанский тенге**  20,4596
Канадский доллар  69,7323

Катарский риал  26,0174
Киргизский сом*  10,7143
Китайский юань  12,9522
Молдавский лей*  52,7068
Новозеландский доллар  55,9982

Новый туркменский манат  27,0581
Норвежская крона*  88,6131
Польский злотый  21,7679
Румынский лей  20,4389
СДР  125,2274

Сербский динар**  86,7945
Сингапурский доллар  69,6042
Таджикский сомони*  86,4059
Таиландский бат*  26,6540
Турецкая лира*  35,2508

Узбекский сум****  77,8586
Украинская гривна*  25,6429
Фунт стерлингов  118,6540
Чешская крона*  41,2633
Шведская крона*  85,3477

Швейцарский франк  106,2175
Южноафриканский рэнд*  50,1146
Японская иена**  64,5867
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Apple представила 
iPhone 15 
и обновленные 
умные часы 
Apple Watch
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Остов русский
Ч то б ы  с т и м ул и р о -
вать частный капи-
тал к развитию новых 

производств, в России запу-
стили кластерную инвестици-
онную платформу. Этот меха-
низм помогает системно зна-
чимым проектам по выпуску 
материалов, комплектующих и 
готовых изделий в обрабатыва-
ющей промышленности. Толь-
ко в этом году в рамках плат-
формы должны быть профи-
нансированы проекты выпус-
ка приоритетной продукции 
на сумму не менее двух трил-
лионов рублей. «Я прошу пра-
вительство дополнительно на-
целить этот инструмент имен-
но на задачи развития дальне-
восточной экономики, на то, 
чтобы здесь появлялись более 
сложные производства с совре-
менными, хорошо оплачива-
емыми рабочими местами», — 
обратился глава государства.

М а с ш т а б н ы е  п л а н ы  н е 
должны однажды упереться в 
дефицит энергии. Путин по-
ставил правительству задачу — 
совместно с крупными энерго-
компаниями и деловыми кру-
гами подготовить программу 
развития энергетических мощ-
ностей на Дальнем Востоке. 
«Она должна быть рассчитана 
на длительный срок — до 2050 
года», — назначил президент 
горизонт документа. К стра-
тегической программе также 
должны быть разработаны ме-
ханизмы ее проектного финан-
сирования.

В планах также связать меж-
ду собой газопроводы «Сила 
Сибири» и «Сахалин — Хаба-
ровск — Владивосток», а затем 
включить их в единую систе-
му газоснабжения страны. «То 
есть решить, по сути, не побо-
юсь этого слова, историческую 
для нашей страны, глобальную 
задачу — интегрировать в одно 
целое газотранспортные сети 
запада и востока Российской 
Федерации», — заявил Путин.

БАМ и Транссиб в силе
Развитие сырьевой и произ-

водственной базы уже сейчас 
требует от государства пони-
мания, каким образом должна 
быть выстроена транспортная 
составляющая территорий и 
логистика. К 2030 году предпо-
лагается удвоить общую мощ-
ность морских портов Аркти-
ческого бассейна — до 252 мил-
лионов тонн в год.

Продолжится модерниза-
ция железнодорожных кори-
доров — Байкало-Амурской ма-
гистрали и Транссиба. «Тем-
пы здесь нужно, безусловно, 
наращивать, — поторапливает 
Владимир Путин, — в том чис-
ле с помощью механизмов кон-
цессии, привлечения частно-
го капитала для строительства 
мостов, тоннелей и путепро-
водов».

Президент обратил вни-
мание, что ряд транспортных 
проектов реализуется по ини-
циативе частных инвесторов. 
Например, прокладывается 

Тихоокеанская железная до-
рога, возводится новый порт 
на побережье Охотского моря. 
Таких примеров, когда биз-
нес вкладывается вдолгую в 
логистические, транспорт-
ные, энергетические проек-
ты, много, заверил президент. 
Он призвал правительство 
и регионы активно опирать-
ся на этот ресурс, в том числе 
для обновления инфраструк-
туры, социальной сферы, про-
странственного развития.

В дорожной сети, по словам 
Путина, будет сформирован 
единый транспортный коридор 
«Россия», который протянется 
от Санкт-Петербурга до Влади-
востока. Он послужит основой 
для развития туризма, для свя-
зи логистических, аграрных и 
производственных центров, 
даст импульс предпринима-
тельству, обновлению городов 
и поселков.

Наконец,  на системную 
основу переведут развитие 
воздушного сообщения на 

Дальнем Востоке. Президент 
поручил правительству до 1 
марта 2024 года подготовить 
комплексный план меропри-
ятий, включая строительство 
новых и модернизацию дей-
ствующих аэропортов, улуч-
шение стандартов для рабо-
ты малой авиации, поставку 
отечественных самолетов и 
вертолетов. «Точные парамет-
ры и целевые ориентиры здесь 
еще предстоит определить, но, 
думаю, будет верным поста-
вить такую планку, чтобы к 
2030 году пассажиропоток на 
внутренних рейсах Дальнего 
Востока вырос не менее чем до 
четырех миллионов человек в 
год», — указал Путин.

Дальневосточную ипотеку 
расширят

Цель всех планов эконо-
мического развития — это по-
вышение качества жизни гра-
ждан.  На Дальнем Востоке 
запущен ряд механизмов, с 
помощью которых предпола-

гается добиться устойчивого 
прироста населения в макро-
регионе.

Программой «Дальневос-
точный гектар» уже воспользо-
вались почти 120 тысяч чело-
век. Многие используют землю 
для строительства собственно-
го дома. «Уже этой осенью нуж-
но подготовить нормативную 
базу для поддержки индиви-
дуального жилищного строи-
тельства по всей стране, — на-
помнил Владимир Путин пра-
вительству. — Речь идет о при-
менении счетов эскроу — как 
при возведении многоквар-
тирных домов. Это позволит 
дополнительно защитить сред-
ства граждан, а также создать 
возможности для привлече-
ния ипотечного кредита на по-
стройку собственного дома».

Поддержал глава государ-
ства инициативу минвосто-
кразвития по расширению 
программы «Дальневосточная 
ипотека». Он считает возмож-
ным увеличить максимальный 
размер кредита до девяти мил-
лионов рублей для тех, кто хо-
чет приобрести жилье площа-
дью свыше 60 квадратных мет-
ров. Льготный механизм рас-
пространят на всех сотрудни-
ков дальневосточных предпри-
ятий оборонно-промышленно-
го комплекса — независимо от 
их возраста и семейного поло-
жения.

Для обновления 25 агло-

мераций и городов Дальне-
го Востока были подготовле-
ны мастер-планы их развития. 
Президент лично проводил 
несколько совещаний, знако-
мясь с предложениями. Сейчас 
эти планы надо доработать, 
определить источники финан-
сирования и как можно бы-
стрее двигаться вперед, при-
звал он не затягивать работу. 
«Предлагаю в ближайшие три 
года направить на приоритет-
ные мастер-планы дополни-
тельные ресурсы, вчера еще 
поручил правительству дора-
ботать все эти механизмы. В 
дальнейшем посмотрим на воз-

можности увеличения этого 
финансирования на период до 
2030 года», — сообщил Путин.

Планов деприватизации 
в России нет

Обсуждение экономики, но 
уже в масштабах страны, про-
должилось в формате «вопрос 
— ответ». Президент не согласен 
с мнениями, что государства в 
экономике становится слиш-

ком много: «Это не так». В Рос-
сии есть крупные госкомпании, 
но частные структуры развива-
ются быстрыми темпами и по-
лучают поддержку.

Никакой деприватизации в 
стране не намечается, заверил 
Путин. Если прокуратура ак-
тивно работает по отдельным 
компаниям, то у правоохрани-
тельных органов есть право оце-
нивать, что происходит в эконо-
мике. «Кошмарить никого не 
будут, но все должны соблюдать 
законы», — сказал президент.

Для российского бизнеса у 
Путина тоже был совет — не на-
ступать на одни и те же грабли 
дважды, а вкладывать капиталы 
в Россию. Это надежнее и луч-
ше, повторил глава государства. 
Ранее он уже обращался с этим 
к отечественным предприни-
мателям, многие из которых 
столкнулись с давлением со 
стороны отдельных западных 
государств.

Ситуация с курсом рубля 
управляема

Президент заверил: вла-
сти не станут предпринимать 
резких движений в ситуации 
с курсом рубля. Решение Цен-
тробанка о повышении ключе-
вой ставки хоть и сдерживает 
несколько развитие экономи-
ки, но является существенным 
фактором снижения инфляци-
онных исков. А запугивания 
какими-то валютными ограни-
чениями или введением обяза-
тельного возврата валютной 
выручки — скорее просто при-
зывы к мирному сотрудниче-
ству с экспортерами, успокоил 
Путин.

Говоря о ситуации на рынке 
бензина и дизельного топлива, 
президент заметил, что прави-
тельство не среагировало во-
время на изменения на миро-
вом рынке нефти. Сейчас каб-
мин и производители догово-
рились, как будут действовать 
в ближайшее время на топлив-
ном рынке страны.

Коротко и емко Путин от-
ветил на вопрос, нет ли планов 
поднимать налоги: «Прави-
тельство пока не видит в этом 
необходимости».

СВО, контрактники 
и условия для переговоров 

Задали Путину и вопрос о 
новой мобилизации в России. 
Отвечая, он подчеркнул, что 
контракт с ВС РФ каждый день 
приходят подписывать 1—1,5 
тысячи человек. «Мы прове-
ли частичную мобилизацию, 
как известно, 300 тысяч чело-
век мы призвали. Сейчас, за 
последние 6—7 месяцев, добро-
вольно подписывают, подписа-
ли уже контракт на службу в Во-
оруженных силах, доброволь-
ческих подразделениях 270 ты-
сяч человек», — сообщил прези-
дент, добавив, что люди делают 
это сознательно, понимая, что 
в конечном итоге окажутся на 
фронте. 

Он также сравнил ситуа-
цию в России и на Украине в 
этом вопросе. По его словам, 
там «происходит насильствен-
ная мобилизация». В то время 
как в России, отметил Путин, 
люди идут добровольно и со-
знательно защищать интересы 
своей страны. «Мужики наши, 
мужчины российские понима-
ют, что их ожидает, что они мо-
гут жизнь отдать за Родину, по-
лучить тяжелые ранения, все 
равно на это идут», — отдал Вер-
ховный главнокомандующий 
должное мужеству россиян.

Удивляет российского пре-
зидента отношение к гражда-
нам на Украине, где мужчин ки-
дают на фронт, чтобы добиться 
результата любой ценой: «Ино-
гда складывается впечатление, 
что это вообще не их люди». И 
результатов-то так называемо-
го контрнаступления у Киева 
нет, подчеркнул Путин. По его 
данным, потери украинских во-
енных за время контрнаступ-
ления составили 71 тысячу че-
ловек.

Западная поддержка Укра-
ины вооружением ничего не 
изменит, лишь только затянет 
конфликт, не сомневается пре-
зидент России. Это касается 
как потенциальных поставок 
самолетов F-16, так и снарядов 
с обедненным ураном.

Не признает российский 
лидер звучащие из США обви-
нения, что он не готов к пере-
говорам с Киевом. Путин сно-
ва напомнил, что президент 
Украины сам издал указ, кото-
рый запрещает вести перегово-
ры. «Указ этот, декрет, как он у 
них называется, пусть отменят. 
Для начала, как первый шаг», 
— вернул он мяч на противопо-
ложную сторону. Путин также 
заявил, что Россия не может 
прекратить спецоперацию на 
Украине в условиях, когда про-
тивник проводит контрнаступ-
ление.

В России наметилась 
хорошая тенденция 
с возвращенцами

Услышав от участников 
встречи слово «возвращенцы», 
президент отметил, что еще не 
знаком с таким термином. Он 
напомнил, что ранее в оборот 
вошло слово «лишенцы» — с по-
дачи писателей. Как бы то ни 
было, сама тенденция к возвра-
щению в страну, по оценке главы 
государства, есть и четко про-
слеживается. Президент назвал 
важным чувство сопричастно-
сти граждан к происходящим в 
стране изменениям. «Мне очень 
приятно, что вы и ваши коллеги 
замечают, что движуха пошла и 
Россия сосредотачивается», — 
поделился Путин, обращаясь к 
участникам дискуссии. По его 
оценке, «очень здорово», если 
те, кто уехал работать в другие 
страны, принимают решение 
вернуться на Родину — «рабо-
тать на свою страну».  

Дальний Восток для России являет-
ся стратегическим приоритетом 
на весь XXI век, заявил президент.

А К Ц Е Н Т

«Дальневосточную ипотеку» решили 
расширить — поднять верхнюю планку 
до 9 млн рублей и распространить 
на работников ОПК

А К Ц Е Н Т

Россия не может прекратить 
боевые действия, когда Украина ведет 
контрнаступление

— Видео и стенограмма 
выступления Владимира Путина 
на сайте
rg.ru/art/2640539

КОММЕНТАРИИ

РЫНОК ТОПЛИВА БЛИЗОК К ИДЕАЛЬНОМУ ШТОРМУ

С
итуация на российском 
топливном рынке близ-
ка к идеальному шторму, 

нужны экстренные решения. 
Сейчас у правительства остает-
ся только один вариант быстро-
го выхода из кризиса — собрать 
нефтяников и призвать их быть 
социально ответственными, 
считает глава Фонда националь-
ной энергетической безопасно-
сти Константин Симонов.

Сейчас кабмин и производи-
тели договорились, как действо-
вать в ближайшее время. 

Ранее в интервью «РГ» пер-
вый замминистра энергетики 
Павел Сорокин сказал, что одна 
из мер, которые обсуждаются 
в правительстве, это введение 
института уполномоченных 
экспортеров, для того чтобы 
пресечь серый экспорт, когда у 
компаний, которые покупали 
топливо, предназначенное для 
внутреннего рынка, вывозили 
нефтепродукты за рубеж. По 
его словам, надо предпринять 
меры, чтобы продукт, который 
предназначен для внутренне-
го рынка и получил поддержку 
в виде демпфера (компенсации 
нефтяникам за поставки топ-
лива на внутренний рынок. — 
«РГ»), оставался в стране. 

С точки зрения Симонова, 
рост цен на мировых рынках 
спровоцировал подорожание 
топлива практически по всему 
миру и Россия здесь не исклю-
чение. Но у нас к этому добавил-
ся фактор дешевеющего рубля 
и корректировки демпферно-
го механизма. Выплаты нефтя-
никам по нему с сентября были 
сокращены в два раза. Сейчас 
быстро остановить рост цен на 
топливо можно, лишь попро-
сив нефтяников сдержать цены, 
проявить социальную ответ-
ственность, говорит эксперт. 

«Главный вопрос, что они по-
лучат взамен? Может ли прави-
тельство каким-то образом эту 
социальную ответственность 
компенсировать? Не могут же  
компании все время торговать 
себе в убыток! Будет ли в этой си-
туации не только кнут, но какой
-то хотя бы если не пряник, то пе-
ченька», — говорит Симонов.

По его мнению, оптималь-
ным решением была бы отмена 
корректировки демпфера, но за-
кон только принят и по нему ко-
эффициент 0,5 к демпферу будет 
действовать до конца 2026 года. 
Но сейчас ситуация экстренная 
и требует радикальных решений.

Ипотека
К о р р е кт и р о в ка  п р а в и л 

предоставления всех форм 
льготной ипотеки — очевидная 
и насущная задача, и особенно 
это касается ипотечных про-
грамм, призванных повысить 
привлекательность регионов, в 
развитии потенциала которых 
заинтересована страна, расска-
зали эксперты.

На ВЭФ Путин предложил 
рассмотреть возможность уве-
личения максимального разме-
ра кредита по «Дальневосточ-
ной ипотеке» до 9 млн руб. для 
покупки квартир площадью бо-
лее 60 кв. м. Также он указал, 
что механизмы поддержки ипо-
теки должны быть разработаны 
до конца текущего года для всей 
страны, включая дальневосточ-
ные регионы.

Чтобы стимулировать жи-
телей других локаций переехать 
на Дальний Восток, необходимо 
стимулировать переезд семей, 
полагает гендиректор и основа-
тель ГК «Стройсинтез» Виктор 
Лукин. А это значит дать им воз-
можность приобретать двухком-
натные и трехкомнатные квар-

тиры. При текущей планке в 6 
млн руб. это малореально, а при 
повышении планки до 9 млн руб. 
— вполне, считает Лукин. И это 
будет качественное и удобное 
жилье для комфортного прожи-
вания всей семьи с необходимой 
инфраструктурой.

Дороги
Строительство дорог выс-

шей технической категории — 
безусловно, задача в стратеги-
ческом смысле очень важная 
для страны, но здесь есть опре-
деленные транспортно-эконо-
мические, бюджетные и другие 
практические задачи, которые 
нужно решать в обязательном 
порядке. Тысячи километров 
дорог высшей технической ка-
тегории от Тюмени до Тихо-
го океана обойдутся почти в 1 
трлн руб., рассказал директор 

Института экономики транс-
порта и транспортной полити-
ки НИУ ВШЭ  Михаил Блинкин.

Путин на ВЭФ заявил о том, 
что скоростные автомобильные 
магистрали будут построены в 
России через Сибирь и Дальний 
Восток до Тихого океана.

«С транспортно-географи-
ческой и стратегической точ-
ки зрения это действительно 
необходимо. Тем более таких 
автомагистралей всего восемь 
в России. Каркас любой стра-
ны мира составляют такие ско-
ростные автомобильные маги-
страли. Наш президент поста-
вил политическую задачу. Зада-
ча правительства теперь — пере-
вести ее на инженерно-эконо-
мический и бюджетно-финан-
совый уровень. Ведь ничего 
подобного по масштабам инве-
стиций в бюджеты ближайших 

лет не было заложено», — отме-
тил Блинкин.

По его словам, главная зада-
ча экономических ведомств те-
перь — найти и привлечь сред-
ства. Он также напомнил, что, 
кроме бюджетных денег, в до-
рожном строительстве в по-
следние годы успешно приме-
няется практика частных инве-
стиций. В качестве примера экс-
перт привел ГК «Автодор».

Рубль
По словам помощника пре-

зидента Максима Орешкина, 
фундаментальные факторы, те-
кущий платежный баланс, хо-
рошие прогнозы по федераль-
ному бюджету создают пред-
посылки для укрепления рубля 

в ближайшие месяцы. При этом 
Путин сообщил, что российские 
власти видят «сдержанный» 
возврат валютной выручки экс-
портерами, поэтому будут до-
говариваться с бизнесом, в том 
числе через вероятное ужесто-
чение валютного контроля.

«Отсюда мы делаем вывод, 
что задача по стабилизации 
курса рубля продолжает ре-
шаться и вскоре будут задей-
ствованы новые меры», — отме-
тил главный аналитик Совком-
банка Михаил Васильев.

При этом, по его словам, с 
экономической точки зрения 
по-прежнему сохраняется тен-
денция последних девяти ме-
сяцев на ослабление рубля. Те-
кущего предложения валюты 
от экспорта не хватает, чтобы 
удовлетворить повышенный 
спрос на валюту для закупки 
импорта, а также высок спрос 
на валюту из-за геополитиче-
ских, бюджетных и инфляцион-
ных рисков, говорит Васильев.

«Поэтому динамика руб-
ля будет во многом зависеть от 
конкретных решений, которые 
будут приняты в ближайшее 
время для поддержки рубля 
(увеличение продажи валютной 
выручки экспортерами и уже-
сточение ограничений на отток 
капитала). Мы ожидаем, что к 
концу сентября рубль будет тор-
говаться вблизи текущих уров-
ней», — добавляет эксперт.  

Подготовили Роман Маркелов, 
Сергей Тихонов, Марина 
Трубилина, Татьяна Шмелева

1

Максим Орешкин: Есть все пред-
посылки для укрепления рубля 
в ближайшие месяцы.

— Восточный экономический 
форум — 2023: Эксклюзивные 
видеоинтервью 
и фоторепортажи 
в специальном проекте «РГ» 
rg.ru/project/vostokforum
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Кстати 

Путин ответил на вопрос 
об участии в выборах 
президента в 2024 году

Владимир Путин предложил до-

ждаться официального объявле-

ния президентских выборов и 

уже потом обсудить его участие в 

кампании. «В соответствии с за-

коном решение о назначении вы-

боров парламент должен принять 

в конце года», — напомнил он. 

«Вот когда решение будет приня-

то, дата будет назначена, тогда и 

поговорим», — сказал Путин. В со-

ответствии с Законом о выборах 

президента РФ дату голосования 

назначает Совет Федерации не 

ранее чем за 100 дней и не 

позднее чем за 90 дней до дня го-

лосования. Следующие выборы 

главы государства должны прой-

ти в марте 2024 года.

ВИЗИТ

ГЛАВА КНДР УЖЕ В РОССИИ 

Георгий Пархоменко

Во вторник лидер Корейской 
Народно-Демократической Рес-
публики Ким Чен Ын прибыл в 
Россию с официальным визи-
том. Это первый раз за послед-
ние четыре года, когда глава Се-
верной Кореи покинул родину.

На мосту через реку Туман-
ная встречал Ким Чен Ына ру-
ководитель минприроды Алек-
сандр Козлов. По словам мини-
стра, все 75 лет дружбы между 
Россией и КНДР два государства 
поддерживали друг друга не 
только как соседи, но и как бли-
жайшие соратники. Для даль-
них поездок северокорейский 
лидер традиционно отдает 
предпочтение своему поезду. 
Во время Корейской войны в 
нем располагалась ставка ко-
мандующего. Разумеется, с тех 
пор состав модернизировали, 

например, в нем появились си-
стемы маскировки от спутни-
ков и самолетов-разведчиков, 
а также солнечные панели.

В поезде расположен рабо-
чий кабинет главы государ-
ства, конференц-зал, отдель-
ная дизельная электростанция 
и, разумеется, вагон-ресторан. 
Кроме того, в отдельном ваго-
не перевозят бронированный 
автомобиль, на котором пере-
двигается Ким Чен Ын после 
прибытия на станцию назначе-
ния. Как утверждают западные 
СМИ, из-за наличия серьезной 
бронезащиты состав передви-
гается сравнительно медлен-
но — около 60 км/ч. При этом 
установленная на поезде защи-
та способна выдержать взрыв 
мощного фугаса.  

На мосту через реку Туманная 
Ким Чен Ына встретил глава 
минприроды Александр Козлов. 
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УКРАИНСКИЙ СНАЙПЕР ЗАСТРЕЛИЛ ПРОХОЖИХ

Иван Дергилев

В 
новых российских регио-
нах продолжается выне-
сение приговоров укра-

инским военнослужащим, со-
вершившим бесчеловечные 
преступления в отношении 
мирного населения Донбасса. 

В основном все эти преступ-
ления были совершены весной 
2022 года, в начале спецопера-
ции. Больше года следователи 
скрупулезно собирали дока-
зательства вины задержанных 
вэсэушников. Сейчас пришло 
время вынесения судебных при-
говоров. 

Сержант Александр Слобо-
дянюк проходил военную служ-
бу по контракту в запрещенном 
в России националистическом 
полку «Азов». 

В марте прошлого года он 
находился в одном из подъез-
дов жилого дома в Мариуполе. 
Туда попытались зайти пожи-
лые мужчина и женщина, пря-
тавшиеся от стрельбы, которая 
шла на улице. 

Слободянюк, полагая, что 
эти люди занимают пророссий-
скую позицию, расстрелял их из 
автомата. Они погибли. 

Приговором суда ему назна-
чено 26 лет лишения свободы с 
отбыванием в колонии строгого 
режима.

На днях был осужден еще 
один «азовец» — гранатомет-
чик Вадим Гусев. Он издевался 
в Мариуполе над пленным рос-
сийским военнослужащим. Из-
бил его резиновой дубинкой и 
затушил окурок об голову. Наш 

боец выжил и вскоре был осво-
божден. Приговором суда Гусе-
ву заочно назначено наказание 
в виде лишения свободы на срок 
14,5 года. Он объявлен в между-
народный розыск.

Стрелок Сахил Аллахверди-
ев осужден за выстрелы из ав-
томатического гранатомета по 
жилому дому в Северодонецке. 
В результате была повреждена 
одна квартира. Он получил 16 
лет колонии, вину признал. 

Прапорщик Алексей Бори-
сенко обстрелял из миномета 
поселок Нижнее в ЛНР, в кото-
ром проживали мирные жители. 
По данным следствия, его цель 
была — «посеять хаос и панику 
среди мирного населения, по-
вредить дома жителей, а в даль-
нейшем обвинить в произошед-
шем Российскую Федерацию». 
Борисенко полностью признал 
вину и раскаялся в содеянном. 
Ему назначено 17 лет колонии 
строгого режима.

Олег Безволев, по данным 
Следственного комитета Рос-
сии, обнаружил двух мирных 
жителей на Никольском про-
спекте в Мариуполе и застре-
лил их, полагая, что они занима-
ют пророссийскую позицию. Из 
показаний Безволева следует, 
что оружия у этих людей он не 
видел, видимой угрозы они для 
него не представляли. Пригово-
ром суда ему назначено 25 лет 
лишения свободы.

Звукометрист-радиотеле-
фонист Игорь Таран во время 
боевого дежурства на позиции, 
находящейся на крыше скла-
да цеха ЧАО «Азовобщемаш» 

в Мариуполе, обнаружил гра-
жданское лицо. По радиосвязи 
он доложил об этом командо-
ванию, после чего получил при-
каз расстрелять мужчину. Таран 
произвел не менее четырех при-
цельных выстрелов в мирного 
жителя. Потерпевший скончал-
ся на месте преступления.

16 марта 2022 года Таран об-
наружил трех гражданских лиц, 
двигавшихся мимо его позиции 
со стороны здания бывшей ав-
тозаправки. Он произвел не ме-
нее семи выстрелов в мужчин. 
От полученных огнестрельных 
проникающих ранений один из 
них скончался, а двое других 
успели скрыться. Позднее он 
застрелил еще двоих мужчин из 
числа мирного населения Ма-
риуполя.

Приговором суда Тарану на-
значено наказание в виде по-
жизненного лишения свободы с 
отбыванием в колонии особого 
режима.

Командир зенитно-артилле-
рийского взвода Денис Харчен-
ко отправлен на 18 лет в коло-
нию за расстрел мирного про-
хожего в Мариуполе. 

Командир отделения развед-
батальона Олег Лукьяненко по-
лучил пожизненное наказание. 
Сначала, будучи пьяным, он 
избил в Мариуполе прохожего, 
а затем застрелил его. 

А после этого, находясь на 
наблюдательной позиции, Лу-
кьяненко произвел несколько 
выстрелов из снайперской вин-
товки в мужчину и женщину, ко-
торые просто оказались побли-
зости.  

ТАКТИКА

ДРОНЫ-РАЗВЕДЧИКИ СПАСАЮТ ЖИЗНИ

Иван Петров

М
и н о б о р о н ы  Р о с с и и 
опубликовало кадры 
боевой работы расче-

та разведывательного беспи-
лотного летательного аппарата 
группировки войск «Запад». 
Расчет выполняет задачи в зоне 
проведения спецоперации на 
Купянском направлении. Там 
сейчас наши войска ведут на-
ступательные действия — бое-
вые действия ведутся всего в 7 
километрах от Купянска. 

«В ходе боевого дежурства 
расчеты многофункциональ-
ных беспилотников, в том чис-
ле в условиях помех со стороны 
подразделений радиоэлектрон-
ной борьбы (РЭБ) противника, 
выполняют полеты на такти-
ческую глубину для разведки и 
поиска целей, дальнейшей кор-
ректировки огня различных ви-
дов вооружения, а также ведут 
видеофиксацию огневого пора-
жения объектов, живой силы и 
техники противника», — расска-
зали в военном ведомстве.

Отмечается, что беспилот-
ники ведут разведку круглые 
сутки. Их операторы тоже рабо-
тают и днем, и ночью.

Для поиска целей и их рас-
познавания беспилотники обо-
рудованы различными опти-
ческими приборами (мощной 
камерой) и тепловизором. Как 
только цель противника обна-
ружена, координаты передают 
командованию, и по ней откры-
вает огонь артиллерия.

Также с использованием бес-
пилотников производится на-
блюдение за перемещением во-
енной техники, замаскирован-
ными командными пунктами и 
огневыми точками, а также но-
выми укрепрайонами ВСУ.

«Беспилотники активно при-
меняются с самого начала спе-
цоперации и зарекомендова-
ли себя как незаменимое сред-
ство разведки и корректировки 
огня. Они наведут на цель, про-
контролируют поражение, за-
метят подход резервных частей 

противника. И уже не раз случа-
лось, когда наши беспилотники, 
сопровождая колонну, вовремя 
предупреждали о засадах и спа-
сали жизни военнослужащих», 
— рассказали в Минобороны 
России.

«Беспилотники второй час в 
небе. Задание штатное на этот 
вылет — скоординировать ра-
боту по целям наших реактив-
ных систем залпового огня на 
Купянском направлении. Рас-
чет Supercam S350 его выпол-
нил. Установки успешно отра-
ботали и покинули огневые по-

зиции. А у дрона еще остался 
запас батареи. Вот разведчи-
ки и решили пролететь над со-
седними квадратами. Чутье не 
подвело. На мониторах — вы-
грузка вражеских боеприпасов 
в режиме реального времени. 
На гражданском микроавтобу-
се  тыловое мобильное подраз-
деление противника достави-
ло боекомплект к линии сопри-
косновения в очередной схрон. 
Несколько ящиков прячут в де-
ревенской бане. Принято реше-
ние — продолжить наблюдение 
за только что обнаруженным 
вражеским объектом силами 
дронов соседей. Велика веро-
ятность того, что количество 
ящиков к ночи может сильно 
увеличиться. И тогда уже в игру 
вступит наша артиллерия», — 
говорится в описании к опубли-
кованному военными видео.

«У нас расчет беспилотника 
самолетного типа. Задачи стоят 
на выявление целей различного 
характера. Обнаружили, сняли 
координаты, подали и уже ра-

ботаем непосредственно с ар-
тиллерией», — рассказал воен-
нослужащий разведподразде-
ления с позывным Китай.

Следующие кадры — видео с 
вражеским кочующим на пика-
пе минометом. Уже уничтожен-
ным. Одна из последних разве-
допераций, результатом кото-
рой подразделение Китая до-
вольно. Уж слишком увертли-
вым, по его словам, был неприя-
тельский расчет. «Выслеживали 
дня три. Но куда он денется — на-
шли, а артиллерия наказала», — 
сказал боец.

К о м п л е к с  с  д р о н о м 
Supercam S350 при небольших 
габаритах обладает наилучши-
ми тактико-техническими ха-
рактеристиками в своем клас-
се. Длительность полета на про-
тяжении до 4,5 часа с передачей 
информации до 100 километ-
ров обеспечивает необходи-
мый запас возможностей для 
использования беспилотника в 
наблюдении и разведке, защите 
госграниц, мониторинге объек-
тов. Вариативность полезной 
нагрузки достигается за счет 
установки фотокамеры, видео- 
и тепловизионного оборудова-
ния. Среди ключевых особен-
ностей беспилотника — опера-
тивность его сборки, модуль-
ные композитные элементы, 
взаимозаменяемые и комбини-
рованные полезные нагрузки c 
унифицированными гироста-
билизированными платформа-
ми, а также система отцепа кон-
солей крыла при посадке для 
предотвращения возможных 
повреждений.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

А К Ц Е Н Т

Беспилотники зарекомендовали себя 
как незаменимое средство разведки 
и корректировки огня. Они наведут 
на цель и проконтролируют ее поражение

МИНОБОРОНЫ

РОССИЙСКИЕ ДЕСАНТНИКИ ЗАХВАТИЛИ ВРАЖЕСКИЙ ОПОРНЫЙ ПУНКТ

Иван Петров

Р
оссийские десантни-
ки продолжают де-
монстрировать в ходе 
с п е ц о п е р а ц и и  г е -
роизм.  Днем ранее 
«РГ» сообщала, как 
четверо псковских 
десантников взяли в 
плен 11 украинских 

военнослужащих в Запорож-
ской области. 

Вчера стало известно еще об 
одном успешном рейде бойцов 
российской «крылатой пехоты» 
в стан врага. 

«Штурмовики ВДВ захвати-
ли опорный пункт ВСУ и взяли 
в плен украинских военнослу-
жащих на Артемовском направ-
лении. Ход боя контролировал-
ся командирами штурмовых от-
рядов с помощью беспилотной 
авиации. Расчет беспилотника 
обнаружил взводный опорный 
пункт противника. По передан-
ным координатам отработала 
артиллерия, после чего в бой 
вступили штурмовые отряды 
ВДВ», — рассказали в военном 
ведомстве.

Отмечается, что украинские 
военнослужащие долгое время 
отстреливались, пытаясь сдер-
жать натиск подразделений 
ВДВ. Однако после того, как в их 
окоп прилетела первая граната, 
приняли решение сдаться.

Что касается других направ-
лений боевых действий в зоне 

спецоперации, то по-прежнему 
наиболее ожесточенные бои ве-
дутся на Донецком. За минув-
шие сутки подразделения «Юж-
ной» группировки войск во вза-
имодействии с авиацией и ар-
тиллерией отразили там пять 
атак штурмовых групп 110-й 
механизированной бригады и 
101-й бригады охраны геншта-
ба ВСУ. Это произошло в рай-
онах населенных пунктов Ав-
деевка, Майорск и западнее Ан-
дреевки в Донецкой Народной 
Республике.

В итоге этих боев против-
ник потерял свыше 255 военно-
служащих, две боевые машины 
пехоты, шесть автомобилей, а 
также самоходную артиллерий-
скую установку «Гвоздика».

 В то же время на Южно-До-
нецком направлении подраз-
деления группировки войск 
«Восток» нанесли огневое по-
ражение по местам дислокации 
подразделений 128-й бригады 
территориальной обороны ВСУ. 
Суточные потери ВСУ состави-

ли до 140 военнослужащих, три 
боевые бронированные маши-
ны и два автомобиля.

Кроме того, в районе насе-
ленного пункта Великая Ново-
селка в ДНР ударом авиации 
был уничтожен склад боепри-
пасов 37-й бригады морской пе-
хоты ВСУ.

 На Запорожском направле-
нии подразделения российской 
группировки войск в минувшие 
сутки ударами авиации, огнем 
артиллерии и тяжелых огнемет-
ных систем отразили три атаки. 
Боевики 47-й механизирован-
ной и 71-й егерской бригад ВСУ 
пытались прорвать наши обо-
ронительные позиции районах 
сел Работино и Вербовое в Запо-
рожской области. Бои в этих на-
селенных пунктах идут уже бо-
лее трех месяцев. А ВСУ так и не 
удается отодвинуть российских 
военных. 

За последние сутки в Запо-
рожье уничтожено до 35 воен-
нослужащих противника, танк, 
шесть боевых машин пехоты, 

в том числе три Bradley произ-
водства США и три автомоби-
ля. Кроме того, в ходе контрба-
тарейной борьбы за сутки по-
ражены гаубицы М777 и М119 
производства США, два орудия 
Д-30, гаубица «Мста-Б», а также 
украинская станция радиоэлек-
тронной борьбы с БПЛА «Нота».

 Н а  К р а с н о л и м а н с к о м 
направлении активными дей-
ствиями подразделений груп-
пировки войск «Центр», уда-
рами армейской авиации, ог-
нем артиллерии отражена ата-
ка штурмовой группы 12-й бри-
гады специального назначения 
ВСУ южнее населенного пункта 
Кузьмино Луганской Народной 
Республики. Уничтожено до 45 
украинских военнослужащих, 
две боевые бронированные ма-
шины, три пикапа, а также гау-
бица Д-30.

На Купянском направлении 
ударами авиации, огнем артил-
лерии «Западной» группиров-
ки войск поражена живая сила 
и техника 68-й егерской брига-
ды, 14-й и 32-й механизирован-
ных бригад ВСУ в районах на-
селенных пунктов Новоегоров-
ка, Синьковка и Загоруйковка 
Харьковской области. За сутки 
на данном направлении уничто-
жено до 25 украинских военно-
служащих, три автомобиля, две 
артиллерийские системы М777 
производства США, гаубицы: 
TRF1 производства Франции 
и Д-20, самоходная артилле-

рийская установка «Гвоздика», 
а также боевая машина РСЗО 
Т-122 Sakarya производства 
Турции.

Кроме того, в районе на-
селенного пункта Новенькое 
Сумской области поражен ко-
мандно-наблюдательный пункт 
подразделения 106-й бригады 
территориальной обороны, и в 
районе населенного пункта Гре-
мячка Черниговской области 
уничтожен склад боеприпасов 
118-й бригады территориаль-
ной обороны Украины.

 На Херсонском направле-
нии в результате огневого по-
ражения в течение суток уни-
чтожено до 80 украинских во-
еннослужащих и пять автомо-
билей. В ходе контрбатарей-
ной борьбы поражена артилле-
рийская система М777 произ-
водства США, а также гаубицы: 
«Мста-Б» и Д-30.

Средствами ПВО за сутки 
перехвачено четыре реактив-
ных снаряда системы залпового 
огня HIMARS и «Ураган» и уни-
чтожен 41 беспилотник. 

Всего с начала спецопера-
ции уничтожено уже 467 укра-
инских боевых самолетов, 248 
вертолетов и 6669 беспилотни-
ков различного класса. Потери 
ВСУ в танках — 11 793 бронема-
шины.  

ПРОЧИТАНО В...

РОССИЯ ДАЖЕ ЕЩЕ НЕ РАЗВЕРНУЛА ОСНОВНУЮ ЧАСТЬ ВОЕННЫХ СИЛ 

Forbes:
— Российская оборонительная тактика с 

применением минных полей на передовой 

стала неожиданностью для ВСУ и сорвала 

планы украинского наступления. С начала 

наступления ВСУ российское командова-

ние внесло в свою оборонительную доктри-

ну важную корректировку, оказавшую глу-

бокое влияние на операции ВСУ. Речь идет 

о широких минных заграждениях. Киевские 

военачальники не ожидали, что боевые дей-

ствия будут происходить на обширных и 

плотных минных полях, которые невозмож-

но расчистить.

The New York Times:
— Вооруженные силы России на Запорож-

ском направлении используют новую такти-

ку с поджиганием минных полей. По словам 

украинских военных, русские адаптируют 

тактику, чтобы сделать и без того коварные 

минные поля еще более смертоносными. 

Например, они заполняют горючим веще-

ством заминированное поле, и, как только 

украинцы приступают к расчистке «окна», 

русские сбрасывают гранату с дрона, вызы-

вая море огня и взрывов.

Сплошное минирование местности выну-

ждает ВСУ пытаться взять под контроль до-

роги с твердым покрытием, поскольку мины 

там легче обнаружить и обезвредить. Рус-

ские знают об этом и установили вдоль трас-

сы оборону с бетонными бункерами для пу-

леметчиков, а их дроны держат дороги под 

постоянным наблюдением. Сами укра-

инские военные признают преимущество 

России в некоторых важных аспектах. «У 

русских больше артиллерии, танков, дро-

нов, больше людей», — сообщил один из них.

Business Insider:
— Российские минные поля, особенно те, 

которые прикрыты средствами огня с за-

крытых позиций, такими как минометы и ар-

тиллерия, или авиационными элементами, 

такими как ударные, были постоянным вы-

зовом для Украины на протяжении всего ее 

контрнаступления. Вид этих полей изменил-

ся, поэтому тактика ВСУ по их разминиро-

ванию потеряла актуальность. Минные поля 

и так были угрозой для украинских воен-

ных, а их нынешняя нестандартность только 

усугубила проблему.

Sky News:
— Вице-маршал ВВС Великобритании в от-

ставке Шон Белл заявил, что Вооруженные 

силы Украины несут серьезные потери в 

ходе контрнаступления. Подобное разви-

тие событий может позволить ВС РФ 

перейти в атаку и отбросить украинскую ар-

мию вглубь страны. Украинскую армию сей-

час разносят в щепки. Опасность заключа-

ется в том, что если они потеряют слишком 

много военных и техники, то это позволит 

России провести свое контрнаступление и 

отбросить украинцев еще дальше назад.

Вице-маршал предсказал два варианта раз-

вития событий, если Украина не добьется 

значительных успехов в своем наступлении 

до зимы. С точки зрения Белла, боевые дей-

ствия либо будут заморожены, либо старту-

ют попытки провести мирные переговоры 

между Москвой и Киевом.

CNN:
— Передача в распоряжение Киева истреби-

телей американского производства F-16 не 

окажет никакой помощи Зеленскому в по-

пытках переломить обстановку в вооружен-

ном противостоянии с Россией. Наличие у 

Украины американских боевых самолетов 

положительно повлияет на состояние ее 

авиации, однако не принесет никаких фун-

даментальных изменений на поле боя, так 

как истребители этого класса никакой се-

рьезной проблемы для России не представ-

ляют. Ситуация так или иначе придет к тому, 

что Киеву придется пойти на диалог с Моск-

вой, так как военное противостояние не 

приведет к урегулированию, поэтому у 

переговоров для преодоления кризиса нет 

альтернативы.

Berliner Zeitung:
— Вооруженные силы Украины понесли не-

восполнимые потери личного состава и 

западной техники еще до использования 

Россией всей военной мощи. Колоссаль-

ные потери не помогли ВСУ добиться се-

рьезных успехов. При этом уже сейчас 

ясно, что ожидаемые поставки западной 

техники не смогут компенсировать поне-

сенный ущерб. В то же время Россия даже 

не развернула еще основную часть своих 

военных сил.

The Telegraph:
— У Украины заканчивается время. Боевые 

действия идут уже полтора года, и вопрос 

теперь заключается не в том, пошатнется ли 

западный альянс, а в том, когда это случит-

ся. Хотя Франция и Германия много раз вы-

ступали с нужными заявлениями и даже 

передали Украине некоторую военную тех-

нику, они с самого начала были вынужден-

ными партнерами. Часто казалось, что их 

лидеры в гораздо большей степени озабо-

чены поисками отступного пути для Влади-

мира Путина, чем необходимостью вытес-

нить его войска с территории Украины. За-

висимость от российских энергоносителей 

и склонность к пацифизму в рядах западно-

европейских политических классов приве-

ли к тому, что они долгое время пренебрега-

ли нуждами своих вооруженных сил и те-

перь боятся эскалации.  

Подготовил Иван Дергилев
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Даже западные военные эксперты уже признают, что российские танки оказались гораздо боеспособнее на полях сражений, нежели немецкая, британская и американская бронетехника.

Российские беспилотники сопровождают наши колонны в зоне спецоперации, заранее предупреждая о засадах.— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

А К Ц Е Н Т

Самые кровопролитные бои идут сейчас 
на Донецком направлении. За сутки 
противник потерял там свыше 255 
военнослужащих, две БМП и самоходку

Российские машины дистанционного миниро-
вания «Земледелие» неприятно удивили укра-
инских военных своей эффективностью.
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ПРАВО Верховный суд: 
при увольнении человека 
работодатель должен 
учесть его прежний труд

С вещами 
на выход

Наталья Козлова

Верховный суд РФ по просьбе гражданина изучил ма-
териалы его спора. В них речь шла об уволенном со-
труднике и его работодателе. Если верить комментари-
ям юристов, то это практически самая распространен-
ная категория гражданских дел в отечественных судах. 

По мнению специалистов, в ситуации увольне-
ния сотрудника по инициативе работодателя двое из 
троих таких работников обязательно идут в наши суды 
оспаривать подобный приказ об увольнении. Поэто-
му разъяснения Верховного суда страны, что именно 
должен доказывать в суде начальник, попросивший ра-
ботника «с вещами на выход», являются важными для 
большого числа граждан и, конечно, судей на местах, 
рассматривающих подобные иски.

История, о которой идет речь в нашем случае, на 
первый взгляд, весьма стандартна. Ее первым заметил 
портал Право.ru.

Некий гражданин многие годы, начиная с 2009-го, 
трудился инженером проектной бригады в организа-
ции под названием — институт «Гипростроймост». 

В прошлом году инженеру было дано следующее 
задание — оформить чертежи по определенным пра-
вилам. Но сотруд-
ник этого задания 
не выполнил. Сам 
инженер объяс-
нил свой поступок 
тем, что подобное 
задание «не соот-
ветствует его про-
филю». 

Все закончилось 
тем, что работни-
ку предприятия вы-
несли выговор. Вот 
только, по мнению 
руководства инсти-
тута, положенных выводов из наказания тот не сделал, 
так как через непродолжительное время эта история по-
вторилась. На этот раз начальство обошлось без выгово-
ра. Строптивого сотрудника попросту уволили.

Сделали это по пункту 5 части 1 статьи 81 Трудово-
го кодекса РФ. Говоря обывательским языком, инже-
нера освободили от занимаемой должности за неод-
нократное неисполнение трудовых обязанностей без 
уважительных причин при наличии выговора. 

Инженер с таким приказом был категорически не со-
гласен и подал на работодателя в суд. В своем иске гра-
жданин попросил восстановить его на работе и выпла-
тить среднюю зарплату за время вынужденного прогула. 

Попозже, уже в зале суда, инженер объяснил, что 
он много лет трудится на предприятии и за все вре-
мя работы его ни разу не привлекали к дисциплинар-
ной ответственности — до нынешней ситуации. Более 
того, работодатель регулярно платил ему премии за ре-
зультаты труда, а его работу характеризовали как бы-
струю и аккуратную. 

Там же в зале суда представитель института заявил, 
что он выступает против удовлетворения требований 
уволенного работника. И, похоже, все местные суды со-
гласились с его мнением, что инженер уволен совершен-
но правильно. В итоге три местные судебные инстанции 
поддержали работодателя. В своих решениях все суды 
записали, что работодатель в сложившейся ситуации 
действовал абсолютно правильно и законно, наложив на 
инженера взыскания в виде выговора и увольнения. 

Так получилось, что местные суды в заключениях 
сказали одно и то же — они подчеркнули, что поруче-
ния работодателя входили в круг обязанностей инже-
нера и раньше он без особого сопротивления уже вы-
полнял аналогичную работу.

Выражаясь канцелярским языком, местные суды 
пришли к выводу, что инженер «необоснованно укло-
нился от исполнения трудовых обязанностей».

Но с проигрышем в судах уволенный инженер был 
не согласен и отправился оспаривать принятые реше-
ния в высокую инстанцию — в Верховный суд РФ. Там 
материалы спора изучила Судебная коллегия по гра-
жданским делам ВС. И она полностью встала на сторо-
ну работника*.  

*Определение Верховного суда РФ № 5-КГ23-29-К2

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин обсудил массовый выпуск 
беспилотников в России

Дрон пойдет на пользу
Татьяна Замахина

В 
России производство 
беспилотников бу-
дет масштабным, за 
семь лет выпуск толь-
ко средних и тяже-
лых аппаратов уве-
личат вдвое — об этом 
заявил председатель 
правительства Миха-

ил Мишустин. Речь идет об ис-
пользовании этих аппаратов 
для нужд населения и страны 
— от доставки еды до предупре-
ждения аварий. 

Дроны в последнее время по-
являются в новостях по печаль-
ным поводам. Но есть и мирное 
направление их использова-
ния. Как отметил Мишустин на 
стратегической сессии о разви-
тии беспилотных авиационных 
систем, пока выпуском этих 
аппаратов в основном занима-
ются энтузиасты — таких дро-
нов уже десятки тысяч. Одна-
ко предприятия и организации 
уже начинают понимать поль-
зу таких технологий. Наиболее 
востребованные направления, 
по оценке премьер-министра, 
— доставка продуктов в удален-
ные населенные пункты, преду-
преждение ЧС и аварий.

Например, дроны исполь-
зуются, чтобы обследовать ли-
нии электропередачи, — и это, 
как сообщил глава кабмина, 
позволяет в восемь раз сокра-
тить риск создания аварийных 
ситуаций. Скорость проверок 
возросла в пять раз по сравне-
нию с обычными инспекциями. 
А в области сельского хозяйства 
производительность труда вы-
росла вдвое при беспилотной 
обработке растений средствами 
защиты. Кроме того, аппараты 
могут инспектировать газопро-
воды, и затраты на такие про-
верки в три раза меньше, если 
дроны заменяют людей. Другие 
направления использования — 
геологоразведка, картография, 
экологический надзор.

«Опробируются беспилот-
ники и на автотранспорте, и в 
судоходстве», — напомнил Ми-
шустин. Кстати, первым горо-
дом России, где запустили бес-
пилотное такси, стал наукоград 
Иннополис в Татарстане, го-
род-спутник Казани. А в июне 
была новость о запуске беспи-
лотного такси в одном из райо-
нов Москвы — Ясеневе.

В общем, эта сфера перспек-
тивная — ей посвящен особый 
нацпроект, напомнил глава 
кабмина. По его словам, в бли-
жайшие годы стоит множество 
задач — от формирования про-
граммного обеспечения до под-
держки спроса на дроны (вклю-
чая госзаказ). «За семь лет необ-

ходимо удвоить объем россий-
ского рынка средних и тяжелых 
беспилотников», — подчеркнул 
Мишустин. И еще важно — наря-
ду с этим нужно нарастить долю 
отечественных аппаратов втрое 
— до 70 процентов.

По его словам, необходимо 
создать сеть по опробирова-

нию беспилотных аппаратов 
и научной реализации передо-
вых решений в данной сфере. 
Для этого будут подготовлены 
свыше 1 млн специалистов. Мо-
лодежь учиться на связанные 
с дронами профессии пойдет, 
не сомневается премьер, — ин-
терес у подрастающего поколе-
ния есть.

«Появление таких отраслей 
крайне необходимо для эконо-
мики и людей, это позволит по-
высить доступность целого ряда 
услуг», — считает глава кабмина. 
В конечном счете речь идет о на-
стоящей перестройке в эконо-
мике, добавил он. «В такой сфе-
ре, как беспилотная авиация, 

мы должны идти на шаг впереди 
наших конкурентов. И считаю, 
что все возможности для этого 
есть», — сказал Мишустин.

Отметим, что в июне прави-
тельство РФ утвердило Стра-
тегию развития беспилотной 
авиации на период до 2030 года 
и на перспективу до 2035 года. 
Ключевая цель — создание пол-
ноценной отрасли использова-
ния гражданских дронов. Со-
гласно документу к 2030 году 
число реализованных беспи-
лотных авиационных систем 
на рынке РФ превысит 180 тыс. 
единиц и порядка 200 тыс. еди-
ниц — к 2035 году. В денежном 
эквиваленте — почти 200 млрд 

рублей и более чем 220 млрд 
рублей соответственно. При 
прогрессивном сценарии в 
2030 году эти потребности на 
75 процентов могут быть обес-
печены российскими изготови-
телями.

Стратегия предполагает, 
что детей будут обучать управ-
лению беспилотниками уже с 
младшего возраста в рамках до-
полнительного образования. 
Это будет начальной ступенью 
в подготовке кадров для отрасли 
беспилотной авиации, говорит-
ся в документе.  

ТОЛЬКО В «РГ» Рослесхоз сделает сбор орехов, грибов и ягод более легальным и менее варварским

Кедровые огрехи
Светлана Задера

Р
ослесхоз планирует упро-
стить для бизнеса меха-
низм сбора грибов, ягод 

и трав. Ведомство уже собира-
ет предложения региональных 
властей и бизнеса. Об этом, а 
также об экспорте дерева, лес-
ных дронах и лесных пожарах 
рассказал в интервью «Россий-
ской газете» глава Рослесхоза 
Иван Советников.

Рослесхоз сейчас разрабаты-
вает новые механизмы ра-
боты со сборщиками грибов, 
ягод и трав из леса. Ведом-
ство планирует выдавать 
квоты на сбор. Как идет эта 
работа?

ИВАН СОВЕТНИКОВ: Изменения бу-
дут вводиться с учетом того, 
что гражданин всегда может 
пойти в лес и собрать грибы, 
ягоды и орехи. Очевидно, что 
это очень большая и недооце-
ненная подотрасль лесного хо-
зяйства. У нас традиционно это 
и грибы, и ягоды, и папоротник 
и так далее. Это очень большая 
номенклатура товаров. Сей-
час, к сожалению, многое про-
ходит в полуподпольном режи-
ме. Мы считаем, что граждане 
всегда имели и должны иметь 
право пойти в лес и собрать 
грибы, ягоды, травы. И после 
либо съесть дома, либо засо-
лить на зиму, либо продать. 
Это наша принципиальная по-
зиция.

Но есть две вещи: чтобы они 
продавали легальным скупщи-
кам, которые платят за это до-
стойные деньги, а с другой сто-
роны, поощряли бы щадящие 
правила сбора ресурсов. Мы ви-
дим в отдельных случаях, когда 
варварским способом собира-
ют кедровый орех или ягоду. Мы 
против этого, сбор должен быть 
в установленные сроки и щадя-
щими методами.

Когда система уже будет 
запущена?  

ИВАН СОВЕТНИКОВ: Мы в самом на-
чале пути. Еще до какой-то фи-
нальной версии, к сожалению, 
далеко. Мы ждем предложения 
регионов и бизнеса.

Сейчас в ряде регионов биз-
нес привлекает группы людей 
из других стран, которые со-
бирают дикоросы. И часто 
они это делают варварским 
способом. Не стоит ли это 
как-то ограничить?

ИВАН СОВЕТНИКОВ: К большому со-
жалению, варварство очень 
мало зависит от прописки. Есть 
местные жители очень ответ-
ственные, очень добросовест-
ные. Есть приезжие, не менее 
ответственные. К сожалению, 
есть и обратные примеры. И 
вот нюанс. Я как человек, ро-
дившийся в Москве, раньше 
каждый год ездил к бабушке в 
Псков. И мы вместе ходили со-
бирать клюкву. Если следовать 
вашей логике, я был тем гастар-
байтером, который приехал со-
бирать ягоды. Да, мы собирали 
их для себя, но формально мы 
были приезжими, которые шли 
не в свой лес. 

Проблемы в том, чтобы люди 
приезжали в другие регионы 
для сбора ягод, нет. С другой 
стороны, возвращаясь к преды-
дущему вопросу, почему мно-
гие компании делают это полу-
легально? Легальный механизм 
очень сложный. Если бы у биз-
неса была возможность прий-
ти к чиновнику и согласовать 
с ним заготовку конкретного 
объема дикоросов, то не имеет 
значения, кто их собирает. Уве-
рен, что если у бизнеса будет 
простой, быстрый, понятный 
механизм, то и сотрудников 
можно будет спокойно привле-
кать. Это такой же бизнес, как 
стройка.

Сколько с начала года собрано 
дикоросов? Какие дикоросы са-
мые популярные?

ИВАН СОВЕТНИКОВ: По официальной 
статистике, которая очень дале-

ка от факта, сегодня собрано 5,5 
тыс. тонн пищевых ресурсов. 
Больше всего, по этим данным, 
собрано орехов, потому что они 
тяжелее относительно других 
видов дикоросов. В год заготав-
ливается около 20 тыс. тонн. 
Ключевой продукт — это кедро-
вый орех. Но эти цифры — самый 
верхний срез. В России собира-
ют значительно больше и ягод, 
и грибов, и орехов.

Нет ли задачи это все 
контролировать? Чтобы по-
нимать объемы сбора более 
точно?

ИВАН СОВЕТНИКОВ: Контроль ради 
контроля не нужен. Знать, 
сколько бабушка собрала гри-
бов, нам не надо. Нам есть чем 
заняться. Наша первая задача 
— чтобы в бюджет поступали 
деньги от бизнеса. Для граждан 
мы специально установили ну-
левую налоговую ставку. Вто-
рая задача — щадящие методы, 
чтобы не было варварских сбо-
ров. И обе эти задачи решают-
ся упрощением процедур для 
бизнеса.

Как вы оцениваете прохожде-
ние пожароопасного сезона в 
этом году? Кто плохо спра-
вился?

ИВАН СОВЕТНИКОВ: Год у нас был 
очень тяжелый, намного тяже-
лее прошлого года. И сезон на-
чался раньше обычного и даль-

ние районы Якутии загорелись. 
Было очень многих сложных и 
даже трагических историй.

В числе антилидеров в этом 
году у нас Еврейская автоном-
ная область. Люди прямо не хо-
тели тушить пожары. Мы будем 
добиваться привлечения к от-
ветственности и регионального 
министра, и других ответствен-
ных лиц.  

Но в целом мы не допусти-
ли гибели местных жителей от 
лесных пожаров. И уложились в 
указ президента, который уста-
навливает максимальные пока-
затели на год. Сезон еще не за-

кончен, буквально недавно был 
сложный пожар в Геленджике. 
Впереди весь сентябрь, октябрь 
и, возможно, еще ноябрь на юге 
России.

Вы с минфином прорабаты-
ваете механизм стимулиро-
вания регионов, которые либо 
не допустили пожары, либо 
хорошо с ними справились. 
Уже понятно, сколько недопо-
лучат в 2024 году те регионы, 
которые в этом году сильно 
горели?

ИВАН СОВЕТНИКОВ: Мы в поиске ре-
шения. С одной стороны, это ло-
гично, что те, кто плохо рабо-
тает, должен меньше получать. 
А те, кто работает хорошо, дол-
жен получать больше.

Но у наших коллег с Север-
ного Кавказа не было пожаров 
три года. И очевидно, что день-
ги на тушение пожаров мы им 
не выдаем. И обратная ситуа-
ция: загорелся сильно Магадан 
в этом году, Федштаб поручил 
тушить там, где они не тушили 
раньше. И раз мы хотим расши-
рения зоны тушения, то нужно 
дать региону больше денег. Ведь 
это и зарплаты, и полеты, и до-
полнительная работа машин. 

Реализовать это без дополни-
тельных средств невозможно.

Тут нужен более сложный 
механизм. Мы работаем над по-
ручением, но, очевидно, просто-
го решения здесь нет. Просто не 
дать денег регионам, которые 
сильно горели, не выйдет.

Какой у вас прогноз по пожа-
рам на осень?

И В А Н  С О В Е Т Н И К О В : Традиционно 
это юг России: Волгоград, Астра-
хань. Юг Приморья, ЕАО и Хаба-
ровского края, возможно, Яку-
тии. Еще возможны лесные по-
жары на юге Красноярского 
края, Тывы и Хакасии. В ЦФО 
это Воронежская, Белгородская, 
Тамбовская области. В Поволжье 
— Самарская, Ульяновская, Са-
ратовская, Пензенская области. 
Риски прогнозируются на тер-
ритории 24 субъектов.

В ряде регионов есть запрет 
на полеты дронов, которые 
важны в том числе для лес-
ной промышленности. Но не-
давно минэкономразвития 
предложило исключить из 
этого запрета беспилотни-
ки, применяемые в сельском 
хозяйстве. Планируется ли 
такое же исключение сде-
лать для лесохозяйственных 
работ?

ИВАН СОВЕТНИКОВ: Мы поддержи-
ваем снятие запрета на работу 
дронов. Беспилотные системы 
неплохо развиты в лесном хо-
зяйстве и очень помогают в ра-
боте инспекторам и при туше-
нии пожаров. Мы максимально 
стараемся эту технологию раз-
вивать.

Очень рассчитываю, что с 
развитием направления авто-
номные дроны, которые могут 
сутки мониторить территорию, 
присылая фото с пожаров, ста-
нут доступней по цене, сейчас 
они очень дорогие для лесников. 
В перспективе они могли бы за-
менить авиамониторинг.

Когда вы на это рассчиты-
ваете?

ИВАН СОВЕТНИКОВ: Это зависит от 
промышленности, когда они 
сделают недорогой дрон с силь-
ной связью.

Вы разработали новые 
критерии оценки регионов 
по эффективности веде-
ния лесного хозяйства, те-
перь они будут разделены 
на 10 групп. Значит ли это, 
что лидера не будет? И аут-
сайдеры будут не так оче-
видны?

ИВАН СОВЕТНИКОВ: В каждой группе 
будут свои лидеры и свои аут-
сайдеры. Мы получали спра-
ведливые отзывы из регионов: 
как можно сравнивать Калмы-
кию с Якутией? Как сравни-
вать «богатые» субъекты с де-
прессивными регионами, где 
нет бюджета и зарплаты в пять 
раз ниже? Как сравнивать ле-
сопромышленный Архангельск 
с заповедным Алтайским кра-
ем? Как сравнивать Чукотку 
с Дагестаном? Мы 87 регио-
нов (в рейтинге представлены 
субъекты с землями лесного 
фонда, таким образом Москва 
и Санкт-Петербург не участву-
ют в рейтинге. — «РГ») раздели-
ли на десять групп по климати-
ческим и социально-экономи-
ческим условиям, и анализ ра-
боты субъектов будет в рамках 
этих групп. То есть мы будем 
сравнивать Архангельскую об-
ласть с Вологодской. Там много 
леса и есть крупный лесной 
бизнес. А Калмыкию сравним с 
Астраханью, Хабаровск с При-
морьем. Из каждой группы мы 
возьмем по два лидера и по два 
аутсайдера.

Куда сейчас Россия экспор-
тирует больше всего дере-
ва? Появились ли у нас новые 
рынки?  

ИВАН СОВЕТНИКОВ: Больше всего 
древесины уходит в Китай, око-
ло 70%. Также подключаются 
и страны Западной и Средней 
Азии и Востока: Узбекистан, Та-
джикистан, Турция, ОАЭ, Кир-
гизия. Пытаемся выходить на 
рынок Индии.

А какой товар наиболее вос-
требован?

ИВАН СОВЕТНИКОВ: За первое полу-
годие больше всего на экспорт 
ушло пиломатериалов из сос-
ны, на втором месте ель, затем 
лиственница.  

А К Ц Е Н Т

Контроль только ради контроля 
не нужен. Знать, сколько бабушка 
собрала грибов, Рослесхозу не надо
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Работодатель 
в таких случаях 
обязан доказать 
суду, что у него 
были основания 
уволить работника 

Михаил Мишустин: Нужно система-
тизировать и масштабировать 
производство беспилотников.

— Читайте также: Что указывает на намеренное увольнение 
сотрудника, объяснил Верховный суд 
rg.ru/art/2574777

А К Ц Е Н Т

Более 1 миллиона специалистов 
по беспилотной авиации 
планируется подготовить в России

Отметки 
в интернете

В правительстве России напомнили право-
вые позиции Верховного суда РФ. Тот особо 
подчеркивает: в России нет уголовной ответ-

ственности за лайки. В УК  и КоАП предусмотрено на-
казание за действия, направленные на возбуждение 
вражды либо ненависти. Сам по себе лайк подобным 
действием не является. Напомним, первый раз челове-
ка, распространившего в интернете экстремистскую 
информацию, наказывают по КоАП. За вторую, пол-
ную ненависти публикацию, заведут уже уголовное 
дело. Слово «распространение» в данном случае яв-
ляется ключевым. На практике репост экстремистской 
публикации может быть расценен как распростране-
ние. Но правоохранители должны изучить все обсто-
ятельства. С какой целью человек сделал репост? Мо-
жет, для того чтобы осудить такой ход мыслей.  

«Доказывать нужно не факт репоста или лайка, кри-
минальны не они, — пояснил в свое время заместитель 
председателя Верховного суда России Владимир Давы-
дов. — Сам по себе факт такой публикации, даже если 
она содержит экстремистские материалы, не должен 
являться основанием для возбуждения уголовного 
дела». Пленум Верховного суда России специально по-
яснил: правоохранители должны доказывать умысел 
человека, разместившего на своей страничке в Сети 
«горячие» материалы.

Что касается обычных лайков, то здесь есть техни-
ческий нюанс. В некоторых соцсетях лайк — это просто 
лайк, за ним ничего не следует. В других, если человек 
поставит лайк под публикацией, она тут же появится 
на его страничке. Такой лайк на практике приравнива-
ется к репосту. Потому юристы рекомендуют гражда-
нам изучать настройки социальной сети. На практи-
ке есть дела, когда людей наказывали за лайки в «Од-
ноклассниках». В этой соцсети все подписчики челове-
ка видят, где и кому он ставит лайки. Пользователей же 
тех соцсетей, где информация о поставленном лайке 
нигде не разлетается, не наказывают.  

1
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Квартиры 
рассекретили

Или люди, собирающиеся по каким-то причи-
нам подать иск к владельцу квартиры, и т.п. На 
юридическом языке новое действие называет-

ся так: удостоверение факта наличия сведений в Еди-
ном государственном реестре недвижимости о ФИО 
гражданина, являющегося правообладателем объек-
та недвижимости. Звучит сложно. Но на деле человек 
просто получит документ, в котором будет значиться, 
что квартира по адресу такому-то принадлежит гра-
жданину такому-то и это — факт. Тогда покупатель бу-
дет знать, что продавец квартиры, стоящий перед ним, 
действительно тот, за кого себя выдает.

Председатель правления Ассоциации юристов Рос-
сии Владимир Груздев напомнил, что дополнительны-
ми полномочиями нотариусы наделены с 1 марта ны-
нешнего года. Однако техническая возможность полу-
чить такие сведения в удаленном доступе появилась в 
конце июля. До того был только один вариант: прийти 
в контору нотариуса.

Владимир Груздев отметил, что в соответствии с но-
вой нормой нотариусы удостоверяют факт наличия в 
реестре недвижимости сведений о фамилии, имени, 
отчестве и о дате рождения гражданина, являющегося 
правообладателем объекта недвижимости или лицом, 
в пользу которого зарегистрированы ограничения 
права или обременения объекта недвижимости.

«Принятые изменения направлены на защиту прав 
владельцев жилья, 
прекращение бес-
контрольного до-
ступа к информа-
ции о собственни-
ках», — дополнил 
Владимир Груздев.

В режиме онлайн 
можно обратиться 
за данным нотари-
альным действием 
через личный ка-
бинет на портале 
Федеральной нота-
риальной палаты. 
Стоимость удаленного нотариального действия — 300 
рублей. Если получать информацию в нотариальной 
конторе, то стоимость услуги не более 450 рублей.

«Важно помнить, что онлайн-формат облегчает 
процесс обращения, но не условия получения сведе-
ний. Заявителю также придется обосновать необходи-
мость запроса, прикрепить подтверждающие докумен-
ты», — подчеркивают в ФНП. 

Одно из оснований для получения сведений — сдел-
ка по покупке недвижимости. В таком случае дока-
зательством может быть предварительный договор. 
Если покупатель и продавец обращаются к нотариусу 
за выпиской с совместным заявлением, то предвари-
тельный договор не нужен. Среди законных оснований 
получения персональных данных владельца недви-
жимости также — взыскание убытков при пожаре или, 
например, при затоплении квартиры соседями. В дан-
ном случае необходимы документы, подтверждающие 
«уважительный повод» для получения информации. 
Например, акт из управляющей компании.

Бывает, что граждане пытаются схитрить. Напри-
мер, к нотариусу из Красноярска обратился молодой 
человек, который хотел получить выписку на кварти-
ру, принадлежащую, по его словам, его деду. Как заявил 
гражданин, он переживает, что дедушка злоупотребля-
ет спиртным и не может рассуждать здраво, на него мо-
гут повлиять мошенники. Заявитель, представивший-
ся бдительным внуком, клялся, что хотел только про-
верить: по-прежнему ли квартира принадлежит его 
деду. Однако нотариус отказал. 

Как объясняют эксперты, даже если предположить, 
что это был реальный внук, действовавший из лучших 
побуждений, увы, по закону в данном случае это не яв-
ляется надлежащим поводом для получения фамилии 
хозяина. Так что тайна дедушкиной квартиры так и 
осталась тайной. 

Зато новация завоевала популярность среди управ-
домов. Они стали обращаться к нотариусам, чтобы 
узнать фамилии должников по счетам ЖКХ.  

ЖКХ Выросло производство российского оборудования 
по очистке воды и переработке мусора

Сорный вопрос
Ксения Демьяненко 

Э
коматы и мусоро-
в о з ы ,  ус та н о в к и 
опреснения мор-
ской воды, очистки 
сточных вод на осно-
ве мембранного био-
реактора и другое 
современное обору-
дование можно уви-

деть на выставках, посвящен-
ных технологиям водоочистки 
и переработки мусора.

Сегодня в России более 120 
предприятий предлагают свои 
решения для водохозяйствен-
ного комплекса, сказал замгла-
вы минпромторга Михаил Ива-
нов на открытии профильных 
выставок «ЭкваТэк» и «Вэй-
стТэк» в «Крокус Экспо». «Они 
вносят большой вклад в разви-
тие отрасли. Только за прошлый 
год объем производства у нас 
вырос почти на четверть, до-
стиг 35 млрд рублей», — отметил 
Иванов.

Доля отечественного обору-
дования на российском рынке 
увеличивается, сейчас мини-
стерство вместе с регионами 
ведет кропотливую работу по 
инвентаризации нового обору-
дования, которое использует-
ся в сооружениях очистки про-
мышленных сточных вод или 
на водоканалах, отметил пред-
ставитель ведомства. «Вместе 
с отраслью развиваем наши 
инструменты стимулирования 
спроса на отечественные реше-
ния», — добавил Иванов.

В России насчитывается бо-
лее 900 тысяч км коммуналь-
ных сетей, рассказал замглавы 
минстроя Алексей Ересько. И 
около половины из них — поряд-
ка 400 тысяч километров — ну-
ждаются в замене. Это большая 
работа, которая ждет сферу 
ЖКХ. При этом технологии 
очистки сточных вод в России 
постоянно развиваются, растет 
выпуск современного оборудо-
вания. 

В стране действуют проек-
ты «Чистая вода», «Оздоровле-
ние Волги», готовится к запус-
ку новый федеральный проект 
по оздоровлению водного бас-
сейна целого ряда рек. Одной 
из важнейших задач является 
обеспечение населения чистой 
питьевой водой, отметил Ересь-
ко, но вопросы экологии ни-
когда не снимались с повестки 
дня. 

С учетом санкций водокана-
лам требуется очень много но-
вых технических решений, от-
метила президент Националь-
ной ассоциации водоснабже-
ния и водоотведения Светлана 
Гафарова. Необходимо россий-
ское оборудование, отечествен-
ные инжиниринговые компа-
нии, особенно с учетом того, 
что запчасти и сервисное об-
служивание должны быть тоже 
российскими. 

Развивается  в  стране  и 
производство оборудования 
для переработки отходов. На 
выставке можно увидеть мусо-
ровоз-трансформер, «умные» 
пункты приема вторсырья, 
ознакомиться с технологией, 
которая перерабатывает любые 
виды углеродосодержащих от-
ходов в газ (его можно исполь-

зовать для производства элек-
троэнергии, тепла и т.д). 

В последние пять лет в этой 
сфере произошел значитель-
ный сдвиг с точки зрения роста 
отечественной компетенции, 
промышленных машинострои-
тельных компетенций, отметил 
Иванов. «Мы начинали с лен-
точных конвейеров. А сегодня 
говорим о полноценных систе-
мах переработки, сортировки 

и утилизации промышленных 
отходов, вторичных ресурсов, 
энергетической утилизации. 
Надо сказать, что за эти пять 
лет доля отечественного обору-
дования увеличилась на 20%, 
а объем поддержки, оказывае-
мой государством, составил бо-
лее 300 млн руб.», — рассказал 
замминистра.

Отрасль обращения с отхо-
дами сейчас — одна из самых 

технологичных, отметил зам-
гендиректора ППК «Россий-
ский экологический оператор» 
Алексей Макрушин. «Мы по-
всеместно переходим от руч-
ной сортировки отходов к сор-
тировке автоматизированной, 
к использованию различных 
сепараторов, которые произ-
водятся отечественными пред-
приятиями», — сказал он. По 
его мнению, российские разра-
ботки в ближайшее время бу-
дут востребованы не только в 
нашей стране, но и за рубежом. 

Свою продукцию на выстав-
ку «ЭкваТэк» представили око-
ло 400 компаний из 30 регио-
нов. Среди экспонатов — обо-
рудование и технологии для 
водоподготовки и водоснабже-
ния, для очистки сточных вод 
и утилизации осадка, устране-
ния запахов, химические реа-

генты, бестраншейные техно-
логии строительства. На «Вэй-
стТэк» представлены техно-
логии для сбора, сортировки, 
переработки различных видов 
отходов.

Уход иностранных игроков 
с российского рынка стал ка-
тализатором развития отече-
ственного производства, сти-
мулировал создание собствен-
ных сервисных сетей и систем 
постпродажного обслужива-
ния, отмечают организато-
ры выставки. По сравнению с 
прошлым годом экспозиция 
выросла более чем вдвое, что 
говорит о серьезности намере-
ний отечественного бизнеса и 
повышенной деловой активно-
сти в отрасли.  

А К Ц Е Н Т

Общая протяженность коммунальных 
сетей в России — 900 тысяч километров, 
из них требуется заменить
примерно половину

Приоритеты осенней сессии 
2023 года

На следующей неделе начи-
нается осенняя сессия Госду-
мы. В эту сессию мы планиру-
ем рассмотреть и принять ряд 
важных законодательных ини-
циатив.

Прежде всего, речь идет о тех 
инициативах, которые касают-
ся участников специальной во-
енной операции.

Одна из них связана с обя-
зательным государственным 
личным страхованием граждан, 
пребывающих в добровольче-
ских формированиях. Напо-
мню, что согласно закону, при-
нятому нами осенью прошло-
го года, добровольцы подлежат 
страхованию за счет средств 
федерального бюджета. Одна-
ко механизм реализации дан-
ной нормы установлен не был. 
Поэтому сейчас депутаты и се-
наторы намерены прописать, 
что основания, условия и поря-
док этого страхования анало-
гичны тем, которые действуют 
в отношении военнослужащих.

Другая инициатива направ-
лена на уточнение порядка 
аренды жилых помещений для 
контрактников. Сегодня, чтобы 
арендовать жилье для военно-
служащих, федеральные орга-
ны должны проводить конкурс, 
а значит, опубличивать инфор-
мацию о местах дислокации 
воинских частей и о количестве 
контрактников в соответству-
ющих населенных пунктах. Во 
избежание раскрытия государ-
ственной тайны предлагается в 
данном случае взаимодейство-
вать с единственным постав-
щиком, то есть без проведения 
конкурсных процедур.

Еще один приоритетный, с 
нашей точки зрения, законо-
проект устанавливает возмож-
ность оказания государствен-
ной поддержки малым и сред-
ним предпринимателям, если 
они обеспечивают занятость 
лиц, проходивших военную 
службу в зоне специальной во-
енной операции, и ветеранов 
боевых действий. Этот закон 
будет способствовать трудо-
устройству участников СВО по-
сле завершения их службы в Во-
оруженных силах.

Наконец, необходимо при-
нять законопроект, согласно 
которому право на бесплатный 
земельный участок, предостав-
ляемое Героям России, СССР и 
полным кавалерам ордена Сла-
вы, должно переходить по на-
следству их женам, детям или 
родителям.

Также в осеннюю сессию 
планируется усилить ответ-
ственность за несвоевремен-
ную поставку военной про-
дукции для нужд СВО или за 
поставку некачественной про-
дукции.

Кроме того, в ближайшее 
время мы намерены усовер-
шенствовать правовое регули-
рование волонтерской деятель-
ности.

И, конечно, мы рассчиты-
ваем, что в начале осенней сес-
сии будет принят во втором и 
третьем чтениях новый закон о 
занятости населения. Рабочая 
группа Комитета Госдумы по 
труду, социальной политике и 
делам ветеранов уже завершает 
его подготовку к рассмотрению. 
Учтены несколько сотен попра-
вок, поступивших от различных 
сообществ: от органов государ-
ственной власти, от депутатов 
Госдумы и сенаторов, от парла-
ментов субъектов Федерации, 
от служб занятости, от профсо-
юзов, от объединений работо-
дателей и от других обществен-
ных организаций.

В дальнейшем нам нужно бу-
дет внести изменения в ряд за-
конодательных актов, чтобы 
привести их в соответствие с но-
вым законом о занятости. В пер-
вую очередь это касается Трудо-
вого кодекса. Причем одновре-
менно мы планируем усилить 
нашими поправками социаль-
ное партнерство и внести в ко-
декс норму о том, что контроль 
за исполнением отраслевых со-
глашений и коллективных дого-
воров должен быть возложен не 
только на профсоюзы и работо-
дателей, но и на Федеральную 
службу по труду и занятости.

Что касается законопроек-
та о статусе платформенно за-
нятых и об особенностях их ра-
боты, в настоящее время про-
должается очень серьезная 
дискуссия вокруг этого доку-
мента. Высказываются разные 
мнения. Но, несмотря на име-
ющиеся разногласия, работа 
над первой редакцией данного 
законопроекта идет достаточ-
но активно. Мы надеемся, что в 
ходе осенней сессии она будет 
успешно завершена.  

МЕДИЦИНА Частным 
клиникам запретят 
проведение абортов

Не режьте 
по живому

Ирина Невинная

В школе будут заботиться о формировании репродук-
тивного здоровья у девочек, продолжится развитие 
вспомогательных технологий для лечения бесплодия, 
а проведение абортов, скорее всего, выведут из числа 
медуслуг, которые можно получить в частных клини-
ках. Законодательные инициативы и медицинские ре-
комендации, направленные на повышение рождаемо-
сти, обсуждали участники ежегодного Общероссий-
ского семинара «Репродуктивный потенциал России».

Одной из спорных тем остается принятый недав-
но закон о запрете суррогатного материнства. «У нас 
осталась за бортом часть женщин, которые физически 
не могут выносить ребенка, сейчас они не могут полу-
чить помощь», — сообщила первый зампред Комитета  
ГД по вопросам семьи, женщин и детей Татьяна Буцкая. 
Вместе с подготовкой поправок в этот закон идет ра-
бота и над другими инициативами, направленными на 
повышение рождаемости. Так, законопроект о школь-
ной медицине предлагает серьезно заняться репродук-
тивным здоровьем девочек, подчеркнула депутат.

Споры разгорелись из-за правил проведения абор-
тов. Медицинское сообщество предупреждает, что 
радикальные меры могут привести к негативным по-
следствиям. «Достаточно вспомнить, какой была мате-
ринская смертность от криминальных абортов до 1955 
года, когда разрешили медицинское прерывание бере-
менности. Женщины погибали из-за сепсиса, крово-
течений», — напомнил завкафедрой акушерства и гине-
кологии Мединститута РУДН  Виктор Радзинский.

Бороться с абортами необходимо, но не путем то-
тальных запретов. Ограничение возможности контра-
цепции — тоже не выход. «А мы ко всему прочему 
усложняем возможность применить наиболее цивили-
зованный и щадящий способ сделать медикаментозное 
прерывание беременности», — отметил Радзинский.

«Полного запрета абортов не будет, — подчеркнула 
Татьяна Буцкая. — Что касается ситуации с частными 
клиниками, у нас должна быть полная картина о ко-
личестве абортов. Это не про запреты, а про контроль. 
Мы должны знать, что врачи помогли женщине сделать 
правильный репродуктивный выбор».  

1

Если хозяин квар-
тиры не платит 
за услуги ЖКХ, 
управдомы 
вправе узнать 
его фамилию

— Читайте также: Как считать срок давности 
плохого ремонта квартиры, объяснил Верховный суд РФ
rg.ru/art/2607121

— Все колонки автора на сайте
rg.ru/sujet/5033

СРЕДА

Андрей Исаев
заместитель 

руководителя фракции 

«Единая Россия»

в Государственной Думе

Свои услуги и оборудование для водоканалов представили компании из 30 регионов.

Представители минпромторга 
и минстроя поддерживают развитие 
отечественных технологий для ЖКХ. 
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ГАДЖЕТЫ Apple представила iPhone 15 и обновленные умные часы Apple Watch

Титановое яблоко
Олег Капранов

К
омпания Apple вечером 
12 сентября представи-
ла в Калифорнии новое 

поколение смартфонов iPhone 
15, умные часы Apple Watch 9 и 
Apple Watch Ultra. 

Главной технической нова-
цией стало то, о чем эксперты 
говорили весь последний год: 
Apple окончательно перешла 
на разъем USB-C, как того тре-
бовал Евросоюз. Все ноутбу-
ки MacBook, планшеты iPad, 
смартфоны iPhone и, немного 
впроброс, второе поколение 
AirPods Pro — все эти гаджеты 
теперь будут выпускаться с 
разъемом USB-C.

Главной новинкой стали 
смартфоны iPhone 15. Пред-
ставлены 4 модели: iPhone 15, 
iPhone 15 Plus, iPhone 15 Pro и 
iPhone 15 Pro Max.

Н о в и н к и  п о л у ч и л и 
большинство возможностей, 
которые ранее были доступ-
ны только в iPhone 14 Pro. В 
частности, теперь на базовых 
iPhone 15 и 15 Pro есть окошеч-
ко Dynamic Island. Смартфо-
ны сделаны на базе чипа A16 
Bionic, получили новую камеру 
с основным модулем на 48 ме-
гапикселей. Также в наличии 
12-мегапиксельный телемо-
дуль с оптической стабилиза-

цией и новый портретный ре-
жим, который включается ав-
томатически. Доработано и ка-
чество голосовой связи. Так, 
нейросеть теперь обеспечива-
ет активное шумоподавление и 
приоритезацию голоса.

Цена iPhone 15 — от $799. 
Цена iPhone 15 Plus — от $899.

iPhone 15 Pro и iPhone 15 Pro 
Max получили титановый кор-
пус. Новинки оснащены Super 
Retina XDR Dispaly и получили 
дисплеи 6,1 и 6,7 дюйма соот-
ветственно. 

iPhone 15 Pro создан на базе 
процессора A17 Pro, изготов-
ленного по техпроцессу 3нм. 
Как заявляют в Apple, это са-
мый быстрый мобильный про-
цессор в мире — 35 триллионов 
операций в секунду. 

Именно в iPhone 15 Pro слу-
чилась еще одна долгожданная 
новация. Настраиваемая кноп-
ка Action Button пришла на сме-
ну переключателю бесшум-
ного режима. На нее можно на-
строить  включение диктофона, 
запуск камеры и другие опции.

О б н о в л е н а 
и основная 
к а м е р а . 
К а м е р а 
i P h o n e 
1 5  P r o 
б у д е т 
п о д д е р -
живать пя-
тикратный 
зум. 

Смартфо-
н ы  л и н е й к и 
Apple iPhone 15 
Pro будут представ-
лены в четырех цветах.

Кроме новых iPhone 
15 на презентации были 
показаны часы Apple Watch 
9 и Apple Watch Ultra 2. Они 
получили целый ряд улуч-
шений, включая самое яркое, 
так называемый двойной тап, 
благодаря щелчку пальцами 
теперь можно будет ответить 
на звонок, даже если руки за-
няты. 

Стоимость iPhone 15 Pro 
Max начинается с $1200 за вер-
сию с 256 Гб памяти.  

А К Ц Е Н Т

Цена самого простого нового айфона 
начнется от 799 долларов

APPLE

Новые модели айфонов получили титановый корпус и самый быстрый 
процессор. А ответить на телефонный звонок на новых Apple Watch можно 
щелчком пальцев.

APPLE
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ПЕРСПЕКТИВА Увидеть пятна на Солнце, побить собственный рекорд и посадить дерево

На пути к вершине

Екатерина Дементьева

Р
исунки древних лю-
дей в Тажеранской сте-
пи Прибайкалья, сле-
ды палеокатастроф, 
астрофизические об-
серватории — таким го-
товы показать Байкал 
лекторы научно-попу-
лярных туров, разра-

ботанных в Иркутской области.
Восемь маршрутов по При-

байкалью — от поездки выход-
ного дня до девятидневного пу-
тешествия — вошли в нацпроект 
«Туризм и индустрия гостепри-
имства». Экскурсии ведут уче-
ные и популяризаторы науки. 
«Они готовы ответить на все во-
просы», — обещает глава компа-
нии, чьи туры вошли в нац-
проект, Нина Новикова.

Фанатам геологии наверня-
ка понравится летний двухднев-
ный маршрут «Живая геология 
Ольхона». Они узнают, как об-
разовался остров, проедут че-
рез степи, тайгу, увидят гра-
натовый и турмалиновый пе-
сок. Любители истории оценят 
поездку к Шишкинским писа-
ницам (наскальным рисункам 
древних людей над Леной).

Одна из самых насыщен-
ных поездок по обсерваториям 
(«Байкальский край — астроно-
мический рай»).  Первой точкой 
на маршруте станет Байкаль-

ская астрофизическая обсерва-
тория  Института солнечно-зем-
ной физики в поселке Листвян-
ка. Она в 70 км от Иркутска и 
подходит для тура выходного 
дня. Здесь есть телескоп для ту-
ристов. Каждый сможет посмот-
реть на диск Солнца, и если по-
везет — увидеть протуберанцы 

и пятна. По дороге на обсерва-
торию туристы заглянут в залы 
Байкальского музея Сибирско-
го отделения РАН. Кого-то заин-
тересует лекция о возникнове-
нии Байкала, кого-то — имита-
ция погружения на дно озера. 
И всех — рыбный базар.

Но настоящее космическое 
приключение начнется на сле-
дующий день — поездка в Тун-
кинскую долину, Мекку астро-
физиков. Самая красивая точ-
ка на этом пути — вершина 
Култукского перевала, откуда 
открывается волшебный вид на 
Байкал. Спустившись с перева-

ла, машина направится к подно-
жию Саянских гор, где находят-
ся объекты, куда диким тури-
стам вход закрыт. Здесь, кроме 
всего прочего, расскажут, зачем 
исследуют верхние слои атмо-
сферы и как на погоду в космосе 
и верхнюю атмосферу влияет не 
только Солнце, но и Земля. 

На финальную точку марш-
рута — Саянскую обсерваторию 
в Мондах — отведен целый день. 
Туристов ждут незабываемые 
впечатления. Она расположе-
на в Саянских горах на высоте 
2000 метров. Днем — экскурсия 
по башням с телескопами. А но-
чью, когда начинает работать 
инфракрасный телескоп, тури-
стов ждет экскурсия по звездно-
му небу и разговор с учеными о 
тайнах Вселенной. 

Маршруты построены так, 
чтобы каждый день был напол-
нен интересной информацией, 
но при этом туристы не «пере-

гружались». «Специалисты по 
интерпретации помогли нам 
научную информацию «пере-
вести» на понятный язык. Так, 
чтобы и взрослым было ин-
тересно, и детям нескучно», — 
пояснил руководитель Большо-
го Иркутского планетария 
Дмитрий Семенов.

Насыщенная программа и 
у тура «Погружение — зима». 
Он рассчитан на девять дней и 
включает в себя не только пу-
тешествие по обсерваториям, 
но и поездку на Ольхон. Гостям 
покажут мраморный карьер у 
деревни Бугульдейка, дадут ис-
пробовать прочность мрамо-
ра и устроить фотосессию. Ту-
ристы побывают в Долине ка-
менных духов, окруженной ка-
менными «идолами», и услы-
шат настоящую научную гипо-
тезу их происхождения. Один 
день отведен прогулке на хиву-
се (судне на воздушной подуш-
ке) по Байкалу. Маршрут лежит 
к мысу Кобылья голова — лек-
тор расскажет об истории кора-
блекрушений на озере и почему 
они происходили именно здесь. 
И это еще не все!

Напомним, подобные марш-
руты создаются по программе 
«Научно-популярный туризм»  
в рамках Десятилетия науки и 
технологий, а также нацпроек-
та «Туризм и индустрия госте-
приимства».  

Айгуль Камаева 

Ч
то может связывать ку-
линарное шоу, виртуаль-
ную реальность, автотре-

нажер и книги? Правильный от-
вет: библиотека. 

29 сентября в башкирском 
городе Ишимбай откроется 
Центральная межпоселенче-
ская этносмарт библиотека но-
вого поколения. Она оснащена 
современным интерактивным 
оборудованием. 

Сейчас библиотека рабо-
тает в тестовом режиме, и по-
сетителей день ото дня стано-
вится больше. «Наша Ишим-
байская центральная библио-
тека победила в конкурсном 
отборе на создание модельных 
муниципальных библиотек в 
рамках национального проек-
та «Культура», — с гордостью 
рассказывает директор Цен-
трализованной библиотечной 
системы Ишимбайского района 
Айгуль Казыргулова. — Мы по-
лучили более 10 млн рублей на 
оснащение и теперь работаем в 
обновленном комфортном про-
странстве, став площадкой для 
полноценного досуга и раскры-
тия творческого потенциала».

И действительно, есть чем 
гордиться. Рассматривая фото-
графии двухлетней давности, 

сложно поверить, что это то же 
здание. Вместо невзрачных ка-
бинетов и стандартных полок с 
книгами — современный дизайн, 
комфорт и большое количество 
интерактивных «фишек». Это и 
VR-аттракцион, перед которым 
теперь постоянно толпится оче-
редь из школьников. И совре-
менный конференц-зал с интер-
активной трибуной «Афина», 
где докладчик может управлять 
презентацией одним касанием 
пальца. Это и интерактивная 
книга, помогающая изучить ис-
торию и традиции разных наро-
дов, ознакомиться с туристиче-
скими маршрутами.

На одной из площадок биб-
лиотеки уже вовсю работает 
кулинарная студия «ВкусоТер-
рия». Здесь есть все необхо-
димое для мастер-классов по 
приготовлению национальных 
блюд, начиная с холодильника и 
электрического духового шка-
фа и заканчивая очистителем 
воздуха. При этом фонд библио-
теки пополнился литературой 
по приготовлению блюд.

Еще одно новшество — это 
автотренажер, где уже начали 
проводить занятия для будущих 
водителей. Также в библиотеке 
появился кинетический релак-
сационный стол, интерактив-
ные детская парта, развиваю-

щий комплекс с коррекционной 
направленностью «Логопедиче-
ская Шхуна» и многое другое. 

Да и книжный фонд обновил-
ся на 1100 экземпляров. В этой 
библиотеке теперь можно по-
смотреть книги и новых форма-
тов: с движущимися картинка-
ми, с запахами и с дополненной 
реальностью 3D и 4D.

«После модернизации биб-
лиотека стала точкой притяже-
ния, куда хочется зайти челове-
ку любого возраста и возмож-
ностей, с семьей или одному, 
для отдыха или работы. Количе-
ство посетителей растет, а после 
официального открытия, увере-
на, их станет еще больше», — от-
метила Айгуль Казыргулова.  

А К Ц Е Н Т

Самая насыщенная программа у тура 
«Погружение — зима». В нее входит 
не только путешествие по обсерваториям, 
но и поездка на Ольхон

ЭКОЛОГИЯ

ЕЛИ ДОСТАЛИ 
ИЗ ХОЛОДИЛЬНИКА 
Ольга Медведева

В России проходит акция 
«Сохраним лес». В этом году ее 
открыли уральцы. Они выса-
живают деревья на пожарищах. 
А всего в стране после «лесных 
субботников»  появится 70 млн 
новых деревьев.

Свердловская область в по-
жарах засушливого лета поте-
ряла более 325 тыс. гектаров 
лесов. Здесь высаживают се-
янцы хвойных деревьев. Их за-
готовили более 24 млн, чтобы 
восстановить 30 тыс. га. «Что-
бы засеять гектар, надо 80 кг се-
мян сибирской ели», — расска-
зал и.о. директора Березовско-
го лесничества Михаил Калгин. 
Готовыми к посадке считаются 
четырехлетние ели. Их сорти-
руют и отправляют в холодиль-
ник до посадки.

А в питомнике «Кали-
на-Парк» технология другая. 
В трех стометровых тепли-
цах там вырастили в этом году 
1,2 млн сеянцев сосны и 600 
тыс. маленьких елочек. Теплич-
ные условия помогают уско-
рить процесс выращивания, 
за два года деревца достигают 
размера, как в открытом грунте 
за четыре. А чтобы переезд «на 
волю» не стал шоком,  сажен-
цы проходят акклиматизацию 
под открытым небом. «В пи-
томнике оборудована большая 
площадка для закаливания са-
женцев. На это требуется шесть 
недель», — объяснила директор 
питомника Мария Коростелева.

Министр природных ресур-
сов и экологии региона Денис 
Мамонтов отметил, что благо-
даря искусственным насажде-
ниям восстановление леса уда-
ется ускорить в 5—7 раз. На это 
уходит 10 лет вместо 70, как это 
было бы естественным путем. 

16 сентября лесную эста-
фету подхватит Тюменская об-
ласть. Волонтеры и местные 
жители высадят 105 600 елей 
и сосен. Акция «Сохраним лес» 
продлится два месяца по всей 
стране — от Мурманска до села 
Соболево на Камчатке. 

Она проходит в рамках на-
ционального проекта «Эколо-
гия». Одна из его задач — к 2024 
году добиться паритета лесо-
восстановления и лесоразве-
дения к площади вырубленных 
и погибших лесов. Благодаря 
нацпроекту развиваются лес-
ные питомники, увеличивает-
ся количество выращенного 
посадочного материала, в ра-
боту по восстановлению лес-
ного фонда вовлекаются до-
бровольцы. И цель уже не толь-
ко  достигнута. Два года пло-
щадь высаженного леса превы-
шает площадь выбывшего из-
за пожаров.  

СПОРТ

БЕГ В ШОРТАХ ЗИМОЙ

Элина Труханова

Жителям костромского по-
селка Октябрьский подари-
ли уличный тренажерный зал. 
На этой многофункциональ-
ной спортплощадке можно под-
тянуть физическую форму и 
подготовиться к выполнению 
нормативов комплекса ГТО. 

«Сюда приходят и моло-
дые, и постарше, школьники, 
пенсионеры, даже дошколята, 
— рассказывает директор сред-
ней школы Маргарита Пушки-
на. —  Родители сами занима-
ются и ребятишек приучают. 
Никого на площадке нет толь-
ко ночью и в дождь». На пло-
щадке с резиновым покрыти-
ем множество тренажеров для 
разных групп мышц, комплекс 
для прыжков в длину с места, 
мишень для метания теннисно-
го мяча в цель с шестиметровой 
дистанции и другое оборудова-
ние. Есть, конечно, и тренаже-
ры-велосипеды, которые осо-
бенно нравятся женщинам.

«А рядом — стенд с инфор-
мацией, какой снаряд для ка-
кой группы мышц подходит, 
как правильно тренироваться, 
в каком возрасте какая долж-
на быть нагрузка», — объясня-
ет главный специалист отдела 
по развитию сельских террито-
рий администрации городского 
округа Мантурово Виктор Па-
трушев. По его словам, раньше 
Октябрьский вообще был очень 
спортивным: его волейбольная 
команда завоевывала первые 

места на районных соревнова-
ниях, жители занимались фут-
болом, лыжами. Любители во-
лейбола и футбола есть и сей-
час. Надо, говорит Патрушев, 
обзавестись инвентарем, пусть 
даже бэушным: воротами для 
мини-футбола, волейбольными 
и футбольными мячами. Вик-
тор Аркадьевич строит планы: 
«Народу приходит все больше. 
И некоторые тренажеры бы-
вают заняты. У людей должна 
быть возможность заняться 
чем-то другим».   

Регулярно ходит на новую 
площадку и Александр Шрубе-
нас. В 65 лет он в первый день 
ее работы сдал норматив ГТО 
на золотой значок. Занимает-
ся моржеванием и даже в моро-
зы бегает в шортах. «Теперь го-
товлюсь к зиме, хочу повторить 
свой рекорд: пробежать 500 
км за четыре холодных месяца. 
Вместе с супругой ходим, она 
тоже старается держать себя в 
форме», — говорит спортсмен.

Такие многофункциональ-
ные спортплощадки ГТО обору-
дуют по всей стране с привле-
чение денег из федерального, 
региональных и местных бюд-
жетов. Всего же в рамках реа-
лизации федерального проекта 
«Спорт — норма жизни» наци-
онального проекта «Демогра-
фия» спортивные площадки, 
стадионы и спорткомплексы 
этим летом открыли в горо-
де Сертолово Ленобласти, За-
витинске Амурской области, 
Центр единоборств в Сочи.  

ФЕСТИВАЛИ

ПРИЕХАТЬ, ЧТОБЫ ВЕРНУТЬСЯ

Олег Платонов

В сентябре при поддержке нац-
проекта «Туризм и индустрия 
гостеприимства» в четырех 
регионах России проходят му-
зыкальные, театральные и 
спортивные фестивали.

Один из них — «СоТворе-
ние» — состоялся в Казани. 
«Этот фестиваль про новый, 
сформировавшийся за эти годы 
мир. Про мир, в котором отка-
зываются от однополярности. 
И мир, в котором мы видим 
ценность каждого этноса», — от-
метил мэр Казани Ильсур Мет-
шин. В столицу Татарстана при-
ехали 150 артистов из восьми 
стран. Они подарили зрителям 
16 часов живой музыки. На двух 
сценах выступили музыканты 
из России, Мали, Бразилии, Ин-
дии, Армении и других стран.  

Возможность проведения 
фестиваля появилась благода-
ря победе в конкурсе на получе-
ние федеральной субсидии для 
проведения мероприятия по 
нацпроекту в рамках государ-
ственной программы «Разви-
тие туризма». Изначально суб-
сидию в размере 51 миллион 
получил комитет по туризму 
Республики Татарстан. Но по-
том право на проведение пере-
дали администрации Казани, 
которая нашла дополнитель-
ных спонсоров и партнеров.

 Разработали фирменный 
стиль, в основу которого лег 
тюльпан — цветок пробужде-
ния и обновления, знаковый 
символ в татарской культуре. 

По словам мэра города, прове-
дение «СоТворения» — дорогое 
удовольствие, но есть вещи, на 
которых экономить не нужно. 
Это воспитание детей, в том 
числе и через музыку. В итоге за 
два дня фестиваль посетили де-
сятки тысяч человек.

Не было недостатка зри-
телей и на мультижанровом фе-
стивале под открытым небом 
«Оживший город» в Туле. Он 
длился 10 дней, и, похоже, зри-
тели не устали. Здесь у каждо-
го был свой интерес. Програм-
ма объединила девять направ-
лений: музыку, кино, книги, 
танцы, театр, науку, арт, фото 
и гастрономию. А в городе Ба-
лашов Саратовской области в 
самом разгаре VII Всероссий-
ский фестиваль «Театральное 
Прихопёрье». В ближайшие 
выходные его еще можно посе-
тить. В фестивале участвуют 14 
театральных коллективов По-
волжья, Центральной России, 
Зауралья и новых регионов Рос-
сии. Привезли свои постанов-
ки и московские театры. Такой 
масштаб тоже обеспечила гран-
товая поддержка нацпроекта. 

Как и IX Уфимского между-
народного марафона, на кото-
рый собрались более семи ты-
сяч человек. Марафон — не толь-
ко знаковое спортивное собы-
тие, он важен и для развития 
событийного туризма. «Растет 
популярность и узнаваемость 
республики и ее столицы», — от-
метил министр предпринима-
тельства и туризма Башкорто-
стана Рустем Афзалов.  

Шесть недель идет закаливание саженцев на специальной площадке. 
Партия сосен окрепла, и деревца высадят в лесах Свердловской области.

В новом уличном тренажерном зале поселка Октябрьский никого нет толь-
ко ночью и в дождь, а в остальное время обязательно кто-то занимается.
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Любители истории оценят поездку к Шишкинским писаницам — наскальным рисункам древних людей над рекой Лена. Туристы смогут побывать 
в русле древней прареки и в селе Анга, где родился и провел детство святитель Иннокентий — не только миссионер, но и исследователь и про-
светитель. И это еще не все новые научно-популярные маршруты, которые начали действовать на Байкале. Зимой проложат ледяные тропы.

ТУРИЗМ

НА БАЙКАЛЕ ОТКРЫЛИ ВОСЕМЬ НАУЧНЫХ МАРШРУТОВ

КУЛЬТУРА

МЕСТО ДЛЯ ПРОДВИНУТЫХ

Библиотеки

Центры притяжения

По всей России в рамках  нацпроекта «Культура» открывают новые мо-

дельные библиотеки. Это центры притяжения для детей, творческой мо-

лодежи и старшего поколения. 

Модельные библиотеки — доступные интеллектуальные точки роста для 

жителей как крупных, так и малых городов и сел. Они оборудованы 

всем необходимым для комфортного использования людьми с ограни-

ченными возможностями здоровья. В каждой из них создана безба-

рьерная среда, а пространство оборудовано так, чтобы посетителям 

было удобно. Только в этом году заработают 216 модельных библиотек.

Так, в Анапе открылась первая модельная библиотека. В новом про-

странстве появились комфортные просторные читальные залы, места 

для отдыха и встреч с друзьями. В новую библиотеку закупили дизайнер-

скую мебель, а книжный фонд пополнился двумя тысячами новых книг. 

Есть и отдельная зона под каждую активность, благодаря чему посетите-

ли могут заниматься своими проектами и не мешать друг другу. 

Да и у работников библиотеки появилась возможность проводить 

больше различных мероприятий для детей и взрослых. 

Жители поселка Фалёнки Кировской области  тоже уже успели полю-

бить свою новую модельную библиотеку, которая открылась в августе. 

Она основана более 100 лет назад и остро нуждалась в ремонте и об-

новлении книжного фонда. Что и произошло благодаря нацпроекту.

ВОЗЬМИТЕ НА ЗАМЕТКУ

Хотите принять участие в акции? 

Зайдите на сайт сохранимлес.рф. 

На карте найдите свой регион и 

ближайший к вам адрес. Так узнае-

те время и место высадки дере-

вьев. Инвентарь получите на месте. 
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ОБЪЯВЛЕНИЕ ВЫСШЕЙ 
КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ 
СУДЕЙ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации 
от 26 июня 1992 года № 3132-1 «О статусе судей в Российской 
Федерации» Высшая квалификационная коллегия судей Рос-
сийской Федерации объявляет об открытии вакантных долж-
ностей:

—  судьи Арбитражного суда Западно-Сибирского 
округа;

—  судьи Седьмого арбитражного апелляционного 
суда;

—  судьи Восьмого арбитражного апелляционного 
суда;

—  судьи Девятнадцатого арбитражного апелляцион-
ного суда.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 ста-
тьи 5 вышеназванного Закона, принимаются от претенден-
тов на указанные вакантные должности с понедельника 
по четверг с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед 
с 13.00 до 13.45) по адресу: 125993, г. Москва, ул. Баррикад-
ная, 8, строение 4, каб. № 105. 

Последний день приема документов — 11 октября 
2023 года. Заявления и документы, поступившие после ука-
занного срока, к рассмотрению не принимаются.

ОБЪЯВЛЕНИЕ ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ 
КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с  Законом Российской Федерации 
от 26 июня 1992 года № 3132-1 «О статусе судей в Российской Фе-
дерации» Высшая квалификационная коллегия судей Российской 
Федерации объявляет об открытии вакантных должностей:

—  судьи Третьего кассационного суда общей юрис-
дикции;

—  5 (пяти) судей Четвертого кассационного суда общей 
юрисдикции;

—  судьи Арбитражного суда Западно-Сибирского округа;
—  заместителя председателя Двадцать первого арби-

тражного апелляционного суда;
—  судьи Седьмого арбитражного апелляционного суда;
—  судьи Двадцатого арбитражного апелляционного 

суда;
—  заместителя председателя Арбитражного суда Волго-

градской области;
—  заместителя председателя Арбитражного суда Ко-

стромской области.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вы-

шеназванного Закона, принимаются от претендентов на указанные 
вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00, 
в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 13.00 до 13.45) по адресу: 
125993, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 105. 

Последний день приема документов — 9 октября 2023 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Чудо на пшеничном поле

Незначительная по-
мощь врачей понадо-
билась пятерым пас-

сажирам авиалайнера. У двоих 
подскочило давление.  Еще 
двоих с ушибами отправили в 
больницу на рентген. Они по-
лучили травмы во время эваку-
ации. У одного пассажира слу-
чился приступ бронхиальной 
астмы. Но в целом ни у кого из 
них ни царапины!

К а к  от м е т и л  з а м гл а в ы 
Убинского района Николай 
Терентьев, это событие непре-
менно надо увековечить. Пока 
не решили, как. Возможно, это 
будет памятная табличка на 
том самом поле. Оно принад-
лежит фермерскому хозяйству 
под названием «Колхоз имени 
Ленина». Там, где колосилась 
пшеница, теперь глубокий след 
от авиалайнера. Кстати, само-
лет еще долго не будет эваку-
ирован, поднять в воздух его 
не  удастся. Замглавы добавил, 
что эксперты из министерства 
сельского хозяйства Новоси-
бирской области оценят ущерб 
урожаю и, возможно, выплатят 
фермеру компенсацию. Может, 
«ленинец» и возьмет, хотя сам, 
посеяв пшеницу, помог спа-
сению жизней. Люди говори-
ли — посадка была мягче, чем 
на аэродроме. Еще бы, паханая 
земля… 

Между тем в авиакомпании 
подробно рассказали, что на 
этот раз произошло на борту. 
При подлете к Омску, при захо-
де на посадку на самолете отка-
зала «зеленая» гидросистема. 
В таких случаях командир дол-
жен уйти на второй круг и оце-
нить возможные опасности. Си-
туация стандартная, не из ряда 
вон выходящая. Такие ситуа-
ции были и раньше. На самоле-
те три гидросистемы — зеленая, 
желтая, голубая. Каждая отвеча-

ет за работу определенных эле-
ментов самолета. При отказе 
зеленой гидросистемы наблю-
даются отклонения в работе 
спойлеров (тормозных щитков) 
и закрылков, поэтому посадоч-
ная дистанция может увеличи-
ваться. Для большей надежно-
сти командир корабля посчитал 
необходимым уйти на запасной 
аэродром в Новосибирск, так 
как в Омске полоса 2500 мет-
ров, а в Новосибирске — 3000 
метров.

Сильный ветер, низкий эше-
лон, выпущенные створки шас-
си, которые невозможно было 
убрать, увеличили расход топ-
лива. Командир, чтобы не рис-
ковать, принял решение со-
вершить посадку на площадку, 
подобранную с воздуха, с выпу-
щенными шасси. 

Сергей Скуратов, генераль-
ный директор авиакомпании 
«Уральские авиалинии» пред-
положил, как происходила по-
садка в пшеницу: «Думаю, 
прежде всего пилот увидел, что 
поле ровное. Когда сажали в ку-
курузу высотой 2,5 метра, было 
непонятно, что за поверхность 
под ней. А здесь все видно. По-
садка на шасси прошла мяг-
ко, аккуратно, без перегрузок. 
Чтобы колеса не увязли, перед-
нюю ногу нужно в этом случае 
держать по максимуму в под-
вешенном состоянии и плав-
но ее опустить… Мы учим это-
му летчиков на тренажерном 
комплексе». 

Теперь государственная 
комиссия, в которую войдут 
представители Международ-
ного авиационного комитета, 
Следственного комитета и про-
куратуры, будет разбираться в 
причинах аварии и давать оцен-
ку действий экипажа. Возбу-
ждено уголовное дело по статье 
263 УК РФ «Нарушение правил 

безопасности движения и экс-
плуатации воздушного транс-
порта».  

Слаженно сработали борт-
проводники, за несколько ми-
нут помогли эвакуироваться 
всем пассажирам через аварий-
ные люки по надувным трапам. 
Самолет не горел, не поломан. 
То, что по фотографиям многие 
приняли за следы огня, — грязь, 
вырвавшаяся из-под шасси. 

Экипаж, которому за сохра-
нение 161 жизни аплодирова-
ли пассажиры, отстранят от по-
летов на время расследования, 
как минимум на месяц. Само-
лет в авиакомпании обещают 
восстановить. Внешне он не 
поврежден, но его детально об-
следуют. «Мы постараемся его 
восстановить. Как мы будем его 
эвакуировать оттуда, не знаю, 
но в мировой практике такие 
случаи были. Отсоединяются 
крылья, двигатели и все перево-
зится».

Кто же они, герои 
пшеничного поля?

В экипаже Airbus A320, сле-
довавшего по маршруту Сочи 

— Омск, шесть человек, в том 
числе две девушки. Командир 
воздушного судна — пилот в тре-
тьем поколении Сергей Белов, 
он из московской эскадрильи, 
остальные уральцы. С самого 
раннего детства Сергей, которо-
му через две недели исполнится 
33 года, мечтал стать летчиком, 
как отец и дед. В автобиогра-
фии пилот написал: «Я просто 
не представляю для себя другой 
профессии и мечтаю продол-
жить знаменитую летную дина-
стию моей семьи».

Второму пилоту, Эдуарду Се-
менову, 56 лет. Живет в городе 
Березовском недалеко от Екате-
ринбурга. Он заболел небом по-
сле фильма «Экипаж», который 
посмотрел еще в восьмом клас-
се. Мог ли он знать тогда, что 
когда-нибудь сам окажется точ-
но в такой же ситуации, как ге-
рои легендарной кинокартины, 
которыми восхищался...

— Утром муж отзвонился, 
успокоил меня, что все с пас-
сажирами и с экипажем в пол-
ном порядке. Он знает, что я 
очень впечатлительная. Если 
бы узнала об инциденте по теле-

визору, а не от него, пришлось 
бы спасать меня! — рассказала 
«РГ» жена Эдуарда Анна. — Гор-
жусь тем, что моя фамилия Се-
менова. Мы вместе воспитыва-
ем троих сыновей, им 15, 13 и 8 
лет. Сегодня среднему сыну ска-
зала, что его папа не зря прожил 
жизнь! Эдуард в  авиакомпании 
работает уже десять лет. 

— Экипаж очень опытный, 
летал с обоими, — поделился с 
корреспондентом «РГ» ураль-
ский пилот Владимир Шабрин. 
— У них присутствует чувство 
юмора, оба отзывчивые, до-
брые, всегда следуют букве за-
кона, оба исполнительные. Ду-
маю, что для их семей сейчас 
отличный повод для гордости, 
особенно для папы Сергея Бе-
лова, который тоже был летчи-
ком. Коллега героев добавил, 
что действия экипажа при отка-
зе гидравлики описаны в доку-
ментах самолета FCOM и QRH, 
которые экипаж выполняет неу-
коснительно. 

Тем временем губернатор 
Омской области Виталий Хо-
ценко заявил, что представит 
экипаж «Уральских авиали-
ний» к региональным наградам. 

Рассказ очевидца
ЕКАТЕРИНА КУЗНЕЦОВА, главный ре-
дактор газеты «Убинский вест-
ник», специально для «Российской 
газеты»:

 — Очень удивило, что в пове-
дении пассажиров, только что 
переживших экстренную посад-
ку, не было никаких признаков 
паники, даже тревоги. Как будто 
все, что происходит, — обычное 
дело. Спокойно сели, эвакуиро-

вались из самолета по трапам, 
спокойно подождали автобу-
сов, приехали в Убинский ДК и 
сели пить чай. Все нормально. 
Ни слез, ни жалоб. Одна женщи-
на попросила измерить ей дав-
ление, и все. Только спустя неко-
торое время, видимо, когда они 
стали осознавать случившее-
ся, появились признаки обще-
го волнения. Но и те были едва 
заметны. Да, дежурили медики. 
Да, по залу носился запах вале-
рьянки. Ленточки кардиограмм 
метались по залу туда-сюда. Но 
никаких истерик, никаких скан-
далов, ничего подобного, и это 
мужество тех, кто едва избежал 
гибели, вызывает огромное ува-
жение.

Ребятишкам в зале ДК вклю-
чили мультики. Взрослые поти-
хоньку обсуждали случивше-
еся между собой. «Чудо, — го-
ворили они. — По статистике, 
80 процентов самолетов в та-
кой ситуации разваливается 
на куски. А мы все живы-здоро-
вы». Я не специалист, я не знаю 
такой статистики, но было по-
нятно, как важно это для тех, 
кто смог уцелеть. Экипаж дер-
жался в стороне, с ними сра-
зу начали работать сотрудни-
ки правоохранительных орга-
нов. И эта работа еще продол-
жалась, когда пассажиров ста-
ли отправлять по домам. Народ 
за пилотов переживал. Один 
из пассажиров, Сергей, ска-
зал мне: «Вы журналист, пожа-
луйста, сделайте так, чтобы все 
знали: пилоты нас спасли. Они 
ни в чем не виноваты. Этот эки-
паж — герои. И если их будут в 
чем-то обвинять, мы выйдем на 
улицы и будем требовать, что-
бы их оставили в покое!».

Конечно, это ЧП. И надо ска-
зать, что оперативные службы 
и власти отреагировали очень 
оперативно и слаженно. Кстати, 
на поле первым приехал глава 
района, наш Олег Конюк. И пер-
вых шесть пассажиров отпра-
вили в Новосибирск на машине 
администрации. 

Один раз в жизни такое бы-
вает, вы говорите. Лучше бы 
ни разу! Но мне было прият-
но, когда пассажиры шутили: 
«У вас что, каждый день здесь 
самолеты приземляются? Так 
четко все организовано!».  

Героический экипаж (слева направо): бортпроводники Дмитрий Рябов, Дмитрий Костылев, Айша Гумметова и Дарья Глушкова, пилот Эдуард Семенов и командир авиасудна Сергей Белов.

А К Ц Е Н Т

Эдуард Семенов заболел небом
после просмотра фильма «Экипаж»
в восьмом классе.
Мог ли он знать тогда, что сам окажется 
точно в такой же ситуации

Специальная комиссия приступила к выяснению причин аварийной посадки. После эвакуации маленьким пассажирам в Убинском ДК крутили мультики.

1

КОММЕНТАРИИ

ВОПРОСОВ БОЛЬШЕ, 
ЧЕМ ОТВЕТОВ
Олег Смирнов, член комиссии общественного совета
Ространснадзора, экс-замминистра гражданской авиации 
СССР, заслуженный пилот СССР
— Пока рано делать выводы, что случилось в полете А320. Комиссия Ро-

савиациии приступила к расследованию. Главное — все на борту живы, а 

как известно, среди пассажиров летели 23 ребенка. Черные ящики 

сохранились. Расшифровка данных самописцев, думаю, дело 2—3 дней. 

Но у меня, как профессионала, много вопросов к экипажу. Во-первых, 

почему он не сел в Омске? Ведь снизился до 600 метров и уже визуаль-

но видел ВПП. И вдруг принял решение идти на Новосибирск. Однако не 

долетев 180 км до него, принял решение садиться вне аэродрома. В 

поле. Сейчас идет информация, что экипажу не хватило топлива. 

Однако есть железное мировое правило: вылетая из аэропорта назначе-

ния, экипаж прикидывает, сколько керосина ему надо на полет. С учетом 

веса самолета, погоды, количества пассажиров и грузов. И обязательно 

определяет запасной аэродром, чтобы долететь и до него, и от него до 

пункта назначения. В данном случае запасным был Новосибирск. 

Надежный ли самолет А320? Это глубоко автоматизированный самолет 

с большими системами защиты от ошибок человека: чтобы не позволить 

летчику выйти за эксплуатационные ограничения машины. Всего их 

выпустили полторы тысячи. А в таком количестве ненадежные самолеты 

не выпускают. Но конкретно этот самолет уже старый: ему 20 лет. И, ко-

нечно, тут тоже есть вопросы. Хотя уровень требований к летной годно-

сти самолета не зависит от срока его эксплуатации. Удовлетворение 

этим требованиям — необходимое условие выдачи бортового сертифи-

ката летной годности.

Комиссия должна подтвердить состояние летной годности А320 «Ураль-

ских авиалиний»: когда он последний раз ремонтировался, как менялись 

запасные части и т.д. Запасные части это сегодня наша головная боль. 

Но есть и еще один важнейший элемент: когда-то Boeing и Airbus каж-

дый день слали нам техническую литературу. Даже какая-то заклепочка 

на их самолетах меняется — вот вам инструкция. Сейчас этого, есте-

ственно, нет. 

Вся эта ситуация еще раз показывает, насколько правильное решение 

приняло российское правительство — возобновить выпуск полностью 

отечественных самолетов Ту-214. Да, этой машине 40 лет, но она серти-

фицирована. Сделана из наших узлов и механизмов. И пока старые ино-

марки будут долетывать свой срок, Ту-214, а также Ил-114 позволят авиа-

компаниям страны работать до серийного выпуска МС-21 и полностью 

импортозамещенного SSJ New. 

Валерий Шелковников, президент
Международного консультативно-аналитического агентства 
«Безопасность полетов»
— В информационных обзорах нашего агентства «Только факты» уже 

упоминалось об отказах гидравлики и проблемах с носовой стойкой 

шасси именно у этого воздушного судна в 2022 и 2023 годах.

Так, 21 ноября 2022 года экипаж самолета Airbus A320-200 авиакомпа-

нии «Уральские авиалинии», 2004 года выпуска, регистрационные знаки 

RA-73805, выполнял рейс из Худжанда (Таджикистан) в Красноярск. На 

борту находились 63 пассажира и 6 членов экипажа. Когда воздушное 

судно следовало по маршруту на крейсерском эшелоне полета, произо-

шло срабатывание сигнализации о падении давления и снижении уров-

ня гидрожидкости в зеленой гидравлической системе. Экипаж выполнил 

установленные процедуры и продолжил полет.

Тогда самолет благополучно приземлился в аэропорту Красноярск и 

был отстранен от эксплуатации. Возобновил полеты примерно через 26 

часов. По результатам расследования было установлено, что причиной 

авиационного инцидента стало срабатывание датчика уровня гидрожид-

кости зеленой гидросистемы вследствие негерметичности привода 

демпфера рыскания. Вероятной причиной негерметичности привода 

демпфера рыскания явилось старение и износ внутренних уплотнений 

привода вследствие их продолжительной эксплуатации.

27 марта 2023 года этот самолет выполнял рейс из Домодедова (Моск-

ва) в Екатеринбург. На борту находились 157 пассажиров и 6 членов эки-

пажа. В процессе руления после посадки в аэропорту Кольцово, при 

штатном выключении двигателя № 2 произошло кратковременное от-

ключение от бортовой сети генератора № 1. В результате переключения 

источников питания произошел сбой компьютеров управления перед-

ней опорой шасси. Экипаж запросил буксировку на место стоянки. По-

сле перезапуска компьютеров произошло восстановление работо-

способности системы управления передней опорой. Самолет возобно-

вил полеты примерно через 19 часов после посадки.

Известный постулат безопасности: каждый серьезный инцидент отлича-

ется от катастрофы только исходом. Если произошел инцидент, бро-

сайте все и расследуйте с созданием комиссий и подкомиссий. С при-

влечением психологов. Почему? Могут быть выявлены те же аварийные 

факторы, что и при катастрофах. А это обширный источник информации. 

Но главное — живы участники событий. Есть у кого спросить. К сожале-

нию, есть примеры, когда расследование инцидентов начинается только 

после того, как информация о них проникла в соцсети или, скажем, при-

шла из-за рубежа. Это нонсенс. 

Кстати, всего в мире за первое полугодие нынешнего года произошло 

примерно пятнадцать отказов гидравлической системы семейства 

A320.

Подготовила Наталия Ячменникова

Опыт

КАК ЛЕТАТЬ ПОД САНКЦИЯМИ
Страны Запада в прошлом году ужесточили санкции против России, 

запретив экспорт в нашу страну самолетов Boeing, Airbus, Embraer, а 

также нескольких других марок. Кроме того, под ограничения попало 

техническое обслуживание этих машин, поставка запчастей, лизинг и 

страхование.

Вашингтон и его союзники уже не в первый раз использовали введение 

ограничений против сектора гражданской авиации, пытаясь надавить 

на неугодные им правительства. Однако, как признавали даже западные 

политики и СМИ, другие страны не меняли политического курса из-за 

санкций, а находили пути решения возникавших проблем.

 В Иране, например, хорошо знают, как обходить такие ограничения, 

под которыми страна живет несколько десятилетий. Основу гра-

жданского флота исламской республики составляют ближне- и средне-

магистральные узкофюзеляжные самолеты. При этом в Иране поддер-

живают летную годность не только хорошо известных россиянам 

Boeing-737 и Airbus A320, но и уже совсем немолодых McDonnell 

Douglas MD-82, сохраняя достаточно низкую аварийность. Уже 44 года 

иранские компании делают это без помощи западных производителей.

 Производством запчастей в Иране занимаются частные фирмы, кото-

рые получают государственное финансирование. Более сложные 

компоненты завозятся по параллельному импорту. За десятки лет орга-

низованы цепочки поставок деталей к коммерческим самолетам.

По параллельному импорту умудряются завозить и целые самолеты. 

Как сообщал портал AviaNews, таким образом иранские авиакомпании 

получили четыре Airbus A340 в 2022 году и еще два в этом. Кстати, по-

следние два борта ранее эксплуатировались ВВС Франции.

Иранцам удавалось доставать даже запчасти для боевых самолетов. 

Так, часть из оставшихся еще со времен шаха Пехлеви американских 

истребителей F-14 Tomcat до сих пор стоят на боевом дежурстве. До 

того как Тегеран наладил производство запчастей для этих машин, их 

вывозили из США обходными путями. Ситуация настолько раздражала 

американское военное руководство, что все списанные в 2007 году 

самолеты этого типа решили полностью уничтожить, лишь бы они не 

попали в руки перекупщиков. 

Продолжает летать и попавшая под санкции венесуэльская Conviasa. 

Эта авиакомпания также эксплуатирует «возрастные» А340 для дальних 

полетов. А вот в качестве среднемагистрального узкофюзеляжного 

самолета тут уже используется бразильский Embraer-190 — 15 этих ма-

шин удалось приобрести в 2010-х. Такой скромный авиапарк тоже срав-

нительно успешно обслуживается силами «серых» торговцев деталями.

Подготовил Георгий Пархоменко

— Аварийная посадка Airbus 
в поле под Новосибирском: 
последние новости, видео 
и фото на сайте
rg.ru/sujet/6810
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Дамир Юсупов: Я горжусь вами, экипаж
Пилот «Уральских авиалиний» Дамир Юсупов, который в 2019 году смог 

посадить аварийный самолет на кукурузном поле близ подмосковного 

Жуковского, поделился эмоциями от сегодняшней посадки коллег 

по цеху в Новосибирской области.

Новости он узнал, буквально заруливая в аэропорту на стоянку после 

очередного перелета.

«Пассажиры и экипаж живы и здоровы, самолет не получил значитель-

ных повреждений. Самок главное — все сегодня вернутся домой к своим 

близким. Ценнее жизни ничего нет», — написал он на своей странице 

в соцсети ВКонтакте.

И добавил: «Для меня это очень волнительная новость, так как я сам 

пережил нечто подобное. Я горжусь вами, экипаж».

Подготовила Татьяна Воробьева И
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О ЧЕМ ГОВОРЯТ Соперники 
на парламентских выборах 
в Польше грозят друг другу 
тюрьмой

Пан или пропал

Василий Федорцев 

До парламентских выборов в Польше остается чуть бо-
лее месяца. 15 октября поляки будут решать, останет-
ся ли у власти правящая последние восемь лет в стра-
не национал-консервативная партия «Право и спра-
ведливость» (ПиС) или же ее сменят либералы из оп-
позиционной «Гражданской коалиции» (ГК) во главе с 
бывшим польским премьером Дональдом Туском. 

Но речь на предстоящих выборах пойдет не только 
о власти. Проиграв 15 октября, лидеры соперничаю-
щих сил могут потерять еще и личную свободу. «Гра-
жданская коалиция» в случае победы обещает отпра-
вить под трибунал все действующее руководство стра-
ны, включая главу правительства Матеуша Моравец-
кого, президента Анджея Дуду и лидера «Права и спра-
ведливости» Ярослава Качиньского. Полный список 
политиков и должностных лиц, которые, по мнению 
оппозиции, подлежат уголовному преследованию, ГК 
изложила в предвыборной программе, опубликован-
ной на прошедших выходных. Представители ПиС в 
свою очередь угрожают Туску тюрьмой за его деятель-
ность на посту премьера, который он занимал до 2014 
года. А прокуратура в этом году уже дважды возбужда-
ла в отношении лидера оппозиции расследования по 
статьям, предусматривающим до 10 лет заключения. 
Накал предвыбор-
ной борьбы и ри-
торики вполне со-
ответствует став-
кам. Обе стороны 
не стесняются ни в 
средствах, ни в вы-
ражениях. И пра-
вящие, и оппози-
ционные политики 
откровенно запуги-
вают польских из-
бирателей тем, что 
будет, если те сдела-
ют «неправильный» 
выбор. ПиС прямым текстом называет Туска шпионом 
и предателем, который готов продать родину во всех 
смыслах этого слова, в том числе устроив приватиза-
цию в пользу западных компаний. Лидеру оппозиции 
ставят в вину тесные связи с Берлином и Брюсселем, 
а также хорошие отношения с Москвой — в те време-
на, когда он находился у власти. ГК же обвиняет ПиС в 
ограничении свобод и демократии, намерении выйти 
из ЕС, а также коррупции и предрекает, что если власть 
не смениться, то дальше будет только хуже.

По текущим соцопросам ПиС набирает от 33 до 39 
процентов голосов, ГК — от 26 до 31 процента. Но с та-
кими результатами ни одна из двух партий не получит 
в парламенте большинства, необходимого для фор-
мирования правительства. Поэтому решать вопрос о 
власти, по всей видимости, будут три «малых» участ-
ника предвыборной гонки: каждый из них набирает 
примерно по 10 процентов голосов. Идеологические 
разногласия при таком накале борьбы отходят на вто-
рой план, и союзников начинают подбирать по прин-
ципу «враг моего врага — мой друг». ГК, например, уже 
включила в избирательные списки лидера крайне пра-
вой партии «Лига польских семей» Романа Гертых, не-
смотря на то, что в рядах оппозиции это решение вы-
звало серьезные возмущения. В погоне за голосами из-
бирателей ПиС на полную использует «админресурс», 
организовав вместе с парламентскими выборами ре-
ферендум по вопросам продажи госпредприятий, по-
вышения пенсионного возраста и миграционной поли-
тики Евросоюза.  ГК, в свою очередь, «бьет по площа-
дям» предвыборными обещаниями, заверяя поляков, 
что уже в первые сто дней пребывания у власти она ре-
шит практически все существующие в стране пробле-
мы. Про Россию и Украину, что интересно, на этом 
фоне никто почти не вспоминает.  

РЕЗОНАНС В Чили отметили годовщину переворота 1973 года

Марши, свечи, речи
Юрий Когалов

О
диннадцатого сентября в 
Чили по случаю 50-й го-
довщины военного пере-

ворота прошли памятные ме-
роприятия. По всей стране был 
объявлен траур, а на правитель-
ственных зданиях и госучре-
ждениях приспущены флаги. 
Главным лозунгом этого дня 
стали два слова: «Больше ни-
когда». Так свое отношение к 
событиям полувековой давно-
сти выразили современные чи-
лийцы.

Только в столице страны 
Сантьяго состоялось несколь-
ко шествий, тысячи людей со-
брались на Национальном ста-
дионе, чтобы почтить память 
жертв диктатуры Аугусто Пино-
чета. Они принесли с собой све-
чи и фотографии всех, кто погиб 
или пропал без вести во време-
на военной хунты. Место было 
выбрано не случайно, именно 
этот стадион был превращен 
после путча в концлагерь, че-
рез который прошли порядка 
20 тысяч человек. В Чилийском 
университете состоялись чте-
ния свидетельств, записанных 
теми, кто пострадал во время 
госпереворота. В течение семи 
часов различные люди из ака-
демической, политической и 
художественной среды подни-
мались на трибуну, чтобы озву-
чить записи. Марафон старто-
вал в 5 утра и завершился око-
ло 14.00 по местному времени, 
отразив главные вехи событий 
11 сентября 1973 года, момен-
ты, когда начался путч и когда 
штурмом был взят президент-
ский дворец Ла-Монеда.

Естественно, сам дворец, где 
от бунтовщиков с оружием  в 
руках защищался законно из-
бранный президент Сальвадор 
Альенде, тоже стал местом по-
миновения. В ночь на 11 сен-

тября здесь собрались тысячи 
женщин. Со свечами в руках 
и в полной тишине окружили 
дворец. «Это символический 
способ сказать, как мы пережи-
ваем этот ужасный момент», — 
отметила одна из участниц ак-
ции. Здесь же прошли и офици-
альные мероприятия, в кото-
рых приняли участие президент 
Чили Габриэль Борич и ряд вы-
сокопоставленных гостей, сре-
ди которых были президенты 
Мексики, Колумбии,  Уругвая и 
премьер Португалии.

В своей речи Борич отметил, 
что «госпереворот нельзя отде-
лить от того, что последовало за 
ним» «С момента госпереворо-
та права человека были нару-
шены», — заявил президент, рас-
критиковав акты насилия, со-
вершенные во время диктатуры 
Пиночета. По его словам, нару-
шение прав человека не может 

быть оправдано. Однако в пар-
ламенте мероприятия в память 
об экс-президенте Альенде, по-
кончившим с собой, чтобы не 
попасть в руки бунтовщиков, 
омрачил ряд инцидентов. С од-
ной стороны, от участия в них 
отстранили Республиканскую 
партию, возглавляемую Хосе 
Антонио Кастом, известным 
поддержкой диктатуры Пи-
ночета.  Несколько депутатов 
были оштрафованы за неумест-
ные замечания. А представи-
тель Народной партии Гаспар 
Ривас вообще вышел к трибуне 
с фотографией Пиночета. Стоит 
отметить, что это было одно из 
немногих упоминаний диктато-
ра в этот день. Несмотря на то, 
что он стал причиной страданий 
тысяч людей, о нем старались 
лишний раз не вспоминать, со-
средоточив все внимание на 
жертвах режима и символе де-

мократии Сальвадоре Альенде. 
Как отметил депутат от Соцпар-
тии Даниэль Манучехри, «он 
был одним из величайших лю-
дей в истории Чили». Что каса-
ется некого забвения Пиноче-
та, то этому способствовал тот 
факт, что у него фактически нет 
могилы, где могли бы собрать-
ся его сторонники и последова-
тели. Тело диктатора после его 
смерти в 2006 году кремирова-
ли, а его прах передали родным. 
Сегодня он хранится в семей-
ной часовне в Вальпараисо.  

ГЕОПОЛИТИКА 

Расширение 
принесет ЕС 
только 
проблемы

ОПЯТЬ 
ДОСТАНУТ 
«МОРКОВКУ»
Иван Сысоев

Сегодня председатель Евро-
комиссии (ЕК) Урсула фон дер 
Ляйен выступит с ежегодным 
обращением к Европарламен-
ту. Глава европейской бюрокра-
тии будет расхваливать свои до-
стижения и, как ожидают, уде-
лит повышенное внимание теме 
дальнейшего расширения Евро-
союза. Только вот в реальности 
с принятием в ЕС новых стран 
дела обстоят совсем непросто.

Лидеры ведущих европей-
ских государств в последние 
месяцы все громче говорят о 
необходимости принятия в 
Евросоюз новых членов. Уже 
десять лет прошло с тех пор, 
как к союзу присоединилась 
Хорватия. Но этот плюс за-
тем перечеркнул британский 
«брексит». И сейчас, считают в 
Брюсселе, пора уже расширять-
ся за счет шести западно-бал-
канских государств, а также 
гипотетически Украины и Мол-
давии. Несомненно, в своей 
речи фон дер Ляйен станет кра-
сочно описывать преимуще-
ства европерспектив, «счастье 
быть единой семьей», расска-
зывать про прочие выгоды как 
для новых членов, так и всего 
Старого Cвета. Но вряд ли она 
осмелится публично признать, 
что дальнейшее расширение не 
только принесет с собой труд-
норазрешимые проблемы, но 
и вообще маловероятно с уче-
том действующих в Евросоюзе 
правил.

Американское издание 
Politico приводит мнение ми-
нистра по делам Европы Пор-
тугалии Тьягу Антунеша: «Ны-
нешняя структура, будь то бюд-
жет, политика или процедура 
принятия решений, не подхо-
дит для единой Европы из бо-
лее 30 стран». Со ссылкой на 
свои дипломатические источ-
ники Politico отмечает, что Лис-
сабонский договор — осново-
полагающий документ ЕС — не 
допускает расширения без про-
ведения соответствующих ре-
ферендумов в странах-членах. 
Учитывая далеко не всегда ста-
бильную политическую ситу-
ацию, сам факт проведения та-
ких плебисцитов находится под 
вопросом. Кроме того, Брюссе-
лю придется сменить главный 
принцип принятия решений, 
которые сейчас должны быть 
одобрены единогласно всеми 
странами. С появлением новых 
членов уровень разногласий 
внутри ЕС неизбежно вырастет.

Как бы ни хотелось поли-
тикам повесить новые флаги 
перед зданием «Берлемон» — 
штаб-квартирой Еврокомис-
сии, они признают, что далеко 
не все потенциальные канди-
даты на вступление соответ-
ствуют необходимым крите-
риям. Ту же Украину друзья из 
ЕС прямым текстом обвиняют 
в катастрофическом разгуле 
коррупции. Да и многие евро-
пейские страны абсолютно не 
желают видеть на едином рын-
ке ЕС дешевое украинское зер-
но. Как пишет Politico, расшире-
ние откроет «ящик Пандоры» 
и «обречет европейцев на годы 
ожесточенной борьбы».

Конечно, и кандидаты на 
вступление в ЕС, и сам союз 
будут продолжать делать хо-
рошую мину при плохой игре 
и рассказывать всем о своем 
«райском саде». В начале октя-
бря даже проведут очередной 
саммит Европейского полити-
ческого сообщества — аморф-
ной организации, в которую 
входят «приближенные» к 
Евросоюзу страны. Но как и 
оба предыдущих саммита, и в 
этот раз дело вряд ли пойдет 
дальше пустых деклараций. 
Но красивые многообещаю-
щие слова все еще позволяют 
госпоже фон дер Ляйен и про-
чим европейским бюрократам 
держать перед потенциальны-
ми и действующими странами 
— кандидатами на вступление в 
ЕС аппетитную политическую 
«морковку». И тем самым за-
ставлять их ведущих политиков 
отказываться от национальных 
интересов ради некоего светло-
го будущего, которое все никак 
не наступит.  

СКАНДАЛ Президент Зеленский демонстративно оскорбляет 
украинцев, Евросоюз, Индию и Китай

Из угла в угол

Павел Дульман

Ч
ем хуже дела у киев-
ского режима вну-
т р и  ст р а н ы ,  те м 
ярче и провокаци-
онней высказыва-
ния его официаль-
ных представителей 
для внешней аудито-
рии. Сам президент 

Зеленский на днях в интервью 
влиятельному еженедельнику 
The Economist взялся угрожать 
Европе украинским бунтом, 
а его советник Подоляк разом 
оскорбил почти три миллиарда 
землян.

Дословно Зеленский ска-
зал следующее:  «Невозможно 
предсказать, как отреагируют 
миллионы украинских бежен-
цев в европейских странах на 
то, что их страна будет броше-
на. Украинцы в целом вели себя 
хорошо и очень благодарны тем, 
кто их приютил. Но это не будет 
хорошей историей для Европы, 
если она загонит этих людей в 
угол».

При всей заранее подложен-
ной риторической соломе вы-
сказывание звучит однозначно 
— если Евросоюз прекратит под-
держку Зеленского, давно ассо-
циирующего себя с Украиной, 
официальный Киев подобьет 
на беспорядки 5—7 миллионов 
украинцев, покинувших родину 
в западном направлении. «Огонь 
священного майдана еще горит в 
их сердцах», — должен был доба-
вить Зеленский.     

Нужно сказать, что своим 
заявлением он оскорбил — ну 
или сказал тяжелую правду, это 
с какой стороны посмотреть — в 
первую очередь самих украин-

цев. Ведь в связи с массовыми 
беспорядками и активным пре-
зрением к закону в тех странах, 
к которым обращается Зелен-
ский, принято вспоминать ми-
грантов из бедствующих стран 
Африки и Ближнего Востока. Те-
перь на одну с ними планку, ис-
ключительно стараниями своего 
президента, поставлены и укра-
инцы. Те самые, которых в 2014 
году убеждали, что они приро-
жденные европейцы, буквально 
прародители западной цивили-
зации, и только поэтому «того 
стоят».

Во-вторых, поставьте себя на 
место добрых европейцев, кото-

рые и так претерпевают немало 
бед из-за безоглядной поддерж-
ки украинских нацистов со сто-
роны своих правительств. А те-
перь, если продолжить  мысль 
Зеленского, украинцы начнут 
угрожать не только их кошель-
кам, но и покою, физической 
безопасности государства в кон-
це концов. Нужно сказать, что 
президент Турции Реджеп Эрдо-
ган тщательнее подбирал слова, 
когда на пике охлаждения отно-
шений с Парижем и Берлином 
напрямую обращался к турец-
кой диаспоре в Евросоюзе. Ну 
так то Эрдоган...

 Иные украинские коммен-
таторы всерьез предполагают, 
что градус публичного шантажа 
и хамства Зеленский намеренно 
нагнетает как раз для того, чтобы 
Европа загнала украинцев в угол 
и, презрев судебную процедуру, 
перекинула их через границу в 
объятия украинских военкомов.

Но перещеголял украинского 
президента его советник по всем 
вопросам Подоляк. «Индия и Ки-
тай имеют слабый интеллекту-

альный потенциал, они не ана-
лизируют последствия своих 
шагов. Да, они вкладываются в 
науку, посылают луноходы, но 
это не значит, что они понима-
ют, как устроен современный 
мир», — заявил этот мировой ин-
теллектуал и аналитик в интер-
вью украинской журналистке 
Наталье Влащенко.  Досталось от 
Подоляка также ООН, МАГАТЭ и 
даже Международному комите-
ту Красного креста.  Прокоммен-
тировать это можно только укра-
инской пословицей, исчерпыва-
юще описывающей украинскую 
трагедию и атмосферу в том углу, 
куда ее загнали зеленские и подо-
ляки. Звучит она так: «Почему 
мы такие бедные? — Потому что 
глупые. — Почему мы  глупые? — 
Потому что бедные». И понима-
ние устройства современного 
мира почему-то украинской вер-
хушке совершенно не помогает. 
Может, все дело в том, что мир 
они понимают неправильно.  

Зеленский практически пригрозил 
Европе майданами в исполнении 
уехавших туда украинцев.

А К Ц Е Н Т

Градус публичного шантажа и хамства 
Зеленский намеренно нагнетает 
как раз для того, чтобы  Европа 
загнала украинцев в угол

РАКУРС США разблокировали подсанкционные 
активы Ирана для обмена заключенными

Пять и сверху шесть
Игорь Дунаевский

А
мериканские власти раз-
морозили активы Ирана 
на сумму около 6 милли-

ардов долларов, что, как заяви-
ли в госдепартаменте США, яв-
ляется «критически значимым 
шагом» в рамках подготовки 
сделки по обмену заключен-
ными между двумя странами. 
Согласно ее условиям Тегеран 
передаст Вашингтону пяте-
рых граждан США иранского 
происхождения, которые отбы-
вали сроки в тюрьмах ислам-
ской республики. Все они для 
подготовки к трансферу пере-
ведены из тюремных камер под 
домашний арест. США, в свою 
очередь, отправят через океан 
пятерых иранцев, ранее задер-
жанных на американской тер-
ритории.

Администрация Дональда 
Трампа в 2018 году в односто-
роннем порядке вывела США 
из сделки по ядерной програм-
ме Ирана и ужесточила санк-
ции против исламской респуб-
лики, включая введение огра-
ничений на импорт иранской 
нефти. Южная Корея, являвша-
яся одним из крупных покупа-
телей энергоресурсов у Ирана, 
для исполнения этих санкций 
заблокировала в своих банках 
деньги, предназначенные для 
оплаты одной из партий нефти.

Теперь госсекретарь США 
Энтони Блинкен подписал 
указ, согласно которому аме-
риканцы не будут применять 
предусмотренные их санкция-
ми карательные меры за пере-
вод этих денежных средств, 
который будет проведен в 
несколько этапов. При этом 
средства отправятся не в Иран, 
а на специальные счета банков 
в Катаре. Власти Ирана получат 

к ним доступ, но, как утвержда-
ет американская сторона, по 
условиям сделки расходовать 
эти средства можно будет толь-
ко на продовольствие и другие 
гуманитарные нужды.

А вот официальный предста-
витель МИД Ирана Насер Ка-
нани Чафи заявляет, что раз-
блокировка иранских активов 
и обмен заключенными — это 
«два отдельных вопроса». Тем 
не менее он выразил надежду 
на то, что оба вопроса удастся 
урегулировать «в ближайшем 
будущем», а Иран получит 
«полный доступ» к своим ак-
тивам.

Точные сроки исполнения 
сделки пока не называются, а 
СМИ считают, что на это уй-
дет до двух месяцев. Газета The 
Washington Post указывает, 
что президенты Ирана Эбра-
хим Раиси и США Джо Байден 
на следующей неделе оба будут 
находиться в Нью-Йорке для 
участия в мероприятиях Гена-
ссамблеи ООН. По данным из-
дания, европейские диплома-
ты рассчитывают, что обмен 
заключенными и разблокиров-
ка активов могут создать пред-
посылки для переговоров на-
счет возможных условий для 
новой сделки по ядерной про-

грамме Ирана. Контакты на 
этот счет между Вашингтоном 
и Тегераном ведутся, однако о 
конкретике ничего не сообща-
лось, а предыдущие перегово-
ры по этому вопросу зашли в 
тупик.

Хотя в госдепартаменте 
США подчеркивают, что речь 
не о снятии санкций с Ирана, а 
о разовой сделке, конгрессме-
ны-«ястребы» ее условиями 
недовольны. Они требуют до-
биваться безусловного освобо-
ждения заключенных, попут-
но критикуя Иран за укрепле-
ние отношений с Россией и по 
правозащитной тематике. Гла-

ва комитета палаты предста-
вителей США по международ-
ным отношениям Майкл Мак-
кол считает, что это решение 
«напрямую мотивирует врагов 
Америки к захвату ее граждан» 
в таких целях, называя этот 
шаг проявлением «слабости». 
В госдепартаменте отбивают-
ся в том смысле, что санкции 
США якобы по природе своей 
«не должны перекрывать по-
ток продовольствия, медика-
ментов и других гуманитарных 
товаров и услуг для обычных 
людей, сколь бы неудобными 
ни были их правительства» для 
Вашингтона.  

Лидеры Европы 
все громче 
говорят 
о необходимости 
принятия в ЕС 
новых членов

А К Ц Е Н Т

Власти Ирана и США обменяются 
заключенными по формуле 
«пять на пять», а кроме того, американцы 
разморозят иранские активы 
на 6 миллиардов долларов

Проиграв 
15 октября, лиде-
ры соперничаю-
щих сил могут 
потерять еще 
и личную свободу

— «50 лет путчу в Чили: память 
и уроки». Статья министра 
иностранных дел РФ 
Сергея Лаврова 
для «Российской газеты» 
rg.ru/art/2639831

«Больше никогда» — так чилийцы 
выразили отношение к годовщине 
госпереворота 1973 года.
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СПЕЦКОМАНДИРОВКА Почему именно сейчас Китай переживает расцвет внутреннего туризма

Не нужен им берег турецкий
Владимир Снегирев* 

Ч
то делает русский 
человек при виде об-
ширной водной гла-
ди,  да  еще среди 
лета? Тут и к бабке 
не ходи, он или не-
медля бросается в 
воду с целью иску-
паться, или садится 

на берегу с удочкой, или, что 
тоже случается, устраивает с 
друзьями барбекю — шашлыки, 
костер, выпивка, гитара. Поэто-
му, оказавшись на озере Сиху, я 
задал сопровождавшим меня 
китайским товарищам вполне 
невинный вопрос: отчего нигде 
не видно купающихся? Вода те-
плая и чистая. Лето жаркое. Озе-
ро огромное. И ни единого пля-
жа на горизонте. 

Они сильно удивились этому 
вопросу. Стали объяснять:

— Если разрешить здесь купа-
ние, то что же будет с этим чу-
дом природы? В день озеро по-
сещают более 800 тысяч чело-
век, вы представляете, если все 
полезут в воду? 

Да, согласился я, мысленно 
увидев эту картину. Если без ма-
лого миллион граждан одновре-
менно зайдут в воду, то озеро 
сразу перестанет быть «врата-
ми рая», как здесь называют 
Сиху. 

Нельзя ни купаться, ни ло-
вить рыбу, ни устраивать ко-
стры по берегам. А что можно? 
Гулять по дорожкам, любовать-
ся пейзажами, восхищаться 
цветением лотоса и совершать 
часовые круизы на лодках с 
электрическими моторами. 

Кажется, ассортимент неве-
лик. Но отчего же тогда Сиху 
пользуется столь невероятной 
популярностью у туристов? 
Разгадка проста: здесь как раз 
тот самый случай, когда путем 
понятных и несложных усилий 
вроде бы обычный водоем на 
окраине города Ханчжоу прев-
ратили в культовое место.  

Вернее так: усилия-то были 
несложными, но очень разум-
ными. 

Вся обширная территория, 
прилегающая к воде площадью 
в шестьдесят квадратных кило-
метров, превращена в роскош-
ный парк с каналами, мостика-
ми, отелями, ресторанами, му-
зеями, сувенирными лавками, 
велодорожками и пешеходны-
ми тропами. Есть буддистский 
храм и красивая пагода. Есть 
музыкальный фонтан и пло-
щадки для выступлений арти-
стов. Есть плантация знамени-
того зеленого чая Лунцзин. Но 
главная фишка этого места со-
стоит в другом. Вы не поверите, 
но более всего туристов сюда 
привлекают… закаты. Да, обыч-
ное ежедневное явление исчез-
новения солнца. Ради этого зре-
лища и едут на берега Сиху со-
тни тысяч людей со всех концов 
Китая. 

Правду сказать, зрелище это 
волшебное: тихая сиреневая 
гладь озера, огни небоскребов 
на горизонте, силуэт старой па-
годы за деревьями, светлая до-
рожка от заходящего солнца. 
Наверное, никто не жалеет о 
потраченном времени и запла-
ченных юанях на это путешест-
вие. 

Что же касается самого озе-
ра, то оно находится под жест-
ким контролем государствен-
ных органов: мониторится все 
— чистота воды, состояние дна и 
водорослей, количество и виды 
живности, возраст и состояние 

растущих по берегам деревьев. 
Выше я уже написал, что все 
лодки и катера здесь на электри-
ческом ходу. Въезд дизельного 
автотранспорта в парк запре-
щен, а скоро этот запрет рас-
пространится и на бензиновые 
автомобили.  

После поездки по озеру нас 
принял начальник центра, отве-
чающего за мониторинг, он поя-
снил, что оцифровали воздух, 
воду, деревья, плантации лото-
са, установили видеокамеры 
под водой. 

— Скоро вы, наверное, оциф-
руете рыбу и всех местных пер-
натых, — пошутил я. 

Он шутки не понял:
— Наверняка.
И пояснил: компартия на 

своем последнем съезде в числе 
самых актуальных задач поста-
новила решить экологические 
проблемы. А раз партия в Китае 
что-то решила, то выполняют 
беспрекословно.  

Вот так и стало озеро Сиху 
местом намоленным, объектом 
поклонения для жителей Китая. 
А для меня оно стало одним из 
объяснений невиданного рас-
цвета внутреннего туризма, ко-
торый сейчас переживает эта 
страна.

***
Одним из распространенных 

заблуждений по поводу Китая 
является миф об отсутствии там 
достойных отпусков. Формаль-
но это действительно так: по 
сравнению с нашими месячны-
ми каникулами у китайцев 
оплачиваемые отпуска куцые — 
неделя или десять дней, не боль-

ше. Но зато у них в календаре 
есть несколько праздников, ко-
торые продолжаются довольно 
долго, и тогда гуляет почти все 
полуторамиллиардное населе-
ние. К примеру, китайский Но-
вый год длится примерно неде-
лю, но по факту большинство 
офисов, фирм и предприятий 
дают возможность своим со-
трудникам погулять и сильно 
подольше.

Нельзя сказать, что все ки-
тайцы отдыхают одинаково, но 
можно, не боясь ошибиться, 
сказать, что многие, если не 
большинство, предпочитают 
путешествовать. Китайский ту-
рист — одна из заметных примет 
в мировой индустрии отдыха. В 
доковидные времена путешест-
венники из Поднебесной трати-
ли за рубежом больше всех в 
мире, в год $255 млрд. 

Организованные туристские 
группы из Китая вы обязатель-
но встретили бы и в Гизе, у пира-
мид египетских фараонов, и в 
Лондоне у Букингемского двор-
ца, и в Париже рядом с Эйфеле-
вой башней, и в Киото, где «сад 
камней». 

Но это было три года назад. 
Пандемия внесла существен-
ные коррективы в столь бла-
гостную картину. Даже сейчас, 
спустя полгода после отмены 
всех карантинных мер, выезд-
ной туризм не восстановился и 
наполовину. Терминалы некото-
рых аэропортов, обслуживаю-
щие зарубежные рейсы, еще за-
крыты или жизнь там едва те-
плится. Только в начале августа 
Министерство культуры и ту-

ризма КНР разрешило возобно-
вить групповые туристические 
поездки в 70 стран мира, что, 
однако, вовсе не означает рез-
кого всплеска интереса к даль-
ним маршрутам. 

Зато налицо бум внутренне-
го туризма. И это один из фено-
менов общего китайского чуда. 

План моей командировки в 
Китай был составлен таким 
образом, что я не раз переме-
щался и в поездах, и в самоле-
тах. Так вот одно наблюдение: 
ни разу и нигде я не видел ни од-
ного свободного места ни в са-
лоне воздушного лайнера, ни в 
железнодорожном вагоне. От-
ели по маршруту тоже приходи-
лось бронировать заранее, ина-
че поселиться было нельзя. 

Такое впечатление, что все 
полтора миллиарда китайцев 
стронулись со своих насижен-
ных мест и отправились путе-
шествовать. Все не все, а вот вам 
статистика по итогам пятиднев-
ных майских каникул: было со-
вершено 274 миллиона поездок, 
а общая выручка от них соста-
вила $21,5 млрд. Иначе говоря, 
внутренний туризм реально 
стал важной частью китайской 
экономики. 

И это тот самый случай, ког-
да люди отправляются в путь не 
по команде свыше и не потому, 
что путешествовать стало мод-
ным, нет. А тогда почему? 

Давайте разберемся. 
В этой стране всегда было 

что посмотреть. В числе досто-
примечательностей мирового 
значения — Великая китайская 
стена, Запретный город и храм 
Неба в Пекине, Терракотовая 
армия в Сиане, Гонконг и Ма-
као, знаменитый монастырь 
Шаолинь, храмовый комплекс 
Лхаса в Тибете… А в последние 
годы этот список значительно 
расширился. 

Про озеро Сиху я уже расска-
зал. И в том же городе Ханчжоу 
(12 млн жителей) нас познако-
мили с другим подобным объек-
том, который имеет название 

Парк водно-болотных угодий 
Сиси. 

***
Когда в программе появился 

этот пункт «водно-болотные 
угодья», я, честно говоря, впал в 
сильнейшее уныние. Предста-
вил себе хождение по топким 
болотам в окружении тучи ко-
маров, ну, какое тут удовольст-
вие. Однако действительность 
оказалась совсем другой. 

Чуть ли не в центре этого 
красивого города, расположен-
ного по обе стороны большой 
реки, в окружении лесистых 
холмов действительно распола-
гался обширный заболоченный 
участок. Можно было, конечно, 
его осушить и настроить на 
этом месте небоскребов. Одна-
ко городская администрация 
пошла другим путем: всю тер-
риторию облагородили, на ме-
сте топей обустроили больше 
тысячи озер и прудов, соедини-
ли их каналами, организовали 
заповедник, где ныне обитают 
больше двухсот видов птиц, 
пятьдесят шесть видов рыб и по-
чти тысяча видов всяких расте-
ний. 

И теперь этот парк Сиси стал 
таким же местом массового па-
ломничества, как и озеро Сиху. 
Бери в аренду лодку — хочешь 
весельную, хочешь с электро-
мотором — и наслаждайся пей-
зажами, передвигаясь по кана-
лам, длина которых почти две-
сти километров. И это, повто-
рю, почти в центре огромного 
города. 

Сами жители Ханчжоу срав-
нивают свой водно-болотный 
парк с Централ-парком Нью-
Йорка, дескать, он тоже нахо-
дится в самом сердце мегаполи-
са. Но, подчеркивают они, пло-
щадь американского парка в 
три раза меньше нашего. 

И, разумеется, там тоже есть 
все то, что надо туристу: куча 
ресторанчиков, сувенирных ла-
вок, гиды, электрокары. Госу-
дарство вложило в обустройст-
во Сиси пятнадцать миллиар-

дов юаней (это почти два млрд 
долларов), но эти вложения, ви-
димо, уже с лихвой окупились, 
парк принимает гостей круглый 
год. 

Наконец, еще одно чудо из 
того же ряда встретилось нам на 
крайнем юго-западе КНР, где 
стык границ этой страны с Лао-
сом, Вьетнамом и Мьянмой. Оно 
называется Центр по спасению 
и разведению азиатских слонов 
округа Сишуанбаньна. На са-
мом деле это все-таки больше — 
грандиозный аттракцион для 
туристов. 

Обширный кусок джунглей 
обустроили, обезопасили, пона-
строили там всякие рестораны, 
залы, павильоны. И китайцы по-
валили сюда валом, чтобы уви-
деть слонов в условиях дикой 
природы. Этих слонов в грани-
цах заповедника сейчас насчи-
тывается сто восемьдесят. Вро-

де бы много. Но вся закавыка в 
том, что животные-то находятся 
на беспривязном содержании: 
сегодня они здесь, а завтра в по-
исках пропитания убрели за 
дальние хребты. Тогда придума-
ли вот что: по всей гигантской 
территории заповедника наве-
сили видеокамеры, датчики, на-
ладили контроль за передвиже-
нием стад с помощью коптеров, 
создали специальное приложе-
ние, по которому можно на те-
лефоне узнать, где находятся 
искомые слоны. И по всему цен-
тру построили площадки, они, 
как правило, расположены над 
слоновьими тропами, в безопа-
сных местах. 

Но и это еще не все. Чтобы га-
рантированно удовлетворить 
любопытство граждан, приез-
жающих сюда со всего Китая, 
завезли несколько одомашнен-
ных животных из Таиланда, они 
спокойно стоят в загоне, их 
можно кормить морковкой, 
огурцами и бананами, которые 
вам выдают в корзинках при 
подходе к вольерам. 

Нам же повезло еще больше, 
поскольку администрация раз-
решила посетить слоновью 
больницу или, собственно гово-
ря, сам Центр по спасению и 
разведению. Это особый уча-
сток, попасть туда можно толь-
ко пройдя сквозь камеру, где 
тебя подвергают обеззаражива-
нию, убивают все вирусы. Там 
сейчас за толстыми загородка-
ми живут два взрослых слона, 

пострадавших то ли в драке, то 
ли при падении, они очень аг-
рессивны, содержатся в строго 
охраняемых помещениях, сте-
ны из толстенных бревен и ме-
таллических прутьев. Фото де-
лать нельзя, потому что слоны 
якобы на это неадекватно реа-
гируют. 

Но зато рядом на полянке 
резвились два слоненка двух и 
восьми лет. Про девочку-восьми-
летку знает весь Китай. Она под-
кидыш, осталась сиротой, ее вы-
кормил козьим молоком здеш-
ний служитель, он фактически 
от рождения и до сих пор живет 
рядом с этой девочкой, считает-
ся ее папой. Зовут китайца Чень 

Цзимин. Он нас сопровождал, а 
потом с нами обедал. 

Поговорили. Чень сказал, что 
у слонов очень хорошая память. 
И разные характеры. К примеру, 
двухлетний мальчик — замкну-
тый, необщительный, а та вось-
милетняя девочка, напротив, ак-
тивная и жизнерадостная. Есть 
слоны злые, агрессивные, такие 
иной раз забредают в деревни, 
там переворачивают машины, 
таранят автобусы, случаются и 
человеческие жертвы. Таких, 
как правило, усыпляют и пере-
возят сюда. Если слоны ненаро-
ком забрели на поле и съели уро-
жай кукурузы, то хозяин этого 
участка получает от государства 
компенсацию. 

Чтобы слон сильно разо-
злился на человека, надо нару-
шить его личное жизненное 
пространство, проще говоря, 
приблизиться на расстояние в 
сто метров. Нарушишь, слон за 
тобой погонится, и убежать от 
него ты уже не сможешь. Эта 
громадина весом в шесть тонн 
тебя просто затопчет.  

Слон обычно подчиняется 
тому человеку, который его пос-
тоянно кормит, ухаживает за 
ним. Даже те агрессоры, кото-
рые содержатся в клетках, под 
присмотром таких «кураторов» 
по вечерам уходят погулять в 
джунгли, а затем послушно воз-
вращаются обратно. 

За день слон проходит в пои-
сках еды пять-шесть киломе-
тров. И все время что-то ест — 
траву, бананы, бамбук, пальмо-
вые листья. Ест он без останов-
ки 16—17 часов в сутки, осталь-
ное время спит. За день съедает 
до двухсот сорока килограммов 
разной зелени.    

Все это вам расскажут в за-
поведнике. Детям покажут це-
лое представление на слоновью 
тему, а сувенирные лавки пред-
ложат безумное количество 
всякой всячины, опять-таки 
связанной со слонами и джун-
глями. 

Когда мы подъезжали к это-
му месту, то еще километра за 
три все обочины были заняты 
припаркованными автомобиля-
ми с номерами разных китай-
ских провинций. То есть и здесь 
был полный аншлаг. Десятки 
тысяч туристов ежедневно! 

***
Я так подробно останавлива-

юсь на всех этих вроде бы ба-
нальных достопримечательно-
стях вот почему. Внутренний ту-
ризм — дело и экономически вы-
годное, и патриотически важ-
ное. Китайцы путешествуют из 
конца в конец своей страны с 
детьми, и это лучший способ уз-
нать родину, полюбить ее. 

Но внутренний туризм не по-
строишь одними заклинаниями 
и призывами. По всему Китаю 
создана сеть комфортабельных 
отелей разной ценовой катего-
рии. Скоростные железные до-
роги, многополосные автобаны 
и аэропорты делают доступны-
ми любые, самые отдаленные 
уголки страны. И это еще не все. 
Везде, где только можно, созда-
ны музеи — истории КПК и 
просто истории, археологиче-
ские, чая, шелка, жемчуга, фар-
фора, животного мира, приро-
ды, традиций, еды, техники, пе-
речислять все темы невозмож-
но. И это не наспех организо-
ванные выставки, а современ-
ные, интерактивные экспози-
ции с применением компьюте-
ров, элементов искусственного 
интеллекта, массой других «за-
влекаловок». 

Вот отчего местные граждане 
отдают предпочтение путешест-
виям по родной стране. Получая 
от этого и огромное удовольст-
вие, и очевидную пользу.  

Ночная жизнь в городе 
Сишуанбаньна.А К Ц Е Н Т

Китайцы отдают предпочтение
путешествиям по родной стране. 
Получая от этого и огромное 
удовольствие, и очевидную пользу

А К Ц Е Н Т

В доковидные времена
путешественники из Поднебесной
тратили за рубежом больше всех в мире, 
в год $255 млрд

Уличные музыканты — типичная примета любого туристического центра. Оказывается, Китай — еще и родина слонов.
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* Продолжаем цикл публикаций 
обозревателя «РГ» о Китае. 
См. номера газеты 
от 11, 12 сентября с. г.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ИСТОРИЯ У ресторана «Яр» 
нашли старинную 
брусчатку

Камень 
преткновения

Ирина Огилько 

В Беговом районе дорожники меняли асфальт. Срезав 
чуть глубже слой старого асфальта, обнаружили исто-
рическую кладку камней. Судьбу брусчатки выяснил 
корреспондент «РГ». 

Артефакт нашли в начале улицы Расковой, прямо 
возле парадного входа в ресторан «Яр». Сейчас откры-
ты три участка, самый большой площадью около трех 
тысяч квадратных метров — ближе к дублеру Ленин-
градского проспекта. Полюбоваться на кусочек стари-
ны пока может любой желающий. Брусчатка ничем не 
огорожена, как нет и предупреждающих знаков для ав-
томобилистов о том, что впереди неровность. Почув-
ствовав камни под колесами, многие останавливаются 
посмотреть, что там такое. Историки говорят, что при-
мерный возраст брусчатки около 130—140 лет. Ведь 
впервые она появилась на улицах Москвы в 1870-е 
годы. Тогда это считалось одним из вариантов экспери-
ментального покрытия. Порой за свой счет укладыва-
ли брусчатку владельцы ресторанов, чтобы привлечь 
больше публики. В то время нынешний Ленинград-
ский проспект был за городом, Москва заканчивалась 
Александровским (нынешним Белорусским) вокза-
лом. Дальше шли богатые дачи-усадьбы, дома-пред-
ставительства крупных промышленников, но богема и 
аристократия чаще приезжала отдохнуть в ресторане 
«Яр». По этой брусчатке вполне могли ходить Федор 
Шаляпин, Антон Чехов, Константин Бальмонт и мно-
гие другие известные москвичи.  

По словам председателя Московского областного 
отделения Всероссийского общества охраны памят-
ников истории культуры Аллы Громиновой, брусчат-
ку нужно сохранить, так как это неотъемлемая часть 
культуры. Лучше всего, по ее мнению, оставить мосто-
вую как музей под открытым небом.  

МЕДИЦИНА Врачи 
и пациенты обживают 
обновленные поликлиники

Прием открыт

Любовь Проценко 

Сразу 60 обновленных в реконструкции поликлиник 
начали в столице работать на этой неделе. Что в них из-
менилось, оценили корреспонденты «РГ». 

...Детская поликлиника № 11 в Лосиноостровском 
районе на улице 1-я Напрудная, 17. От прежней типо-
вой трехэтажки 1975 года остались только стены. Но-
вый фасад, новые инженерные коммуникации, даже 
планировка помещений — и та совершенно новая! И 
тем не менее любой москвич, который даже если толь-
ко что переехал, например, из другого района, не 
заплутает. «Как и положено по новому московскому 
стандарту, на первом этаже расположены самые вос-
требованные зоны забора крови и сдачи анализов, вы-
дача больничных листов, — рассказала «РГ» главврач 
Наталья Менькина. — На верхних этажах — менее по-
сещаемые службы и администрация. Кабинеты функ-
циональной диагностики расположены рядом с узки-
ми специалистами. Но главное, есть все самые нужные 
врачи: педиатры, офтальмологи, оториноларингологи, 
хирурги и другие. Оборудование у всех — на 100 про-
центов новое». 

«А посмотри-
те какой у нас пре-
красный бассейн 
для грудничков», 
— встречает жур-
налистов старшая 
медсестра отделе-
ния медицинской 
реабилитации Люд-
мила Чикунова. — 
Просторный, с чистейшей водой. Для плавания самых 
маленьких новорожденных две ванны вместо прежней 
одной».

Для того чтобы показать обновленную поликли-
нику во всей красе, родителей детей, прикрепленных 
к ней, доктора пригласили на день открытых дверей. 
Комфортные зоны возле кабинетов, где в ожидании 
приема малыши могут посмотреть мультик, шутливые 
надписи на стенах вроде «Давай узнаем, что у тебя вну-
три при помощи УЗИ», буфет, где ребенка можно по-
кормить после сдачи анализов. Маме годовалого Ильи 
Юлии Черноскутовой все это очень нравится: «Совсем 
другая атмосфера стала — теплая, дружеская. — А глав-
ное, мы снова можем попасть к врачу рядом с домом». 

«И у нас открылось головное здание после капре-
монта, — рассказала главный врач поликлиники № 36 
в районе Марьино Елена Тихоновская. — Как же при-
ятно было вернуться чистую уютную поликлинику». 
Удобные кабинеты, эргономичная мебель, современ-
ное оборудование — и здесь все, как и положено, по мо-
сковскому стандарту. Еще раньше, в прошлом году, 
был отремонтирован и филиал на Новочеркасском 
бульваре, 48. «Теперь весь наш центр как новый», — за-
ключила главврач. 

Так в столице завершился первый этап модерни-
зации 200 городских поликлиник. На очереди второй 
этап, в ходе которого будут приведены в порядок еще 
140 поликлиник, в результате чего столица должна по-
лучить лучшее в мире амбулаторное звено. Такую зада-
чу поставил мэр города Сергей Собянин.  

ТРАНСПОРТ 

Московскому 
электробусу 
исполнилось 
пять лет

ПОЛЕТ 
НОРМАЛЬНЫЙ 
Александр Мелешенко 

Более 1200 электробусов кур-
сируют по Москве. Они на-
столько стали привычными, что 
мало кто помнит — первые из 
них вышли на маршруты всего 
пять лет назад. А уж сколько 
критики на них тогда обруши-
лось! Мол, не будут заводить-
ся зимой, заглохнут посреди 
маршрута из-за севшей бата-
реи, начнут буксовать в зимней 
слякоти… Не сбылось ни одного 
из этих предсказаний! 

В дептрансе говорят, что ма-
шины на электротяге обслужи-
вают уже более 90 маршрутов 
и число их растет. Например, 8 
сентября перевели на электро-
бусы маршрут № 244, соеди-
няющий ВДНХ с Ярославским 
районом. Горожане совершают 
на нем около 60 тысяч поездок 
в месяц, рассказал заммэра 
Москвы по вопросам транс-
порта Максим Ликсутов: «Это 
повысит комфорт поездок для 
пассажиров и позволит снизить 
воздействие на экологию. Моск-
ва — № 1 среди городов Европы 
по числу электробусов».

Новый электробусный 
маршрут запустили и в Ти-
НАО, под номером 906. Он свя-
зал Троицк и станцию МЦД 
Остафьево по новой дороге с 
заездом в густонаселенный ЖК 
«Ватутинки Парк». Работают 
здесь 10 инновационных машин 
2023 года выпуска от КАМАЗа. 
По сравнению со старыми мо-
делями у них запас хода после 
подзарядки увеличен с 40—50 
до 80 километров, а за отопле-
ние салона зимой отвечают уже 
не дизельные отопители, а элек-
трические. Более износостой-
ким стало и покрытие пола.

Для новых машин откры-
лись и новые дома, напоминает 
Ликсутов. В 2022 году зарабо-
тал первый в России и крупней-
ший в Европе электробусный 
парк «Красная Пахра», а два 
месяца назад открылся второй 
парк — «Митино». Устанавлива-
ются для электробусов и совре-
менные ультрабыстрые заряд-
ные станции, которые стабиль-
но работают при любой погоде, 
будь то жара или мороз, подхо-
дят для всех моделей электро-
бусов, заряжают всего за 6—10 
минут, при этом берегут ресурс 
батарей.

Почему же Москва прикла-
дывает столько усилий для 
перехода именно на электро-
бусы? Ценна прежде всего их 
экологичность. Замена одного 
дизельного автобуса на совре-
менный электробус снижает 
выброс углекислого газа в окру-
жающую среду на 60,7 тонны 
в год. Кроме того, электробусы 
куда маневреннее троллейбу-
сов. А пассажиры любят эти ма-
шины за тишину в салоне, от-
сутствие вибрации, быстрый и 
при этом плавный разгон — мно-
гие говорят, что ощущения, буд-
то ты летишь, а не едешь.  

РАКУРC В парке «Зарядье» открылась подземная галерея

Искусство парковки 

Сергей Жуков  

В 
Москву пришло обе-
щанное бабье лето. 
Под боком у Кремля, 
в парке «Зарядье», 
где еще недавно гре-
мел Московский ур-
банфорум, тихо, но 
людно даже в утрен-
ние часы. Греясь на 

солнце, посетители неспешно 
прогуливаются с экскурсово-
дом и делают селфи на Паря-
щем мосту, читают книги,  ут-
кнулись в ноутбуки «удален-
щики»…Казалось бы, парк уже 
исхожен вдоль и поперек, чем 
еще может удивить? Но вот 
он, сюрприз — новое выставоч-
ное пространство, три тысячи 
«квадратов»! Открылось в…
подземном паркинге, став тре-
тьим по величине в центре го-
рода после Гостиного Двора и 
«Манежа». 

Пройти в подземную гале-
рею, расположенную на две-
надцатиметровой глубине по 
соседству с машинами, мож-
но из разных частей парка. На 
лифте — через «Заповедное по-
сольство» — это своего рода па-
радный вход, со стороны Кон-
цертного зала и Москворецкой 
улицы, да и по любому спус-
ку в паркинг. Идем по указа-

телям через шлагбаумы, лег-
ковушки, паркоматы. Попада-
ем в небольшое фойе, где мож-
но купить билеты в галерею и 
сразу оплатить стоянку. Рядом 
променад, по которому может 
пройтись любой желающий, в 
нем «аллея славы» авангард-
ной Москвы 1920-х с горе-
льефами о восьми сбывших-
ся и несбывшихся архпроек-
тах. Узнаю Гараж Мельнико-
ва,  ГЭС-1... Поблизости — бюст 
улыбающегося Юрия Гагари-
на. В его голову, как ни странно 
звучит, можно заглянуть — сбо-
ку встроен экран с 3D-моделью 
галактики. 

«Ядро» пространства за-
думано как античный Панте-
он с колоннами: много света 
и пространства, потолки под 
семь метров. По словам замди-
ректора парка Елены Войце-
ховской, таких пространств ни 

в Москве, ни в стране больше 
нет. Первая выставка уже ра-
ботает. В экспозиции — более 
450 работ выпускников 20 ху-
дожественных и архитектур-
ных вузов Москвы. Есть интер-
активные инсталляции, при-
числяемые к современному 
искусству, скульптуры, живо-
пись и графика, дизайнерские 
вещи, театральные костюмы, 
иллюстрации к книгам, фото-
графии. Особенно выразитель-
ны большие черно-белые пор-
треты случайных людей. На-
шлось место и востребованно-
му в наши дни геймдизайну: в 
компьютерные игры, нарисо-
ванные молодыми ребятами, 
можно даже сыграть. В кино-
зале тем временем крутят ко-
роткометражные фильмы, до-
кументалку и рекламные ро-
лики, тоже созданные начи-
нающими дарованиями. Их 

отобрали кураторы выставки 
на защитах дипломных работ. 
«Советуем приходить порань-
ше, чтобы все внимательно 
рассмотреть, — советует Вой-
цеховская. — Минимум нужно 
закладывать 45 минут. В день 
открытия, например, я наблю-
дала, как одна женщина ходила 
три часа, фотографировала ра-
боты, изучала детали. Вот это 
любовь к искусству!».

По словам директора пар-
ка Ивана Демидова, «Паркинг 
Галерея» способна вместить 
многое — от выставок и фору-
мов до концертов и спектаклей, 
оставаясь при этом подземной 
парковкой. «Подобного подхо-
да в начале ХХ века придержи-
вались конструктивисты, со-
здавая здания-трансформеры, 
— объяснил он. — Они вмещали 
и жилые помещения, и читаль-
ные, и спортивные залы». 

В самом парке, учитывая 
его компактность, не так много 
площадок, ведь большой и ма-

лый амфитеатры под откры-
тым небом можно использовать 
только в теплую погоду, а в кры-
том лектории всего 100 мест. 
Подземная же галерея способ-
на вместить до 1500 человек. 
Благодаря приточной венти-
ляции температуру в ней мож-
но регулировать — зимой она 
будет не меньше плюс 20 гра-
дусов. А что с парковками? И в 
них недостатка не будет, увере-
на Войцеховская. Паркинг бы-
вает заполнен только по выход-
ным и в праздники. Доехать же 
сюда очень удобно: поблизо-
сти четыре станции метро и ав-
тобусные остановки, поэтому 
многие посетители предпочи-
тают добираться на обществен-
ном транспорте.  

На первой выставке в «Паркинг 
Галерее» представлено 450 работ 
выпускников вузов Москвы.

А К Ц Е Н Т

Таких пространств 
на двенадцатиметровой глубине 
нет больше ни в Москве, ни в стране: 
выглядит как античный Пантеон 

Кстати

Первая выставка в подземной галерее «Зарядья» работает до 12 ноября 

с 14.00 до 21.00 по понедельникам и с 10.00 до 21.00 в остальные дни. 

Цена — 500 рублей, есть бесплатные и льготные билеты. Подробности 

на сайте парка — zaryadyepark.ru.

Обновленная поликлиника встретила своих пациентов 
Днем открытых дверей.

В каждой 
обновленной 
поликлинике 
теперь есть кафе

— Смотрите фоторепортаж на сайте 
rg.ru/media

ПОДВИГ Сегодня исполняется 100 лет Зое Космодемьянской

Герой без срока давности
Елена Яковлева

С
егодня исполняется 100 
лет со дня рождения Ге-
роя Советского Союза 

Зои Космодемьянской.
Героев венчает слава. Род, 

народ, сообщество, где герои 
обесславлены, плохо кончат. 
Наступать на сердце Данко — не 
безобидное дело.

Герои — на то они и герои 
— живут во времени гораздо 
большем, чем время их соб-
ственной жизни. 

Но иногда оказываются во 
временах не для них. Тесных, 
темных, глухих, не отзываю-
щихся — не резонансных. Это 
времена либо кризиса, либо 
смуты, либо смены идеалов.

Похоже, что в какой-то мере 
таким временем для Зои Кос-
модемьянской стали последние 
20—30 лет.

Зою, память о ней, при-
шлось воскрешать, защищать. 
Как, впрочем, и об Александре 
Матросове, и о героях-панфи-
ловцах.

Потому что часто то, что о 
них говорилось и писалось, сво-
дилось к сомнениям в их подви-

ге. Мол, с точки зрения реализ-
ма — медицинского, биографи-
ческого, исторического — что-то 
тут не то.

А в «то» записывали свой-
ственное обычным людям в 
обычных обстоятельствах.  
Когда страх часто стоит на ме-
сте бесстрашия. Желание спа-
стись сильнее приказа выпол-
нить задание. Хитрость быстро 
усаживается на место верности. 
Выгода — на место жертвы. 

А тут — в случае подвига и 
трагедии Зои в Петрищеве — 
все оказалось на своем месте. 
И сила, и правда, и верность, и 
мужество, и сверхчеловеческая 
стойкость, и непредательство. 
Вы бы подняли все это? 

Невозможно сказать «я бы — 
да», потому что у совершенного 
Зоей такая цена и сила, что лю-
бая легкомысленная самонаде-
янность тоже кажется преда-
тельством ее подвига.

В той ревизии, которой под-
вергся Зоин подвиг в последние 
десятилетия, обращают на себя 
внимание две вещи.

В поисках достоверности мы 
пренебрегаем всем на самом 
деле  достоверным, если оно 
привычно. И хватаемся за ле-
генды и выдумки, потому что 
они новы и интригуют. Эффект 
громкой и разоблачительной 
новости, даже сомнительной, — 

первый соучастник в покуше-
нии на подвиг.

А второй момент стыднее. 
Чем более святое и громкое имя 
превращается в сомнительное, 
тем больший хайп ждет разоб-
лачителя. Геростратову славу 
его неправдоподобия возьмет 
на буксир огромная и всех про-
низывающая слава героя, кото-
рого он разоблачает. 

Ну и, конечно, мы жили во 
времена большой и долгой 
«игры на понижение» всего 
того, что до этого нам казалось 
достойным и давало опору. 

Не хочется впадать в излиш-
нюю конспирологию и думать о 
срежиссированности этой игры, 
но вопрос о собственном нрав-
ственном иммунитете так или 
иначе будет вставать перед нами. 
А такие герои, как Зоя Космоде-
мьянская, конечно, создают наш 
нравственный иммунитет.  

— Смотрите фоторепортаж 
на сайте
rg.ru/media
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Каждый день в Петрищево приезжают вместе с учи-

телями 200—300 школьников. В выходные с родите-

лями — по своей инициативе — еще 150—200 каждый 

день. 

Каждая группа потом интервьюируется работника-

ми музея. Вывод интервьюеров: скорости, ритмы и 

гаджеты не съедают интерес юных россиян к подви-

гу Зои. А там, где это происходит, музей решительно 

возвращает его с помощью роскошного интеракти-

ва своей экспозиции.

Сегодня на месте казни Зои возложат живые цветы, 

пройдет концерт артистов Большого театра, 

откроется выставка, рассказывающая о ней и о дру-

гих молодых девушках-героях — так будут вспоми-

нать Зою в Петрищеве. Директор Музейного 

комплекса «Зоя» Марина Роменская подчеркивает, 

что, рассказывая о ней, они помнили не только о 

значимости ее образа, но и его трогательности. 

Немало поспособствовал воскрешению памяти о 

Зое фильм о ней, который сегодня показывают на ее 

родине, в селе Осино-Гай Тамбовской области. 

Там, в модернизированной усилиями Российского 

военно-исторического общества экспозиции можно 

увидеть кроватку Зои, ее вышивку, записные книж-

ки, сохранившиеся в архиве журналиста Петра Ли-

дова. Ее сочинения об Илье Муромце и Кутузове. 

Свидетельство учительницы о том, что Зоя была ро-

мантической натурой с высокими идеалами. 

А К Ц Е Н Т

Наступать на сердце Данко 
не безобидное дело. Герои живут 
во времени гораздо большем, 
чем время их собственной жизни

Зоя и Шура Космодемьянские — неоспоримые герои нашей истории.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ЗАНЯТОСТЬ 

Выпускники 
стали чаще 
выбирать 
работу 
по профессии

ЗАЩИТА 
ДИПЛОМА
Ирина Голова

Сотрудники стали чаще ра-
ботать по специальности. Ди-
плому соответствует профес-
сия 40% сотрудников в России, 
посчитали в сервисе Работа.
ру. Это на 9% превышает циф-
ры, которые в конце 2022 года 
озвучил Росстат.

Рост популярности выбран-
ной в вузе профессии подтвер-
ждают и данные других исследо-
ваний. Более 60% выпускников 
педагогических вузов планиру-
ют найти работу по профессии, 
сообщил SuperJob. Еще семь лет 
назад лишь 25% выпускников 
с дипломом педагога собира-
лись работать в школе. Среди 
выпускников педагогических 
вузов доля работающих по про-
фессии высока, объясняет Та-
тьяна Клячко, директор Цен-
тра экономики непрерывного 
образования ИПЭИ РАНХиГС. 
«Просто многие из них занима-
ются репетиторством, препо-
дают онлайн и «не доходят» до 
школ», — говорит она.

Больше всего работающих по 
специальности среди выпуск-
ников медицинских вузов — по-
рядка 97%, а также среди фар-
мацевтов — более 90%, отмечает 
Клячко. 

Высшее образование дает 
знания широкого спектра, счи-
тает Павел Травкин, научный 
сотрудник Лаборатории иссле-
дований рынка труда НИУ ВШЭ. 
В итоге многие выпускники, 
даже выбирая работу не по спе-
циальности, используют полу-
ченные в вузе знания. 

Доля выпускников, которые 
устраиваются на работу по спе-
циальности, падает в сферах с 
низким уровнем зарплат, пояс-
няет Травкин. «Поэтому, если в 
какую-то сферу приходит мало 
выпускников, это вопрос в пер-
вую очередь к размеру предла-
гаемого вознаграждения», — 
считает он.

Не все компании всерьез по-
нимают проблему демографи-
ческого кризиса. «За последние 
десять лет число молодежи со-
кратилось на четверть. А произ-
водительность труда выросла не 
так сильно, чтобы компенсиро-
вать это сокращение», — говорит 
Травкин.   

ТЕНДЕНЦИЯ На рынок труда выходит новое поколение

По ком звонит зумер
Ирина Жандарова 

Р
аботодатели с опаской 
относятся к новому 
поколению, которое 
только выходит на ры-
нок труда. Вчерашние 
выпускники имеют 
высокие зарплатные 
запросы,  избегают 
строгой дисциплины 

и личного общения. Как найти 
подход к молодым сотрудникам 
и в чем их ценность, рассказала 
«Российской газете» начальник 
управления развития карьеры 
и взаимодействия с выпускни-
ками НИУ ВШЭ Ольга Гаевская.

Какие поколения сотрудни-
ков сейчас только начинают 
карьеру? 

ОЛЬГА ГАЕВСКАЯ: Сейчас на рынок 
труда активно выходят зумеры, 
это те люди, которые родились 
в начале 2000-х годов. Они как 
раз заканчивают университеты. 
Также это поздние миллениалы 
— люди, родившиеся с 1980-х 
по конец 1990-х годов. Поздние 
представители этого поколения 
сейчас находятся на старте ка-
рьеры. Более ранние миллени-
алы заново начинают построе-
ние карьеры, так как сейчас по-
пулярны программы магистра-
туры и профессиональной пере-
подготовки.

Чем отличаются зумеры от 
миллениалов как сотруд-
ники? 

О Л Ь ГА  ГА Е В С К А Я :  Зумеры роди-
лись в комфортных условиях. 
Они ориентированы на полу-
чение быстрых результатов. 
Миллениалы готовы трудиться 
с большим упорством, они рос-
ли во времена турбулентности. 
Миллениалы видели сами, и их 
учили родители тому, что день-
ги достаются с большим трудом.      

Насколько большую долю рын-
ка могут занять зумеры на 
рынке труда?

ОЛЬГА ГАЕВСКАЯ: В соответствии с 
классификацией, предложен-
ной Вадимом Радаевым, первым 
проректором НИУ ВШЭ, поко-
ление Z охватывает людей, ро-
дившихся после 2001 года. Эти 
молодые люди выросли в эпоху 
быстрого развития технологий 
и глобализации, и теперь они 
начинают активно влиять на 
рынок труда. С учетом данных 
Росстата и предположения, что 
возраст вступления в трудовую 
жизнь начинается с 18 лет, мож-
но сделать интересный прогноз. 
В 2024 году каждый девятый ра-
ботник на российском рынке 
труда будет принадлежать к по-
колению Z. 

Следовательно, работодате-
ли и HR-специалисты должны 
быть готовы к тому, чтобы адап-
тировать свои методы управле-
ния и корпоративную культуру, 
чтобы эффективно взаимодей-
ствовать с этим новым и дина-
мичным поколением.

Работодатели отмечают 
высокие зарплатные запросы 
этих поколений буквально на 
старте карьеры. Насколько 
они оправданы?

ОЛЬГА ГАЕВСКАЯ: Зумеры и милле-
ниалы сходятся в стремлении 

получать высокую зарплату. И 
этот запрос на высокую зарпла-
ту может быть оправдан у сту-
дентов, которые во время обу-
чения участвовали в большом 
количестве стажировок, лидер-
ских программах. Такие студен-
ты имеют хорошее и сильное ре-
зюме. В среднем на стажировке 
они получали 30—40 тыс. руб. до 
вычета налогов. Соответствен-
но, когда они выходят на рынок 
труда с сильным портфолио, 
они ожидают большего возна-
граждения. 

Другое дело, что не все так 
активно участвуют в стажи-
ровках во время обучения. Но 
оценивают свой опыт наравне 
с другими выпускниками, ко-
торые имеют схожее образова-
ние. Но если у них нет такого же 
опыта, то их высокие зарплат-
ные запросы не оправданы.    

Какими сотрудниками ста-
новятся зумеры и миллени-
алы? В чем их сильные сто-
роны? 

ОЛЬГА ГАЕВСКАЯ: Главное преиму-
щество зумеров — это их способ-
ность работать в потоке инфор-
мации, быстро ориентировать-
ся, если нужно что-то найти в 
интернете. Миллениалы более 
упорные, амбициозные и целе-
устремленные. И дисциплини-
рованные в сравнении с зумера-
ми. Миллениалы готовы посту-
питься собственным комфор-

том, они могут выполнять более 
тяжелые, трудоемкие задачи, 
связанные с анализом, проек-
тированием. 

Руководители жалуются, 
что у молодых сотрудников 
проблема с дисциплиной. По-
чему им так сложно прихо-
дить вовремя и выполнять 
поручения? И можно ли это 
изменить? 

ОЛЬГА ГАЕВСКАЯ: В первую очередь 
это про зумеров. Им сложнее 
прижиться в компаниях, где за 
минуту опоздания нужно пи-
сать объяснительную. Многие 
из них выходили на работу в 
пандемийное время, когда гра-
ницы графиков были размы-
ты. И для них это норма. Зумеру 
сложно понять, чем недоволен 
начальник: я опоздал на пять 
минут, но я достиг результата в 
своей работе. С зумерами гораз-
до лучше работает оценка рабо-
ты не по количеству отработан-
ного времени, а по результату. 
Это для них понятные единицы 
измерения. 

Что делать руководителю? 
Выйти на открытый разговор, 
обсудить ситуацию, возможно, 
перенести для сотрудника нача-
ло дня на 15 минут, но с услови-
ем, что и заканчиваться он бу-
дет позже.

Зумеры знают за собой эту 
особенность. Поэтому предпо-
читают удаленную занятость, 
которая снимает с них дисци-
плинарные рамки, они сами 
себе хозяева, сами распоряжа-
ются своим временем. 

Что касается выполнения 
поручений, то в моей практике 
тоже были случаи, когда зуме-
ры отказывались делать рабо-
ту, только потому что она им не-
комфортна или они с ней не со-
гласны. 

И как действовать руководи-
телю в такой ситуации?

ОЛЬГА ГАЕВСКАЯ: Конечно, не сто-
ит подстраиваться, потому что 
иначе работа не будет выполне-
на. Или ее придется делать дру-
гому. Зумерам важно, чтобы их 
работа имела смысл. Если они 
не видят его, то действительно 
могут отказаться выполнять 
поручения. Единственный вы-
ход — это проговаривать, поче-
му это задание так важно за-
кончить. Нужно придать работе 
смысл, если сотрудник не видит 
его сам. Вообще зумеры готовы 
посвящать работе много време-
ни, гораздо больше, чем от них 
требует график, если они заин-
тересованы. А если не заинтере-
сованы, они легко уходят.

Руководители говорят, что 
даже слишком быстро ухо-
дят. Они смотрят в резюме и 
удивляются, что такой мо-
лодой сотрудник сменил так 
много мест работы. Это ха-
рактеризует их положитель-
но или отрицательно?  

ОЛЬГА ГАЕВСКАЯ: Зумерам действи-
тельно свойственно менять ра-
боту, когда им кажется, что на 
нынешнем месте они взяли все: 
закончили проект, над которым 
работали, получили навыки, ко-
торые были для них важны, до-
стигли потолка. Они не так со-
циализированы, как миллениа-
лы, и не привязаны к коллекти-
ву и компании, поэтому легко 
меняют работу. К тому же они 
вышли на рынок труда в то вре-
мя, когда найти новую работу 
легко, поэтому они не держатся 
за место.        

Многие зумеры избегают лич-
ного общения. Как лучше с 
ними общаться? 

ОЛ Ь ГА  ГА Е В С К А Я :  Их взросление 
пришлось на период развития 
социальных сетей и мессендже-
ров. И это для них привычный 
способ общения. Зумерам удоб-
нее писать даже людям, с кото-
рыми они сидят в соседнем каби-
нете или за соседним столом.  

А К Ц Е Н Т

Высокий запрос на зарплату может быть 
оправдан лишь у тех молодых сотрудни-
ков, которые совмещали учебу с работой

Комментарии

Руководители сообщили о сложностях общения 
с зумерами

Владимир Афанасьев, основатель школы программирования 
для детей «АйДаКодить»:
«Молодые и перспективные» увольняются довольно экзотично. Один 

сотрудник выкрал все документы (договор, трудовую и пр.), ушел в 

отпуск и не вышел из него. Это было в формате: «сбегаю, теряя тряпки», 

только тапки от него и остались. С тех пор храню документы дома.

Марина Шишкина, исполнительный директор компании 
«Идеи и Решения»:
Зумеры далеки от понятия «дисциплина». Замечания на  опоздания на 

15—30 мин и ранние уходы вызывали недоумение. Зато отсутствие по 

30—40 мин. в санузле было нормой, ведь «там идеальный фон для сел-

фи и записи кружков для telegram». 

В pr-коммуникации прозвон журналистов — наша ежедневная практика. 

Но для многих зумеров звонок журналисту вызывал болезненную реак-

цию. Кто-то настраивался по 2—3 часа, кто-то уходил в туалет, чтобы его 

никто не слышал, кто-то в день прозвонов просил работать удаленно.

Максим Оганов, автор проекта Oganov.Consulting:
На собеседовании кандидат-зумер отказывался носить деловой ко-

стюм, настаивал, что это может ограничить его творческий потенциал. 

Его кандидатура была отклонена. 

В нашем агентстве зумеры выполняли проект по веб-дизайну. Но вме-

сто того, чтобы следовать инструкциям, начали предлагать альтернатив-

ные методы выполнения задания. В их понимании традиционные подхо-

ды были устаревшими и неэффективными. Это привело к конфликту 

с менеджером проекта, коллеги получили выговор и были переназначе-

ны на другой проект.

ПЕРСПЕКТИВЫ

Большинство 
студентов 
собираются 
совмещать 
трудовую 
деятельность 
с учебой

БОГАТАЯ 
ПРАКТИКА
Ирина Голова

Большинство студентов очных 
отделений планируют совме-
щать учебу с работой, сообщи-
ли в SuperJob. Об этом сообщи-
ли 84% учащихся.

При этом 44% респондентов 
убеждены, что работать нужно 
только по своему профилю. И 
теперь им проще найти работо-
дателя. Сервис «Стажировки и 
практики» заработал на порта-
ле «Работа России», студенты с 
его помощью смогут найти ме-
сто для прохождения практики 
и заключить договор. «В единой 
базе объединяются предложе-
ния о стажировках со всей стра-
ны», — сообщил министр труда 
и социальной защиты РФ Антон 
Котяков на V форуме социаль-
ных инноваций регионов. Он 
отметил, что первые компании 
уже подключились к порталу.

Законодательство снима-
ет ряд ограничений при найме 
сотрудников, которым уже ис-
полнилось 18 лет. Однако ряд 
мифов вокруг их трудоустрой-
ства все еще сохраняется. К 
примеру, считается, что сту-
дентов очных отделений нельзя 
принимать на работу. «Сту-
дентам очной формы обучения 
разрешено совмещать учебу с 
работой», — пояснили в Ростру-
де. При этом для них установ-
лена такая же продолжитель-
ность рабочего времени, как и 
для взрослых, 40 часов в неде-
лю. Сокращенная неделя уста-
навливается только для несо-
вершеннолетних студентов, то 
есть в основном для учащихся 
первых курсов.  
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Сложности зумеров в коммуникации на работе, в общении с руководителями 

во многом объясняются отсутствием опыта. Нужно понимать, что уже через 

несколько лет эти же сотрудники станут совсем другими. Сделают свои ошиб-

ки, выводы и станут намного более приспособленными к работе в коллективе. 

Отличительной особенностью этого поколения является отсутствие страха, 

они не боятся действовать, предложить свой вариант. Там, где представители 

другого поколения промолчали бы, зумеры высказывают свое мнение. 

Процесс их адаптации на работе можно ускорить с помощью практик настав-

ничества. Они позволяют молодого специалиста провести буквально за руку 

по всем рабочим процессам, научить, как нужно действовать в той или иной 

ситуации. Это лишь вопрос времени и усилий, которые работодатель готов по-

тратить на адаптацию нового сотрудника. 

Это новое поколение все осваивает быстро. С одной стороны, им кажется, что 

все можно сделать легко, не прикладывая усилий. И это создает впечатление, 

что они ленятся. С другой стороны, это же качество позволяет им схватывать 

все на лету, так что, мне кажется, и обучение их недостающим навыкам на ра-

бочем месте не займет много времени. 

Я считаю, что наставничество играет огромную роль в адаптации поколения зу-

меров на работе. Это возможность передать им знания других поколений .

Марина Буянова,
профессор Финансового университета при Правительстве РФ
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Новое поколение привыкло общаться в социальных сетях и мессенджерах. И 

эту же привычку они переносят на профессиональную деятельность, предпо-

читают писать, а не звонить и говорить. В итоге их слабой стороной при трудо-

устройстве становится отсутствие опыта коммуникации с живыми людьми. Им 

бывает сложно найти общий язык с начальниками, коллегами. Особенно если 

у руководителя и молодого сотрудника разные представления о том, как долж-

но строиться их общение, офлайн или онлайн. Я бы назвал даже это ключевой 

проблемой нового поколения сотрудников, которая больше всего мешает им в 

работе.  

Кроме того, они выросли во время без серьезных экономических потрясений, 

поэтому у них повышенные требования к комфорту. И эти требования они 

переносят и на свою работу, не все работодатели могут да и хотят им соответ-

ствовать.   

Перед глазами у молодых специалистов пример блогеров, которые легко зара-

батывают деньги, не прилагая больших усилий. И молодые сотрудники хотят 

работать так же. Желательно удаленно, сидя за компьютером дома или даже с 

телефона. Это все приводит к тому, что профессии, где действительно прихо-

дится прилагать усилия, усердно трудиться, у молодых сотрудников не попу-

лярны, они избегают их.   

Сергей Песков,
председатель общественного движения «Труд»
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ОПЫТНЫМ ПУТЕМ

ООО «Газпром экспорт» извещает о проведении 
торгов (аукциона) в электронной форме на право 
заключения договора купли-продажи имущества

Собственник: ООО «Газпром экспорт».
Организатор торгов и порядок подачи заявок:  

ООО ЭТП ГПБ, https://etp.gpb.ru.
Контактные телефоны:  + 7 (812) 646-18-91,  

+7 (812) 646-18-96.
Дата проведения торгов: 11.10.2023 в 11.00 (МСК).
Дата начала приема заявок: 08.09.2023 с 11.00 (МСК).
Дата окончания приема заявок: 09.10.2023 до 18.00 

(МСК).
Предмет продажи: Трехкомнатная квартира, 99,8 кв. м 

по адресу: г. Санкт-Петербург, ул. Стремянная, д. 15/1,  
лит. А, кв. 10.

Начальная цена: 35 100 000,00 рублей (НДС не облага-
ется).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ООО «ПРОМРЕКУЛЬТИВАЦИЯ»

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ 
О ПРОВЕДЕНИИ ОБЩЕСТВЕННЫХ 

ОБСУЖДЕНИЙ
В соответствии с Федеральным законом РФ от 23.11.1995 г 

№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», Требованиями к ма-
териалам оценки воздействия на окружающую среду, утверж-
денными Приказом Минприроды России от 01.12.2020 № 999, 
ООО «ПРОМРЕКУЛЬТИВАЦИЯ» извещает о проведении об-
щественных обсуждений предварительного варианта материа-
лов оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) и про-
ектной документации «Проект ликвидации отработанной выра-
ботки угольного разреза «Коркинский» с подъемом воды. Кор-
ректировка».

Цель планируемой (намечаемой) деятельности: ликвидация 
отработанной выработки угольного разреза «Коркинский» за-
кладочным материалом на основе хвостов обогатительной фа-
брики Томинского ГОКа.

Место реализации, планируемой (намечаемой) хозяйствен-
ной и иной деятельности: Коркинский округ Челябинской об-
ласти.

Наименование и адрес Заказчика: ООО «ПРОМРЕКУЛЬТИ-
ВАЦИЯ», 456550, Челябинская область, г. Коркино, ул. Калини-
на д.13, помещение 116.

Планируемые сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: 1 квартал -4 квартал 2023 г. 

Органы, ответственные за организацию общественного об-
суждения: Администрации Коркинского муниципального окру-
га и Сосновского муниципального района Челябинской об-
ласти. 

Форма проведения общественных обсуждений: обществен-
ные слушания.

Места доступности объекта общественного обсуждения: 
1. МБУ «Дворец культуры «Горняк» Коркинского муници-

пального округа» по адресу: Челябинская область, г. Коркино, 
ул. Цвиллинга, д.3. (время работы: пн.—пт. с 8.00 до 17.00, обед 
с 12.00 до 13.00);

2. Администрация Томинского сельского поселения — 
Челябинская область, Сосновский район, п. Томинский, 
ул. Школьная, д.3 (время работы: пн.—пт. с 9.00 до 17.15, обед 
с 13.00 до 14.00).

Сроки доступности объекта общественного обсуждения: 
с 20.09.2023 по 22.10.2023.

Общественные слушания по предварительным материалам 
оценки воздействия на окружающую среду и проектной доку-
ментации «Проект ликвидации отработанной выработки уголь-
ного разреза «Коркинский» с подъемом воды. Корректировка» 
состоятся:

12 октября 2023 года с 10.00 в МБУ «Дворец культуры 
«Горняк» Коркинского муниципального округа» по адресу: Че-
лябинская область, г. Коркино, ул. Цвиллинга, д.3.

12 октября 2023 года с 16.00 в помещении МОУ «Томин-
ская СОШ» Томинского сельского поселения по адресу: Челя-
бинская область, Сосновский район, п.Томинский, ул.Мира, 
д. 10.

Заинтересованные лица могут ознакомиться с предваритель-
ным вариантом материалов по оценке воздействия на окружа-
ющую среду намечаемой деятельности и проектной документа-
цией «Проект ликвидации отработанной выработки угольного 
разреза «Коркинский» с подъемом воды. Корректировка», пре-
доставить свои замечания и предложения в письменном виде 
в журналах учета замечаний и предложений общественности 
с 20.09.2023 г., по адресам:

1. МБУ «Дворец культуры «Горняк» Коркинского муници-
пального округа» по адресу: Челябинская область, г. Коркино, 
ул. Цвиллинга, д.3. (время работы: пн.—пт. с 8.00 до 17.00, обед 
с 12.00 до 13.00).

2. Администрация Томинского сельского поселения — 
Челябинская область, Сосновский район, п. Томинский, 
ул. Школьная, д. 3 (время работы: пн.—пт. с 9.00 до 17.15, обед 
с 13.00 до 14.00);

Форма представления замечаний и предложений: в журнале 
учета замечаний и предложений общественности в письменной 
форме начиная со дня размещения объекта общественного об-
суждения для общественности и в течение 10 календарных дней 
после окончания срока общественных обсуждений.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

№
п/п

Наименование особой 
экономической зоны

Перечень земельных участков
Кадастровый  

номер
Площадь, 

кв. м
1 Туристско-рекреационная 

особая экономическая зона, 
созданная на территориях 

Джейрахского 
и Сунженского 

муниципальных районов 
Республики Ингушетия

06:02:0000000:926 79547
06:02:0000000:927 5233597
06:02:0000000:928 180020
06:02:0000000:929 101824
06:02:0000000:930 3277829
06:02:0000000:931 253363
06:02:0000000:932 32432200
06:02:0000000:933 48710974
06:02:0001021:10 111315
06:02:0001021:11 148027
06:02:0001021:12 46558
06:02:0001021:4 167283
06:02:0001021:5 3404311
06:02:0001021:6 3434233
06:02:0001021:7 199286
06:02:0001021:8 14442
06:02:0001021:9 16176
06:02:0001026:4 30170
06:02:0001026:5 142869
06:02:0001026:6 379167
06:02:0001026:7 4865009
06:07:0000000:67 9906161
06:07:0000000:68 3523311
06:07:0000000:71 20288704
06:07:0000000:72 3294855
06:07:0000000:75 40616948
06:07:0000001:63 1769375
06:07:0000004:161 1536493

2 Туристско-рекреационная 
особая экономическая зона, 

созданная на территории 
Эльбрусского  

муниципального района 
Кабардино-Балкарской 

Республики
07:11:1500000:1101 1102
07:11:1500000:1106 14700
07:11:1500000:1115 169733
07:11:1500000:1116 14265
07:11:1500000:284 307279
07:11:1500000:1157 1010491

3 Туристско-рекреационная 
особая экономическая зона, 

созданная на территории 
муниципального образования 
Алагирский район Республики 

Северная Осетия — Алания
15:07:0000000:2076 722
15:07:0000000:2469 1594
15:07:0000000:2850 15550
15:07:0000000:2851 241
15:07:0000000:2852 776
15:07:0000000:2853 1300
15:07:0000000:2854 1593
15:07:0000000:2860 358
15:07:0000000:2861 27
15:07:0000000:2866 2041
15:07:0000000:2960 25193
15:07:0000000:3040 26522
15:07:0000000:3066 9
15:07:0000000:54 11698
15:07:0000082:1 509
15:07:0030103:24 157044
15:07:0030201:203 8166
15:07:0030201:205 4627
15:07:0030201:206 2887
15:07:0030201:215 889
15:07:0030201:216 527
15:07:0030201:241 161703
15:07:0030201:242 2339724
15:07:0030201:243 37731
15:07:0030201:244 5643
15:07:0030201:256 1837
15:07:0030201:257 405
15:07:0030201:258 691
15:07:0030201:262 39306
15:07:0030201:263 1308
15:07:0030201:264 9050
15:07:0030201:265 890
15:07:0030201:266 1221
15:07:0030201:27 122494
15:07:0030201:28 29158
15:07:0030201:291 58
15:07:0030201:292 166
15:07:0030201:37 933313
15:07:0030201:39 13779
15:07:0030201:46 96091
15:07:0030201:60 3208
15:07:0030201:82 1795
15:07:0030202:37 18701
15:07:0030202:68 3860
15:07:0030202:81 15642
15:07:0030202:82 28329
15:07:0940101:136 167
15:07:0940101:137 22
15:07:0940101:20 373
15:07:0940101:5 844

Сведения о земельных участках,  
находящихся в государственной  

и (или) муниципальной собственности, 
расположенных в границах особых экономических 

зон и не сданных в аренду
Акционерное общество «КАВКАЗ.РФ» (АО «КАВКАЗ.РФ»)  

+7 (495) 775-91-22, доб. 408, 
сайт АО «КАВКАЗ.РФ» www.ncrc.ru     

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ЛАБОРАТОРИЯ Нейросеть нашла новые лекарства для замедления старения

Возраст в рост
Аркадий Симонов 

В
сего за пять минут нейро-
сеть  выявила 21 вещество, 
которые с высокой вероят-

ностью могут быть лекарствами 
для замедления старения. Если 
бы такой поиск шел в обычной 
лаборатории, то работа длилась 
бы несколько недель и стоила 
около 60 тысяч евро.

Сегодня искусственный 
интеллект  преобразует мно-
гие области, в том числе и ме-
дицинские исследования. Он 
предлагает беспрецедентные 
возможности для ускорения 
открытия лекарств, снижения 
затрат и открытия новых спосо-
бов борьбы с болезнями. Ней-
росети быстро анализируют  
большие объемы данных и вы-
являют закономерности, кото-
рые иначе трудно обнаружить. 
Это может ускорить работу 
ученых, стремящихся найти 
методы лечения болезней, осо-
бенно тех, для которых пока нет 
решения.

В данном случае международ-
ная группа ученых применила 
нейросеть для выявления пер-
спективных кандидатов в так на-
зываемые сенолитические пре-
параты, которые замедляют ста-
рение и предотвращают возраст-
ные заболевания. Специально 
обученная нейросеть прогнози-
ровала потенциальную эффек-
тивность многих тысяч молекул, 
сокращая время и расходы, свя-
занные с традиционными лабо-
раторными исследованиями.

Сначала было выявлено 21 
соединение, а затем из них три 

наиболее перспективных — пе-
риплоцин, олеандрин и гинкге-
тин. Они могут уничтожать ста-
реющие клетки, сохраняя при 
этом большинство нормаль-
ных клеток. Более детальные ис-
пытания показали, что, напри-
мер, олеандрин эффективней, 
чем самый известный на сего-
дня в своем классе сенолитик. 
Сейчас три кандидата в сено-
литики, выявленные нейросе-
тью, проходят испытания на 
тканях человека. Исследование 
опубликовано в журнале The 
Conversation.  

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Российское образование растет в цене

Атланты держат слово

Елена Новоселова

В 
Санкт-Петербурге 
открывается  XV Кон-
гресс Международ-
ной ассоциации пре-
подавателей русско-
го языка и литерату-
ры. Несмотря на то, 
что где-то в мире по-
просту отменили рус-

скую культуру и язык, форум 
объединил более 500 человек 
из 55 стран. В этом году кон-
гресс проводится совместно с 
Санкт-Петербургским государ-
ственным университетом (СПб-
ГУ). Как вуз, где каждый пятый 
студент приехал из другой стра-
ны, продвигает русский язык, 
«РГ» рассказал ректор СПбГУ 
Николай Кропачев.

Николай Михайлович, более 
500 делегатов из 55 стран 
мира. Как удалось собрать 
такое количество народа во 
времена отмены всего рус-
ского?

Н И К ОЛ А Й  К Р О П АЧ Е В : Как видите, 
несмотря на существующие 
сегодня ограничения русской 
культуры, которые, к сожале-
нию, имеют место в разных 
странах, в этих же странах 
есть огромный запрос на изу-
чение русского языка, литера-
туры, культуры, истории. При 
этом заявок было значитель-
но больше — это еще одна яркая 
иллюстрация того, насколько 
большое значение и влияние 
имеет русский язык во всем 
мире.

Ваш университет популярен 
среди иностранных граждан. 
Чем заслуживается такое до-
верие?

НИКОЛАЙ КРОПАЧЕВ: Вы правы, СПб-
ГУ традиционно становится са-
мым популярным высшим учеб-
ным заведением России для 
иностранных обучающихся. В 
этом году только в рамках про-
водимого университетом само-
стоятельного отбора иностран-
ных граждан поступило около 
5700 заявлений — почти на 15% 
больше, чем в 2022 году. В по-
следние годы общий конкурс 

на места в рамках квоты пра-
вительства РФ составляет око-
ло 21 человека на место. Конеч-
но, такие результаты говорят о 
высоком качестве и популярно-
сти образования, предоставляе-
мого СПбГУ. Сегодня в универ-
ситете реализуется множество 
образовательных программ с 
иностранным компонентом. 
Выбор разнообразный: «Вен-
герский и немецкий языки в ав-
стро-венгерском культурном 
пространстве», «Международ-
ный менеджмент», «Юриспру-
денция (с углубленным изуче-
нием японского языка и права 
Японии)». Только с китайским 
компонентом реализуется свы-
ше 90 образовательных про-
грамм — это «Юриспруденция 
с углубленным изучением ки-
тайского языка и права КНР» и 
многие другие.

«РГ» писала об уникальном 
опыте онлайн-школы СПбГУ, 
позволяющем русскоязычным 
школьникам со всего мира по-
лучить российский школьный 
аттестат. 1 сентября она 
должна была начать рабо-
ту. Как прошла первая неделя 
учебы?

Н И К ОЛ А Й  К Р О П АЧ Е В : Да, онлайн-
школа СПбГУ — это проект, ко-
торый реализуется при под-
держке Аппарата правитель-
ства и Министерства просве-
щения Российской Федерации. 
Первый же набор школьников 
показал значимость этой ини-
циативы — мы получили почти 
300 заявок от школьников из 44 
стран, а конкурс составил 2,5 
человека на место. Школьники 
уже познакомились с педагога-
ми, загрузили свои первые ра-
боты и даже получили обрат-

ную связь по ним, а руководи-
тели провели первые собрания 
с родителями. Кроме того, пе-
дагоги онлайн-школы СПбГУ 
проводят консультации для уче-
ников, которые будут обучать-
ся по отдельному плану из-за 
разницы в часовых поясах. Ра-
дует желание детей учиться и 
вера родителей в силу и значи-
мость предоставления своему 
ребенку хорошего образования 
на русском языке. Отмечу, что 
обучение проводится онлайн по 
утвержденной в России образо-
вательной программе и для всех 
учеников оно бесплатное за счет 
внебюджетных средств СПбГУ.

На конгрессе будут обсуждать 
самые актуальные темы ру-
систики. В частности, речь 
пойдет и о русском языке на-
ших законов и юридических 
документов. Насколько, с ва-
шей точки зрения, это сегодня 
важно?

НИКОЛАЙ КРОПАЧЕВ: В Санкт-Петер-
бургском университете обра-
тили внимание на эту пробле-
му уже несколько лет назад, и 
наши ученые в составе много-
дисциплинарных коллективов 
(лингвисты, юристы, програм-
мисты, антропологи) постоянно 
ведут исследования в поисках 
решения проблем понятности 
и определенности языка в офи-
циальной сфере. Это в том числе 
и правовая проблема, ведь если 
люди не будут понимать содер-
жание государственных доку-
ментов, они могут нарушить за-
кон, сами того не понимая. И ее 
решение не может лежать толь-
ко на тех, кто составляет юриди-
ческие документы, или только 
на гражданах. Авторы правовых 
актов должны стремиться к по-

нятности, а граждане стараться 
узнать больше о языке, на кото-
ром пишутся законы.

Напомню, СПбГУ принимает 
активное участие в работе Пра-
вительственной комиссии по 
русскому языку, которая среди 
прочего отвечает за создание 
словарей, справочников и грам-
матик, которые зафиксируют 
нормы современного русского 
литературного языка, сделав их 
обязательными там, где закон 
требует использовать государ-
ственный язык. На мой взгляд, 
это одна из важнейших государ-
ственных задач сегодня.

Чем, с вашей точки зрения, 
войдет в историю нынешний  
конгресс? Почему для его про-
ведения выбрали Санкт-Пе-
тербург, а базой стал СПбГУ?

НИКОЛАЙ КРОПАЧЕВ: Это, без преуве-
личения, крупнейшее событие в 
области преподавания, научно-
го описания и популяризации 
русского языка, литературы и 
культуры во всем мире. В этом 
году в работе конгресса прини-
мают участие более 500 человек 
из 55 государств — это огромное 

количество филологов-руси-
стов. Думаю, этого уже доста-
точно, чтобы стать важной стра-
ницей в истории. 20 лет назад по 
инициативе доктора филоло-
гических наук, профессора, в 
то время ректора нашего вуза, 
выдающегося специалиста по 
русскому языку Людмилы Вер-
бицкой конгресс МАПРЯЛ был 
впервые проведен в Петербур-
ге. Сегодня в СПбГУ почти каж-
дый пятый обучающийся прие-
хал учиться в наш университет 
из другой страны, эти студенты 
получают здесь образование, 
а затем становятся проводни-
ками русской культуры за ру-
бежом. Также в университете 
действует 112 центров русско-
го языка, представленных в 50 
странах. Все это позволяет нам 
выступать в качестве соорга-
низатора столь крупного меро-
приятия мирового значения — 
конгресса МАПРЯЛ.  

О ЧЕМ ГОВОРЯТ 
Новая технология 
сулит прорыв в медицине

Стереть память

Юрий Медведев 

Это исследование ученых открывает принципиаль-
но новые возможности в медицине, позволит ей побе-
ждать многие болезни, сегодня считающиеся неизле-
чимыми. Речь идет о применении стволовых клеток, 
которые стремительно входят в самые разные области 
медицины.

Как известно, они постоянно используются орга-
низмом в течение всей его жизни, играя важную роль в 
его обновлении, помогая оставаться здоровым, регене-
рируя старую ткань. С возрастом количество этих кле-
ток уменьшается в 
ходе естественного 
процесса старения.

Естественно, что 
наука пытается ис-
пользовать удиви-
тельное свойство 
стволовых клеток 
превращаться в 
любые органы. И 
в ряде случаев это 
дает результат, од-
нако пока вопросов 
к этой технологии 
больше, чем отве-
тов. Дело в том, что во многих областях медицины ис-
пользование стволовых клеток до сих пор не дало на-
дежных результатов, эффективность этого метода ле-
чения остается спорной, зато известны случаи возник-
новения опухолей в результате пересадки донорских 
стволовых клеток.

Одна из причин — в самом методе их получения для 
последующей трансплантации в организм. Для этого бе-
рутся его соматические клетки, чаще всего кожи, и пере-
программируются в эмбриональные (iPS), которые за-
тем используются в терапии. Однако не все так гладко. 
Хотя «новые стволы» и уже имеющиеся в организме от 
рождения эмбриональные клетки во многом совпадают, 
между ними есть немало различий. Они связаны с так на-
зываемой «эпигенетической памятью» соматических 
клеток, которую они приобрели в течение всей жизни 
организма. Именно эта остаточная память, возможно, 
является причиной проблем, которые пока сдерживает 
массовое применение стволовых клеток в медицине.

Австралийские исследователи заявили в журна-
ле Nature, что им удалось разработать принципиаль-
но новый метод, который позволяет стереть из клетки 
«вредную» память. То есть перепрограммированные 
соматические клетки практически неотличимы от эм-
бриональных клеток организма. Этот прорыв откры-
вает принципиально новые перспективы для регене-
ративной медицины, сделает ее более надежной и без-
опасной. А главное — позволит побеждать пока «не под-
дающиеся» недуги.  

Николай Кропачев в день посвяще-
ния в студенты смело взял кисть. 
Кстати, в рамках конгресса пройдет 
выставка «Русская литература 
в иллюстрациях студентов 
академии художеств».

А К Ц Е Н Т

Несмотря на то, что где-то в мире 
попросту отменили русскую культуру 
и язык, форум объединил более 
500 филологов-русистов из 55 стран 

НЕОЖИДАННО 
Нейросеть 
предсказывает 
музыкальные 
хиты

ПОПСА 
С ГАРАНТИЕЙ
Андрей Меркулов 

С точностью почти 97 процен-
тов искусственный интеллект 
смог предсказать рыночные 
показатели, в частности число 
прослушиваний той или иной 
песни. Об этом сообщили авто-
ры исследования из Клермонт-
ского университета (США) в 
журнале Frontiers in Artificial 
Intelligence. В своей работе они 
использовали методы «нейро-
прогнозирования». Они дают 
возможность по нейронной ак-
тивности нескольких людей 
предсказать возможную реак-
цию на уровне популяции. 

Во время прослушивания 
группой добровольцев музы-
ки специальные сенсоры реги-
стрировали активность зон 
мозга, которые связаны с на-
строением и уровнем энер-
гии. Собрав такую статистику 
предпочтений мозга, что ему 
нравится, а что нет, ученые по-
казали ее искусственному ин-
теллекту. На этих уроках его 
обучали по реакции мозга на 
разные мелодии выявлять бу-
дущие хиты. 

— Применив машинное обу-
чение к нейрофизиологиче-
ским данным, мы смогли почти 
идеально идентифицировать 
хиты, — сказал ведущий автор 
работы Пол Зак. — То, что ней-
ронная активность нескольких 
десятков человек может пред-
сказать, будут ли миллионы 
других слушать новые песни, 
просто удивительно.

По мнению авторов, этот 
прорыв в области искусствен-
ного интеллекта открывает но-
вые возможности в предсказа-
нии и понимании предпочте-
ний аудитории. В будущем та-
кой подход может стать неотъ-
емлемой частью музыкальной 
и развлекательной индустрии, 
помогая артистам и кинемато-
графистам создавать произве-
дения, которые гарантирован-
но станут хитами среди массо-
вой аудитории.  

ИССЛЕДОВАНИЕ 
Прорывные 
открытия 
все реже?  

СБИЛИСЬ 
ОРИЕНТИРЫ
Юрий Медведев 

Мировая наука серьезно боль-
на. Такой диагноз поставили 
ей ученые Университета штата 
Миннесота. Они утверждают, 
что частота прорывных откры-
тий снизилась примерно на 90 
процентов. Цифра поразитель-
ная, а ситуация парадоксаль-
ная. Ведь в науку вкладывают-
ся огромные суммы, постоянно 
появляются сообщения о сенса-
ционных открытиях, за выдаю-
щиеся достижения вручаются 
Нобелевские и множество дру-
гих премий. 

Но авторы исследования 
копнули глубже. Они оценили, 
насколько то или иное науч-
ное открытие было револю-
ционным, насколько измени-
ло научную или инженерную 
среду. Было проанализировано 
свыше 45 млн научных статей 
и 3,9 млн патентов, опублико-
ванных в США и других запад-
ных странах за последние 60 
лет. Результат поразил самих 
авторов. Наука оказалась бед-
на на открытие принципиаль-
но новых путей развития, каки-
ми были достижения в области 
генетики (открытие двойной 
спирали ДНК), квантовой фи-
зики, атомного ядра, лазеров 
и т.д. Наибольшее падение эф-
фективности   произошло в фи-
зических и социальных нау-
ках, фармацевтике и биомеди-
цинских технологиях. И самое 
показательное, что число пуб-
ликаций в этих областях замет-
но выросло. 

О тревожной ситуации в 
науке уже несколько лет гово-
рят многие ученые, в том числе 
и нобелевские лауреаты. А кон-
кретно — в науке сбились ори-
ентиры. По большому счету, 
сегодня цель  ученого — публи-
кация в престижном журнале. 
Существует целая система при-
емов, которые позволяют пло-
дить число статей, а самое глав-
ное ссылок на них. И, предъ-
являя эти цифры, выбивать 
многомиллионные гранты. 

Но, как показывает история 
науки, к революционным про-
рывам это имеет мало отноше-
ния. Они совершаются там, где 
их никто не ждет.    

МЕЖДУ ТЕМ

Глазовский государственный инженерно-педагогический университет 

имени Короленко из Удмуртии открыл центр образования в Венесуэле — 

точка изучения русского языка появилась на базе Института профессио-

нальной подготовки Франсиско де Миранды в Каракасе.

Вуз из российской глубинки получил грант и добро на работу от мин-

просвещения страны. Команда из небольшого города на севере не-

большой республики в Поволжье — опытный участник международного 

сотрудничества. На счету — успешно работающая программа изучения 

русского языка в Монголии. В мае ректор вуза Янина Чиговская-Наза-

рова вместе с вице-премьером Дмитрием Чернышенко открыли такую 

же площадку на Кубе. И вот теперь очередь дошла до Венесуэлы.

«Мы уже привезли всю технику и учебники, а наш преподаватель гото-

вится к урокам. Видно, что венесуэльцы хотят учиться у нас: на курсы 

записалось больше 70 человек», — рассказала ректор.

Документы подписаны, занятия начнутся на днях. На полках — книги 

русских классиков, на стенах — их портреты. На венесуэльских студен-

тов будут смотреть Чехов, Гоголь, Цветаева, Достоевский, Набоков, Тол-

стой и Виктор Цой. Россия, она разная. И слушатели курсов должны по-

нять не только язык, но и страну. El pueblo unido — слова песни другого 

латиноамериканского государства и сегодня в ходу.

Сейчас команда подготовки из Удмуртии находится в Каракасе. Когда в 

Москве полдень, там раннее утро. Но возвращаться к домашнему време-

ни участникам международного проекта пока рано. После Венесуэлы бу-

дет Никарагуа — там тоже появится российский образовательный центр.

Подготовила Оксана Ильина, Ижевск

Наука пытается 
использовать 
свойство стволо-
вых клеток 
превращаться 
в любые органы

За пять минут найти лекарство от старости? Это уже не такая и фантастика.

Справка «РГ» 

Сенолитические препараты направлены против стареющих клеток, 

которые  утратили способность к делению и репликации. Как извест-

но, хотя такие клетки не делятся, они   остаются активными и нараба-

тывают смесь воспалительных белков, которые могут  повреждать 

близлежащие клетки, поддерживая имеющиеся болезни и запуская 

новые. Поэтому сенолитические препараты, уничтожая эти старею-

щие клетки, могут помочь в профилактике или лечении многих забо-

леваний.С
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АО «ТОМИНСКИЙ ГОК»

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ 
О ПРОВЕДЕНИИ ОБЩЕСТВЕННЫХ 

ОБСУЖДЕНИЙ
В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 г. 

№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», Требовани-
ями к материалам оценки воздействия на окружающую 
среду, утвержденными Приказом Минприроды России 
от 01.12.2020 № 999, АО «Томинский ГОК» извещает о про-
ведении общественных обсуждений предварительного вари-
анта материалов оценки воздействия на окружающую среду 
(ОВОС) и проектной документации «Горно-транспортная 
часть. Изменение №1».

Цель планируемой (намечаемой) деятельности: добыча 
медных руд Томинского месторождения.

Место реализации планируемой (намечаемой) хозяй-
ственной и иной деятельности: Российская Федерация, Челя-
бинская область, Сосновский муниципальный район.

Наименование и адрес Заказчика: АО «Томинский ГОК», 
456537, Челябинская область, Сосновский муниципальный 
район, с.п. Томинское, тер. Томинский горно-обогатитель-
ный комбинат, стр. 1.

Планируемые сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: 1 квартал — 4 квартал 2023 г.

Органы, ответственные за организацию общественного 
обсуждения: Администрации Коркинского муниципального 
округа и Сосновского муниципального района Челябинской 
области. 

Форма проведения общественных обсуждений: обще-
ственные слушания.

Места доступности объекта общественного обсуждения: 
1.Администрация Томинского сельского поселения — 

Челябинская область, Сосновский район, п. Томинский, 
ул. Школьная, д.3 (время работы: пн.—пт. с 9.00 до 17.15, обед 
с 13.00 до 14.00);

2 Дворец культуры «Горняк» Коркинского муници-
пального округа — Челябинская область, г. Коркино, 
ул. Цвиллинга, д. 3 (время работы: пн.—пт. с 8.00 до 17.00, 
обед с 12.00 до 13.00).

Сроки доступности объекта общественного обсуждения: 
с 20.09.2023 по 22.10.2023.

Общественные слушания по предварительным материа-
лам оценки воздействия на окружающую среду и проектной 
документации «Горно-транспортная часть. Изменение №1» 
состоятся:

12 октября 2023 г. с 10.00 в Дворце культуры «Горняк» 
Коркинского муниципального округа (Челябинская область, 
г. Коркино, ул. Цвиллинга, д. 3).

12 октября 2023 г. с 16.00 в помещении МОУ «Томин-
ская СОШ» Томинского сельского поселения (Челябинская 
область, Сосновский район, п. Томинский, ул. Мира, д. 10). 

Заинтересованные лица могут ознакомиться с предва-
рительным вариантом материалов по оценке воздействия 
на окружающую среду намечаемой деятельности и проект-
ной документацией «Горно-транспортная часть. Изменение 
№1», представить свои замечания и предложения в письмен-
ном виде в журналах учета замечаний и предложений обще-
ственности с 20.09.2023 г., по адресам:

1. Администрация Томинского сельского поселения — 
Челябинская область, Сосновский район, п. Томинский, 
ул. Школьная, д. 3 (время работы: пн.—пт. с 9.00 до 17.15, обед 
с 13.00 до 14.00);

2. Дворец культуры «Горняк» Коркинского муници-
пального округа — Челябинская область, г. Коркино, 
ул. Цвиллинга, д. 3 (время работы: пн.—пт. с 8.00 до 17.00, 
обед с 12.00 до 13.00).

Форма представления замечаний и предложений: в жур-
нале учета замечаний и предложений общественности в пись-
менной форме начиная со дня размещения объекта обще-
ственного обсуждения для общественности и в течение 10 ка-
лендарных дней после окончания срока общественных обсуж-
дений.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

МЕЖДУ ТЕМ

В Сеченовском университете шиншилле пересадили аналог 

барабанной перепонки, напечатанный на 3D-биопринтере. 

Уже через месяц ученые через эндоскоп с увеличением 

даже не смогли найти точку, куда был введен биоэквива-

лент. Настолько восстановилась перепонка.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ЛУГАНСК

СВЕТЛАНА ТВЕРДОХЛЕБ: ПРЕПОДАЮ АНГЛИЙСКИЙ 24 ГОДА

РОСТОВ-НА-ДОНУ

ОЛЬГА СОКОЛОВА: ПОМОГАЮ ИСПОЛНЯТЬ КОСМИЧЕСКИЕ МЕЧТЫ

Елена Мелихова

В 
Луганском эконо-
мико-правовом ли-
цее-интернате име-
ни героев «Молодой 
гвардии» работает 
Светлана Викторовна 
Твердохлеб. Она заме-
ститель директора по 
учебной работе, пре-

подает английский язык, а так-
же возглавляет объединение 
активных и творческих лицеи-
стов. Среди них и одиннадцати-
классница Кристина Куля.

За тем, как проходила встре-
ча, у экрана с волнением следи-
ла учительница.

— Меня просто распирало 
от гордости и чувства сопри-
частности ко всему происходя-
щему. А как только закончился 
президентский урок, Кристина 
мне прислала это видеосообще-
ние, — говорит педагог.

«У меня просто нет слов! У 
меня есть автограф от прези-
дента нашей страны, два руко-
пожатия с ним и фотография. 
Я благодарна всем педагогам, 
администрации лицея за то, что 
я здесь. Если бы не вы, ничего 
бы этого не было. Меня пере-
полняют эмоции. Я счастлива!» 

Светлана Викторовна препо-
давать мечтала с детства, а при-
мером для нее была ее учитель-
ница истории Наталья Влади-
мировна. 

Уроженка Луганска окончи-
ла исторический факультет Лу-
ганского педагогического уни-
верситета в середине 1990-х го-
дов и сразу же получила пост-
дипломное образование на ин-
факе. 

— Все 24 года преподаю ан-
глийский язык, а еще активно 
общаюсь с учениками во внеу-
рочное время. Мне очень важ-
но видеть, как дети загораются 
идеей, и невероятно радуюсь их 
успехам и победам.  

И сама педагог является от-
личным примером. Недавно 
она приняла участие в конкур-
се «Лидеры Возрождения» и 
вышла в финал. Ей предложили 
административную должность 
в региональном министерстве 
образования. Однако Светла-
на Твердохлеб от заманчивого 
предложения отказалась.

— Для меня важна непосред-
ственная работа с детьми, а не с 
бумажками, — говорит она.

Когда в Донбассе настали 
сложные времена, луганчанка 
даже не думала куда-то ехать. 

Здесь ее дом, семья, работа и 
любимые дети. 

— ЛНР — наш дом, который мы 
должны защищать, приносить 
пользу и прививать любовь к 
Родине подрастающему поко-
лению. 

В лицее есть ученическое ис-
следовательское общество «По-
иск», которым руководит Свет-
лана Твердохлеб. Ученики уже 
неоднократно награждались 
памятными призами на Всерос-
сийских конкурсах и даже езди-
ли в «Артек».

В образовательном учре-
ждении учатся около 200 ре-
бят — лицеистов отбирают на 
конкурсной основе со всей Лу-

ганской Народной Республики. 
Они здесь не только занимают-
ся, но и живут, а на выходные и 
каникулы едут домой. Напри-
мер, Кристина Куля — из Крас-
нодона. Есть среди лицеистов 
и другие одаренные ребята из 
отдаленных сел региона. 

Светлана Викторовна мама 
двух детей. Сыну 21 год (он по-
лучает юридическое образова-
ние), дочери 13. 

— Для меня важно, чтобы они 
были хорошими, порядочными 
людьми, выбрали дело по душе, 
ставили цели и верили в себя. 
Это я всегда советую и своим 
ученикам, — говорит Светлана 
Твердохлеб.  

Аксинья Донская

К
огда «РГ» спросила Ма-
рию Андрееву, кому за 
свои успехи она благо-

дарна больше всего, девяти-
классница тут же назвала Ольгу 
Александровну Соколову — учи-
теля физики классического ли-
цея № 1.

Именно она помогает  юной 
ростовчанке в «космических» 
разработках. Изучением кос-
моса и спутникостроением де-
вушка занимается уже три года.

— Сейчас действует замеча-
тельный проект космических 
классов. Но, к сожалению, их 
не смогут открыть в малых го-
родах или городах, где нет пред-
приятий «Роскосмоса» или кос-
мических институтов. Считаю 
важным создать проект, направ-
ленный на ребят, у которых нет 
возможности обучаться в этих 
космических классах. Предла-
гаю организовать посещения 
школьниками предприятий 
«Роскосмоса», где они познако-
мятся с историей космоса, пред-
ставят свои интересные проек-
ты, — предложила Мария.

Президент идею поддержал. 
А еще оставил автограф на спут-
нике, с которого началась кос-
мическая история Маши Ан-
дреевой.

Именно в лаборатории клас-
сического лицея № 1, который 
входит в число лучших образо-
вательных учреждений страны, 
в течение года Мария под руко-
водством учительницы физики 
и собирала тот самый спутник, 
с которым и приехала в Москву.  

Ольга Александровна в про-
фессии уже четверть века. Она 
родилась и выросла в Киргизии. 
Потом семья переехала в Ке-
мерово.

— Честно говоря, не я вы-
брала профессию, а она меня, 

хотя мне всегда была интерес-
на педагогика — моя мама учи-
тель биологии. Поступила на 
оптикоэлектронщика, а потом 
перевелась на физфак в Кеме-
ровский госуниверситет. Когда 
закончила вуз, семья решила 
перебраться в Ростовскую об-
ласть, — рассказывает она.  

Первые трудовые годы про-
шли в городе атомщиков Вол-
годонске, и вот уже пять лет она 
преподает в классическом ли-
цее № 1 города Ростова-на-До-
ну. Дважды становилась облада-
телем премии нацпроекта «Об-
разование» и входит в сотню 
лучших учителей России.

— Физика — самый лучший и 
самый интересный школьный 
предмет, — уверена педагог. — 
Ведь все, с чем человек стал-
кивается в жизни, завязано на 
физике. Очень жаль, что в шко-
ле ее начинают изучать лишь с 
седьмого класса. Ведь, к при-
меру, пятиклассника легче во-
влечь в урок игровой формой, 

— говорит учительница физи-
ки, на уроках которой с увле-
чением в дискуссии вступают 
не только физики, но и лирики. 

Часто на ЕГЭ ученики выби-
рают именно физику. А высокие 
баллы говорят о том, что и подго-
товка, и знания на высоте. А как 
радуется педагог, когда приходят 
новости от выпускников!

— В этом году физику вы-
брали всего пять одиннадцати-
классников, и все получили вы-
сокие баллы. Один из выпуск-
ников в итоге поступил в акаде-

мию ракетных войск, второй — в 
академию ФСБ. Остальные так-
же будут получать высшее об-
разование в престижных вузах. 

Даже спустя годы после 
окончания школы дети, уже 
ставшие взрослыми, звонят 
учителю.

— Звонят — значит любят, — 
улыбается Ольга Александров-
на, бывшие ученики которой к 
ней в класс приводят уже своих 
детей. — Сейчас две девочки 
пришли в наш лицей — я учила 
еще их мам.  

По словам педагога, учитель 
остается учеником всю жизнь.

— Многому я учусь у своих де-
тей. И, не поверите, многое для 
меня является открытием. Сей-
час растет новое поколение. 
Они с легкостью разбираются 
в компьютерных технологиях, 
очень пытливые, настойчивые и 
любознательные. И задача учите-
ля — поддержать эту пытливость 
ума и все, даже скромные начи-
нания, внушить уверенность в 
успехе и помочь прийти к победе. 

У Маши Андреевой в табеле 
почти все пятерки, а по физи-
ке «хорошо». Но из-за этого она 
не перестает любить и уважать 
своего педагога. Ольга Алексан-
дровна говорит: «Я справедли-
вый учитель. Маша — большая 
молодец, участвует и побежда-
ет в конкурсах, ездит в другие 
города. Из-за этого она часто 
бывает в отъезде, порой пропус-
кает. А «пять» на уроке нужно 
заработать».  

ГОД  ПЕДАГОГА Владимир Путин провел открытый урок со школьниками из разных регионов страны. 
А кто их учителя? Корреспонденты «РГ» встретились с ними

Разговор о главном. Об учителе

Педагог-наставник из Луганского лицея-интерната Светлана Викторовна Твердохлеб преподавать мечтала с детства, а примером для нее была ее учитель-
ница истории Наталья Владимировна. 

САРАНСК

СЕРГЕЙ САБАЕВ: МЫ ГОТОВИМ 
«ГЕНИЕВ» ПОД КЛЮЧ
Ирина Чечурина

О том, как растят гениев в про-
винции, корреспонденту «Рос-
сийской газеты» рассказал заме-
ститель директора по развитию 
Республиканского лицея Мор-
довии, учитель физики Сергей 
Сабаев.

Сергей Николаевич, ваш вос-
питанник Ярослав Шастин 
так уверенно рассказал прези-
денту о своих победах на меж-
дународных олимпиадах, что 
и титулованные академики 
могут позавидовать. Вы их 
учите самопрезентации?

СЕРГЕЙ САБАЕВ: Главное говорить 
правду, а Ярослав, который у нас 
учится с 7-го класса, действи-
тельно уже многого добился. До-
статочно сказать, что, участвуя 
в международной юниорской 
олимпиаде, а туда допускаются 
школьники не старше 16 лет, он 
освоил программу по физике, 
химии и биологии с опережени-
ем на год и по результатам отбо-
ров попал в число лучших. И это 
при том, что у наших ребят каж-
дый день по 9 уроков, плюс — до-
полнительные занятия. 

Что касается умения себя 
презентовать, то мы готовим 
«гениев» (улыбается) под ключ.  
Ведь даже отличная работа, без 
умения рассказать о ней обще-
ству, мало что дает. Умение четко 
формулировать мысль и краси-
во говорить – это «спасибо» не 
только математике, но и литера-
туре с русским, которые в лицее 
тоже на высоте. Учим работать 
обоими полушариями мозга.

Когда ребята к нам посту-
пают (девушки, поверьте, тоже 
есть), мы сразу настраиваем 
их на борьбу. И если на первых 
олимпиадах еще бывают сле-
зы, то дальше они идут как по-
бедители. «Если пока не уда-
лось выйти с состязания ра-
достным, значит, ты пока мало 
работал!» — так обычно звучит 
наше педагогическое утешение 
лицеистов. Кстати, у нас учат-
ся не только ребята из Саранска 
и мордовской глубинки, при-
мерно треть лицеистов состав-
ляют приезжие со всей страны, 
от Крыма до Дальнего Востока. 
Был даже мальчик из сирийско-
го Алеппо. 

Нагрузки колоссальные, с 8.30 
до 17.30. А время на простые 
юношеские радости у лицеи-
стов остается?

СЕРГЕЙ САБАЕВ: Все у них нормаль-
но. В лицее, а мы работаем как 

интернат, есть и спортзалы, и 
бассейн. И в театры ребята хо-
дят, и на экскурсии. Но лично я 
больше за спорт, чтобы работал 
не только мозг, но и весь орга-
низм, который умственную дея-
тельность поддерживает. Тот же 
Ярослав Шастин занимается во-
лейболом.

Почему наши воспитанники 
все успевают? Здесь не только 
личная мотивация, но и среда. 
Когда ребенок растет в джун-
глях, то, скорее всего, он станет 
Маугли. А когда среди талантли-
вых сверстников — его шансы 
стать лучшим физиком или био-
логом не только в стране, но и в 
мире гораздо выше. К тому же 
мы учим их расставлять прио-
ритеты, как говорят, «одинако-
во фигово ты можешь знать все», 
поэтому — учи главное!

Выпускники лицея с таким 
портфолио остаются в стра-
не или их перекупают зару-
бежные компании?

СЕРГЕЙ САБАЕВ: Лицею чуть больше 
10 лет, и за это время наши 
выпускники поступали в луч-
шие вузы страны — МГУ, Физтех, 
Бауманка, МИФИ… Если гово-

рить о тех, за чьей судьбой я сле-
жу, то они сегодня работают и в 
академической науке, и в бизне-
се, некоторые уже сами готовят 
столичных школьников к меж-
дународным олимпиадам. Двое 
лицеистов поступили в Мас-
сачусетский технологический 
университет, и мы этому очень 
рады. Как и тому, что выпуск-
ники никогда не отказываются 
приехать в Саранск и поучаство-
вать в наших научных форумах, 
помочь с проверкой олимпиад-
ных заданий. Значит, альма-ма-
тер для них по-прежнему много 
значит.

Почему вы сами, имея такой 
авторитет в науке и образо-
вании, не уехали из Саранска, 
наверняка были предложения 
из столицы?

СЕРГЕЙ САБАЕВ: Вариантов в сто-
лице много, но зачем? Я в Са-
ранске окончил госуниверситет 
им. Огарева, стал заслуженным 
учителем республики, да много 
здесь произошло хорошего. Но 
главное, у нас в лицее, который 
мы с единомышленниками со-
здали с нуля, сложилась отлич-
ная команда. Один учитель в 
лучшем случае может воспитать 
одного выдающегося ученика, и 
только команда может реализо-
вать такой уникальный образо-
вательный проект.  

ВОРОНЕЖ

НАТАЛЬЯ КАЛАШНИКОВА: 
ПИШЕМ СКАЗКИ О... ФИЗИКЕ
Оксана Мануковская

Воронежская одиннадцати-
классница лицея №3 Вале-
рия Лоскутова учится в физи-
ко-математическом классе, 
мечтает связать свою жизнь 
с нанотехнологиями и пишет 
сказки о… физике! 

Любовь к письменному и 
устному слову у заточенно-
го на точные науки человека 
не удивляет. Классный руко-
водитель Виктории — учитель 
русского языка и литературы, 
педагог с 18-летним стажем 
Наталья Викторовна Калаш-
никова. 

«С моими физиками и ма-
тематиками очень интересно 
на уроках литературы, — го-
ворит Наталья Викторовна, 
предвосхищая мой вопрос о 
возможном «физико-лири-
ческом» конфликте с учени-

ками.  — У них нестандартное 
мышление».

На своих уроках она как 
опытный модератор вовремя 
предлагает ученикам новые 
факты для обсуждения.   

Наталья Калашникова уве-
рена, что все тревоги родителей 
о не читающем подрастающем 
поколении преувеличены: «по-
пробуйте тоже читать книги 
дома — сегодня, завтра, каждый 
день, и в какой-то момент ваш 
ребенок обязательно составит 
вам компанию с книгой в руке».

И пока мы общались с На-
тальей Викторовной, любо-
пытные шестиклассники уже 
заглядывали в приоткры-
тую дверь кабинета. На уро-
ке литературы им предстоя-
ло «разобрать по косточкам» 
былины и их героев, в которых 
воплощены мечты народа о за-
щитнике родной земли.  

КАЗАНЬ

МАРСЕЛЬ НУРГАЛИЕВ: 
СЫН ХОЧЕТ СТАТЬ ПИЛОТОМ 
Олег Платонов

Булата Нургалиева, который 
стал самым молодым операто-
ром БПЛА в России, тренирует 
его отец Марсель. Он руково-
дит Международным центром 
компетенций  в Казанском  тех-
никуме информационных тех-
нологий и связи и уже несколь-
ко лет является тренером сбор-
ной Татарстана по беспилот-
никам.

— Мой сын летает на других 
беспилотниках. Не тех, какими 
мы пользуемся в техникуме, — 
говорит наставник. — В учебном 
заведении мы больше выпол-
няем автономные задачи, про-
граммирование полетов. А сын 
увлекается именно гонками на 
дронах. 

Марсель Нургалиев призна-
ется, что всю жизнь был айтиш-
ником. Он является главным в 
Татарстане региональным экс-
пертом в  такой сложнойкомпе-
тенции, как эксплуатация бес-
пилотных авиационных систем 
и летающей робототехники. 
И все, что связано с дронами, 
это его хобби. 

Когда в России стали разви-
вать движение WorldSkills, тех-
никуму «сверху» предложили: 
не хотели бы вы все имеющиеся 
у вас компетенции дополнить 
беспилотниками. Так с 2019 
года Марсель стал отбирать са-
мых стойких студентов для уча-
стия в чемпионатах. Сейчас у 
него уже два опытных пилота 
из техникума. 

— Мне кажется, что я смог 
привить любовь к дронам сво-
ему Булатику, — уверяет отец. 
— Было важно, чтобы ребенок 
чем-то занимался, не залипал 
целыми днями в телефоне, а 
научился что-то делать рука-
ми: паять, собирать, модели-
ровать, летать. Я тоже летал 

на дронах, но не с такими ре-
зультатами, как у моего сына. 
Хочу, чтобы он поступил ко 
мне в техникум,  а потом в уни-
верситет, и дальше  —  в аспи-
рантуру. С такими навыками 
он должен стать кандидатом 
технических наук.

Сам же Булат мечтает 
стать пилотом гражданской 
авиации. 

По словам наставника, 
Булат не только летает на ско-
рость на дронах, причем это 
происходит иногда и в самой 
квартире, он еще сам умеет со-
бирать квадрокоптеры. У него 
есть друг, который ему помо-
гает. Собирают разные квад-
рокоптеры — аграрные, спор-
тивные, для дальних полетов 
и т.п. Поэтому большую часть 
своей зарплаты приходится 
тратить на покупку различных 
деталек.  

Ольга Александровна уверена, 
что учитель остается учеником 
всю жизнь.

Наталья Викторовна ценит Валерию за нестандартное мышление.

Сергей Сабаев: Мы учим их расставлять приоритеты. «Одинаково фигово ты 
можешь знать все», поэтому — учи главное!

За спиной каждого ученика, положив ладони ему на плечи, стоит учитель. 
Без каких качеств невозможен настоящий наставник? «Без любви к детям 
и работе, — считает учитель физики классического лицея №1 из Ростова 
Ольга Александровна Соколова. И добавляет, что самая большая радость 
— успехи его ученика. Учитель из Ростова знает, о чем говорит. Ее воспи-
танница, ученица девятого класса Мария Андреева, в День знаний в числе 
30 других лучших учеников страны была приглашена на открытый урок 
«Разговор о важном», который проводил Владимир Путин. Беседа длилась 
не один час, состоялся заинтересованный, умный разговор. Все дети, 
которые пришли на урок к президенту, — победители различных олимпи-
ад и конкурсов. Но любая победа — это заслуга не только ученика, каким 
бы талантливым он ни был. А его друга, наставника, товарища — учителя! 
Как много включает в себя всего одно слово и всего один человек. 
Счастье и невероятная удача, если на твоем пути встретился Учитель, 
который смог зажечь сердце и ум идеями, влюбил в свой предмет, заста-
вил поверить в себя, а, возможно, круто изменил судьбу. Кто они, педаго-
ги и наставники одаренных ребят из разных регионов страны? Как они 
растят гениев в провинции? И почему их воспитанники все успевают? 
Корреспонденты "Российской газеты" знакомят с некоторыми из них.
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Достижения ученика

Мария Андреева, 15 лет
 диплом победителя на космической смене «Дежурный по планете»;

 диплом призера Всероссийского конкурса исследовательских и 

проектных работ школьников «Высший пилотаж»  НИУ ВШЭ;

 победа в конкурсе от «Роскосмоса».

Достижения ученика

Валерия Лоскутова, 16 лет:
 победитель дистанционного этапа конкурса «Школьная лига лекторов»;

 призер конкурса «чемпионат сочинений»;

 проведена исследовательская работа «Синтез квантовых точек суль-

фида кадмия в водном растворе и исследование их свойств;

 участие в региональных и Всероссийских форумах (Таврида арт);

 с 10-го класса является наставником для младших школьников, помо-

гает готовиться к ОГЭ.

Достижения ученика 

Ярослав Шастин, 16 лет
 золотая медаль  Международной естественно-научной олимпиады 

юниоров;

 серебряная медаль Международной олимпиады по эксперименталь-

ной физике;

 дважды призер заключительного этапа Всероссийской олимпиады 

школьников по физике;

 капитан баскетбольной и волейбольной команды школы;

 2-ой взрослый разряд по шахматам

Достижения ученика

Кристина Куля, 16 лет:
 победитель Всероссийского конкурса «Школьная Лига лекторов» 

от Российского общества «Знание»;

 победитель конкурсного отбора на участие в международном слете 

«Планета Больших перемен» от АНО «Большая перемена» (проект Ро-

смолодежи);

 победитель I степени Международной олимпиады по финансовой 

грамотности «ФинОлимп-2022» от Научно-творческого общества 

«Просвещение»;

 победитель Юнармейской игры-квест «Дорогами молодогварцейцев»;

 победитель конкурсов красоты.

Посмотреть, 
как  проходил 
открытый урок 
«Разговор 
о важном», 
можно, скани-
ровав QR-код

Достижения 
ученика

Булат Нургалиев, 14 лет:
 этап Гран-при России DSL, 

чемпион образовательной лиги 

2022 года;

 чемпион Дронбиатлона 

2022 года в образовательной лиге 

дивизионе воздух;

 победитель в командных гонках 

на 3-м этапе Гран-при России DSL 

по дрон-рейсингу;

 помогал в сборке дронов для 

участников СВО, смоделировал 

раму для квадрокоптера.



14 Подробности
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
13 сентября 2023
среда № 205 ( 9150)

Подробности
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

АРХИВЫ Глава Росархива рассказывает о рассекреченных документах 
советской эпохи

Санкции для «Дружбы»
Елена Новоселова

Р
осархив представил  
сборник документов, 
посвященных строи-
тельству самого длин-
ного в мире нефтепро-
вода, который снаб-
жает топливом Евро-
пу. О санкциях 50-лет-
ней давности и уроках 

«Дружбы» в недружественную 
эпоху «РГ» рассказал глава Фе-
дерального архивного агент-
ства Андрей Артизов. 

Андрей Николаевич, несколь-
ко лет назад вряд ли бы исто-
рия нефтепровода «Дружба» 
казалась актуальной. Но сего-
дня топливные магистрали 
взрывают террористы. Не-
давно президент Венгрии по-
обещал страшную кару тому, 
у кого возникнет желание раз-
рушить газовую ветку, пита-
ющую страну. Если смотреть  
на  «Дружбу» с современных 
позиций, на что вы обратили 
бы внимание?

АНДРЕЙ АРТИЗОВ: «Дружбу» соо-
ружали с 1954 по 1974 год. Уже 
скоро 50 лет, как началось про-
качивание нефти по магистра-
ли. До сих пор она работает. Это 
самый протяженный нефтепро-
вод в мире. В его систему входит 
8900 километров трубопрово-
да, причем 5 тысяч по терри-
тории зарубежных стран. Его 
строили члены Совета по эко-
номической взаимопомощи 
(СЭВ) - СССР, Польша, Герма-
ния, Чехословакия и Венгрия. 
В сборнике опубликованы до-
кументы, как в Советском Со-
юзе награждали отличившихся 
строителей, а среди них и пред-
ставителей зарубежных стран.

Кому была выгодна Дружба»?
А Н Д Р Е Й  А РТ И З О В : Это было сов-
местное предприятие, кото-
рое отвечало экономическим 
интересам всех. В СССР пони-
мали, какую роль играет в эко-
номике страны нефтегазовый 
комплекс. К слову, строитель-
ство нефтепроводов не прекра-
щалось даже во время Великой 
Отечественной войны. Было со-
оружено 1,3 тыс. километров.

Однако и страны Европы ну-
ждались в топливе. По причине  
обводнения уменьшила добычу 
нефти Венгрия. Потом об этом 
же объявила Румыния. К концу 
50-х в связи с внедрением ди-
зелей и расширением програм-
мы тракторных работ в странах 
народной демократии образо-
вался дефицит нефти. Они рас-
считывали покрыть его за счет 
поставок из СССР. И предста-
витель ГДР внес предложение 
рассмотреть этот вопрос на X 
сессии СЭВ в Праге. Мы пред-
ставляем документы, как го-
товились директивы к этому 
форуму для советской делега-

ции. Стоит обратить внимание 
на роль руководства СССР в 
проектировании решения.

Дружественно ли отклик-
нулся тогдашний Запад на 
строительство «Дружбы»?

АНДРЕЙ АРТИЗОВ: Успешный ход 
строительства и его влияние 
на развитие экономик Вен-
грии, ГДР, Польши и Чехослова-
кии вызвали, не побоюсь этого 
современного термина, «санк-
ционное давление» Запада. В 
нарушение международных 
торговых отношений ФРГ — по-
ставщик труб большого диа-
метра — разрывает контракт и 
отказывает СССР в поставках. 
Их начали выпускать на Челя-
бинском заводе. Читайте доку-
менты.

Впрочем, не все шло гладко. 
В сборнике есть, например, объ-
яснительная записка зампред-
седателя госкомитета по газо-
вой промышленности СССР 
Смирнова члену президиума 
ЦК КПСС Кириленко о «неу-
довлетворительном выполне-
нии плана работ строительство 
объектов трубопроводного 
транспорта. Кстати, «Дружбу» 
строил Газстрой, и первые пять 
лет нефтепровод эксплуатиро-
вало газодобывающее ведом-
ство, а потом уже его передали 
нефтяникам. В сборнике есть 
акт передачи нефтепровода от 
газовиков нефтяникам.

Почему все эти документы, 
даже решения о награждении 
орденами и медалями, были 

засекречены практически до 
момента публикации?

АНДРЕЙ АРТИЗОВ: Дело в том, что 
большая часть опубликован-
ных в сборнике бумаг находит-
ся в Российском государствен-
ном архиве новейшей истории. 
Там хранится Архив ЦК КПСС. 
Основные решения, связанные 
со строительством газопрово-
да, принимались на высшем 
политическом уровне. Все до-
кументы, исходящие из таких 
органов власти, как Политбю-
ро или Секретариат ЦК КПСС, 
имеют гриф «секретно» или 
«совсекретно». Даже решения 
о награждении людей. С точ-
ки зрения современного зако-
нодательства такие вопросы не 
попадают в перечень, относя-
щийся к гостайне. В отличие от 
документов, связанных с гео-
логией, природными ресурса-
ми, различными изысканиями. 
Зачем всем знать запасы наших 
скважин? Эти данные влияют на 
формирование цены нефти или 
газа, а цена — это экономиче-
ская безопасность страны.  

Как так получается, что ар-
хивные документы рассекре-
чиваются по плану, но вдруг 
становятся такими акту-
альными?

АНДРЕЙ АРТИЗОВ: План, конечно, 
есть, но жизнь богаче любых 
схем. Она подбрасывает такие 
актуальные сюжеты, и мы по-
нимаем, что нужно открывать 
свои закрома. Рассекречивани-
ем занимается межведомствен-
ная комиссия по защите госу-

дарственной тайны. Там рабо-
тают эксперты из разных ве-
домств, и они нас в основном 
поддерживают. Часто, готовя 
большую научную публика-
цию, мы выходим на докумен-
ты, которые напрямую связа-
ны с современными события-
ми. Так было, например, когда 
шла работа над сборником до-
кументов «Об историческом 
единстве русских и украин-
цев». Мы натолкнулись на за-
писки первого секретаря Цен-
трального комитета Компартии 
УССР Владимира Щербицкого, 
где освещались вопросы нацио-
нальной политики, отношений 
государства и церкви, разви-
тия демократии. Все эти доку-
менты были очень оперативно 
рассекречены и попали в пуб-
ликацию. 

Как вы думаете, эта книга о 
«Дружбе» может заинтере-
совать Запад?

АНДРЕЙ АРТИЗОВ: В «недружествен-
ных странах» есть наши союз-
ники — ученые, архивисты, ко-
торые нормально относятся к 
России и понимают, что проис-
ходит. Для них документы СЭВ, 
Госплана, макроэкономики в 
СССР и своих странах — пред-

мет научного изучения. Да и с 
прикладной точки зрения — они 
очень важны. Потому что у хозя-
ина, при всех законах рыночной 
экономики, есть бизнес-планы 
и прогнозы. А сборник — кладезь 
управленческих решений. 

Андрей Николаевич, на днях 
вы открыли новое здание ар-
хива в Великом Новгороде. На 
каком этапе сейчас заявлен-
ный государством перевод на-
ших архивов из церквей и со-
боров в более приспособленные 
для них здания?

АНДРЕЙ АРТИЗОВ: За чуть более чем 
двадцать лет мы вернули Рус-
ской православной церкви за-
нятые в 20-е годы XX века хра-
мы в 15 регионах. Архивы зани-
мали у нас церкви во всех ста-
ринных городах. Приведу в при-
мер Казань. В Благовещенском 
соборе Кремля — сегодня это 
кафедральный храм Казанской 
митрополии — был расположен 
Центральный государствен-
ный архив Республики Татар-
стан. Сегодня он служит свое-
му предназначению. Процесс 
освобождения храмов и пере-

вода архивов в новые здания 
еще не завершен. В конце авгу-
ста богатейший архив Велико-
го Новгорода — одной из столиц 
Древней Руси — освободил быв-
ший женский монастырь Свя-
того Духа, получив новое ме-
сто. Нужно оставить Богу Бого-
во. А архив расположится в зда-
нии площадью около 11,4 тыс. 
«квадратов», где будет ком-
фортно и документам, и людям. 
На очереди древний Владимир, 
где более полутора миллио-
нов рукописей хранятся в не-
приспособленных помещени-
ях бывшего храма Воскресения 
Словущего. 

Вы подчеркнули, что на Укра-
ине только один храм при рас-
паде СССР был занят архи-
вом. Получается, что там бе-
режнее относились к культо-
вым зданиям в советское вре-
мя, ограждали их от «непро-
фильного использования»?

АНДРЕЙ АРТИЗОВ: Ну что вы, было 
все не так. Как и в России, архи-
вы там занимали церковные ар-
хитектурные памятники. Но по-
сле войны в рамках планирова-
ния в СССР в этой республике 
начали строить архивохрани-
лища. Перевели из храмов все 
архивы. Единственный остал-
ся в храме Каменец-Подольска. 
Богатая советская республика 
могла себе позволить все, что-
бы сохранить культуру и разви-
вать экономику.

А вот за годы «незалежно-
сти» ни одного нового здания не 
построили. В Севастополе нача-
ли возводить городской архив, 
подняли корпус и бросили. Его 
достроила Россия по програм-
ме социально-экономического 
развития Крыма.  

«РГ» поздравляет автора газеты 
Андрея Николаевича Артизова 
с юбилеем.

1963 год. Сооружение южной ветки 
нефтепровода «Дружба» 
на советско-чешской границе. 

Один из документов, который помо-
гает понять причины строительства 
нефтепровода «Дружба».

А К Ц Е Н Т

За чуть более чем двадцать лет 
мы вернули Русской православной 
церкви занятые в 20-е годы ХХ века 
храмы в 15 регионах 

Указ Президента Российской Федерации
О внесении изменений в Положение 

о ввозе в Российскую Федерацию 
из государств, не входящих в Евразийский 

экономический союз, и вывозе 
из Российской Федерации в эти 

государства драгоценных металлов, 
драгоценных камней и сырьевых товаров, 

содержащих драгоценные металлы, 
утвержденное Указом Президента 

Российской Федерации
от 20 сентября 2010 г. № 1137

1. Внести в Положение о ввозе в Российскую Федерацию 
из государств, не входящих в Евразийский экономический союз, и выво-
зе из Российской Федерации в эти государства драгоценных метал-
лов, драгоценных камней и сырьевых товаров, содержащих драгоцен-
ные металлы, утвержденное Указом Президента Российской Федера-
ции от 20 сентября 2010 г. № 1137 «Об утверждении Положения о ввозе 
в Российскую Федерацию из государств, не входящих в Евразийский эко-
номический союз, и вывозе из Российской Федерации в эти государства 
драгоценных металлов, драгоценных камней и сырьевых товаров, содер-
жащих драгоценные металлы» (Собрание законодательства Россий-
ской Федерации, 2010, № 39, ст. 4923; 2012, № 53, ст. 7865; 2016, № 30, 
ст. 4905; 2017, № 51, ст. 7790; 2018, № 28, ст. 4200; 2019, № 24, ст. 3060; 
2020, № 22, ст. 3471; 2021, № 27, ст. 5343), следующие изменения:

а) абзацы второй и третий пункта 4 и пункт 5 признать утративши-
ми силу;

б) в абзаце первом пункта 12 слова «, драгоценных камней и сырье-
вых товаров, содержащих драгоценные металлы,» заменить словами «и 
сырьевых товаров, содержащих драгоценные металлы, субъекты добы-
чи драгоценных камней»;

в) пункт 16 изложить в следующей редакции:
«16. Экспорт природных алмазов специальных размеров массой 

10,8 карата и более (за исключением природных алмазов, отнесенных 
к уникальным, и природных алмазов позиции «борт»), приобретенных 
иностранными лицами у субъектов добычи природных алмазов на аук-
ционах, осуществляется субъектами добычи природных алмазов по цене 
не ниже цены, определяемой в порядке, устанавливаемом Правитель-
ством Российской Федерации для реализации алмазов специальных 
размеров массой 10,8 карата и более на внутреннем рынке.

Экспорт природных алмазов специальных размеров массой 10,8 
карата и более (за исключением природных алмазов, отнесенных к уни-
кальным, и природных алмазов позиции «борт»), приобретенных иными 
субъектами рынка, имеющими право осуществлять операции с драго-
ценными камнями, осуществляется по цене не ниже цены, определяе-
мой в порядке, устанавливаемом Правительством Российской Федера-
ции для реализации алмазов специальных размеров массой 10,8 карата 
и более на внутреннем рынке.

Экспорт отпущенных из Госфонда России для реализации на внеш-
нем рынке природных алмазов специальных размеров массой 10,8 
карата и более (за исключением природных алмазов позиции «борт») 
осуществляется по цене не ниже цены, определяемой в порядке, уста-
навливаемом Правительством Российской Федерации для реализации 
алмазов специальных размеров массой 10,8 карата и более на внутрен-
нем рынке.

Экспорт природных алмазов специальных размеров массой 10,8 
карата и более позиции «борт» субъектами добычи таких природных 
алмазов, иными субъектами рынка, имеющими право осуществлять 
операции с драгоценными камнями, а также экспорт указанных алма-
зов, отпущенных из Госфонда России для реализации на внешнем 
рынке, осуществляется по цене, определенной на базе лимитной оценки, 
но не ниже цены, установленной прейскурантом цен на алмазы природ-
ные необработанные для алмазов размерностью 10 карат соответствую-
щих качественно-цветовых характеристик.

Экспорт природных алмазов специальных размеров массой 10,8 
карата и более (за исключением природных алмазов, отнесенных к уни-
кальным, и природных алмазов позиции «борт»), переданных субъекта-
ми добычи природных алмазов по договору, заключенному в соответ-
ствии с требованиями Гражданского кодекса Российской Федерации, 
для реализации на внешнем рынке иным субъектам рынка, имеющим 
право осуществлять операции с драгоценными камнями, федеральному 
казенному учреждению «Государственное учреждение по формирова-
нию Государственного фонда драгоценных металлов и драгоценных кам-
ней Российской Федерации, хранению, отпуску и использованию драго-
ценных металлов и драгоценных камней (Гохран России) при Министер-
стве финансов Российской Федерации» и государственным унитарным 
предприятиям или государственным учреждениям, уполномоченным 
органами государственной власти субъектов Российской Федерации, 
на территориях которых были добыты эти природные алмазы, осуще-
ствляется при условии их реализации иностранным лицам на аукционах 
по цене не ниже цены, определяемой в порядке, устанавливаемом Пра-
вительством Российской Федерации для реализации алмазов специаль-
ных размеров массой 10,8 карата и более на внутреннем рынке.

Экспорт природных алмазов специальных размеров массой 10,8 
карата и более позиции «борт», переданных субъектами добычи природ-
ных алмазов по договору, заключенному в соответствии с требованиями 
Гражданского кодекса Российской Федерации, для реализации на внеш-
нем рынке иным субъектам рынка, имеющим право осуществлять опе-
рации с драгоценными камнями, федеральному казенному учрежде-
нию «Государственное учреждение по формированию Государствен-
ного фонда драгоценных металлов и драгоценных камней Российской 
Федерации, хранению, отпуску и использованию драгоценных метал-
лов и драгоценных камней (Гохран России) при Министерстве финансов 
Российской Федерации» и государственным унитарным предприятиям 
или государственным учреждениям, уполномоченным органами госу-
дарственной власти субъектов Российской Федерации, на территориях 
которых были добыты эти природные алмазы, осуществляется по цене, 
определенной на базе лимитной оценки, но не ниже цены, установленной 
прейскурантом цен на алмазы природные необработанные для алмазов 
размерностью 10 карат соответствующих качественно-цветовых харак-
теристик.

Лимитная оценка природных алмазов специальных размеров массой 
10,8 карата и более производится в порядке, устанавливаемом Мини-
стерством финансов Российской Федерации.

Контроль за выполнением указанных требований осуществляется 
в ходе проведения государственного контроля при вывозе драгоценных 
камней из Российской Федерации в государства, не входящие в Евразий-
ский экономический союз.»;

г) пункт 191 изложить в следующей редакции:
«191. Таможенные операции, связанные с помещением под тамо-

женные процедуры вывозимых из Российской Федерации в государства, 
не входящие в Евразийский экономический союз, и ввозимых в Россий-
скую Федерацию из этих государств товаров, указанных в таблицах 1 
и 3 раздела 2.10 перечня, осуществляются на специализированных тамо-
женных постах, за исключением случаев, предусмотренных подпункта-
ми «а» и «б» пункта 4 Положения о ввозе и вывозе драгоценных метал-
лов.

Государственный контроль при ввозе в Российскую Федерацию 
из государств, не входящих в Евразийский экономический союз, това-
ров, указанных в таблицах 1 и 3 раздела 2.10 перечня, осуществляется 
уполномоченными на проведение государственного контроля должност-
ными лицами Федеральной пробирной палаты исключительно в зонах 
таможенного контроля, созданных в местах нахождения специализиро-
ванных таможенных постов, в компетенцию которых входит совершение 
таможенных операций в отношении таких товаров.

Государственный контроль при вывозе из Российской Федерации 
в государства, не входящие в Евразийский экономический союз, товаров, 
указанных в таблицах 1 и 3 раздела 2.10 перечня, осуществляется упол-
номоченными на проведение государственного контроля должностными 
лицами Федеральной пробирной палаты в зонах таможенного контро-
ля, созданных в местах нахождения специализированных таможенных 
постов, в компетенцию которых входит совершение таможенных опера-
ций в отношении таких товаров, а также в помещениях территориальных 
органов Федеральной пробирной палаты.

Требования к расположению, обустройству, оборудованию и матери-
ально-техническому оснащению мест осуществления государственного 
контроля в зонах таможенного контроля, созданных в местах нахожде-
ния специализированных таможенных постов, в компетенцию которых 
входит совершение таможенных операций в отношении товаров, ука-
занных в таблицах 1 и 3 раздела 2.10 перечня, устанавливаются Феде-
ральной пробирной палатой по согласованию с Федеральной таможен-
ной службой. Требования к расположению, обустройству, оборудованию 
и материально-техническому оснащению мест осуществления государ-
ственного контроля в помещениях территориальных органов Федераль-
ной пробирной палаты устанавливаются Федеральной пробирной пала-
той.

В целях осуществления государственного контроля при ввозе в Рос-
сийскую Федерацию из государств, не входящих в Евразийский эконо-
мический союз, и вывозе из Российской Федерации в эти государства 
драгоценных металлов, драгоценных камней и сырьевых товаров, содер-
жащих драгоценные металлы, Федеральная пробирная палата вправе 
проводить отбор проб и (или) образцов драгоценных металлов и дра-
гоценных камней для исследования, проведения испытаний и экспер-
тиз драгоценных металлов и драгоценных камней, а также анализ мате-
риалов, содержащих драгоценные металлы, в порядке, установленном 
Министерством финансов Российской Федерации.».

2. Признать утратившими силу:
Указ Президента Российской Федерации от 9 мая 2011 г. № 608 

«О внесении изменения в Положение о ввозе в Российскую Федерацию 
из стран, не входящих в Таможенный союз в рамках ЕврАзЭС, и вывозе 
из Российской Федерации в эти страны драгоценных металлов, драго-
ценных камней и сырьевых товаров, содержащих драгоценные металлы, 
утвержденное Указом Президента Российской Федерации от 20 сентября 
2010 г. № 1137» (Собрание законодательства Российской Федерации, 
2011, № 19, ст. 2723);

абзацы восьмой и девятый подпункта «б» пункта 1 Указа Президента 
Российской Федерации от 21 июля 2016 г. № 352 «О внесении изменений 
в Указ Президента Российской Федерации от 20 сентября 2010 г. № 1137 
«Об утверждении Положения о ввозе в Российскую Федерацию из стран, 
не входящих в Таможенный союз в рамках ЕврАзЭС, и вывозе из Россий-
ской Федерации в эти страны драгоценных металлов, драгоценных кам-
ней и сырьевых товаров, содержащих драгоценные металлы» и в Поло-
жение, утвержденное этим Указом» (Собрание законодательства Рос-
сийской Федерации, 2016, № 30, ст. 4905);

подпункт «а» пункта 1 Указа Президента Российской Федерации 
от 13 июня 2019 г. № 276 «О внесении изменений в Положение о ввозе 
в Российскую Федерацию из государств, не входящих в Евразийский эко-
номический союз, и вывозе из Российской Федерации в эти государства 
драгоценных металлов, драгоценных камней и сырьевых товаров, содер-
жащих драгоценные металлы, утвержденное Указом Президента Рос-
сийской Федерации от 20 сентября 2010 г. № 1137» (Собрание законода-
тельства Российской Федерации, 2019, № 24, ст. 3060).

3. Настоящий Указ вступает в силу со дня его официального опуб-
ликования, за исключением подпункта «а» пункта 1 и пункта 2, которые 
вступают в силу с 1 марта 2024 г.

Президент Российской Федерации В. Путин
Москва, Кремль
11 сентября 2023 года
 № 671

Наталия Славина

В 
ноябре начнется годовой 
изоляционный экспери-
мент SIRIUS-23 — по мо-

делированию перспективной 
межпланетной экспедиции. Он 
будет проводиться на базе уни-
кального медико-технического 
Наземного экспериментально-
го комплекса Института меди-
ко-биологических проблем РАН 
(входит в НЦМУ «Павловский 
центр»). Это аналоговая супер-
платформа с многофункцио-
нальными экспериментальны-
ми модулями. Уже отобраны 
кандидаты в основной экипаж 
и дублеры: шестеро россиян, 
египтянин и белоруска. Среди 
испытателей-добровольцев вра-
чи,  научные сотрудники, инже-
неры,  второй пилот самолета и 
даже бортпроводник… 

В рамках проекта SIRIUS 
ученые уже провели экспери-

мент, в ходе которого была сы-
митирована высадка косми-
ческого экипажа на Землю. 
По сценарию, чтобы дождать-
ся спасателей, «космонавтам» 
надо было сутки продержаться 
в суровой окружающей среде. 
Из подручных средств и того, 
что могли найти, пришлось со-
оружать укрытие, добывать 
огонь. Как подчеркивают специ-
алисты, такой тренинг способ-
ствует созданию команды, по-
строению коммуникации.

«Сначала никто не знал за 
что хвататься, что делать. Но 

благодаря грамотному распре-
делению обязанностей от на-
шего командира, уже часам к 
четырем у нас было построе-
но убежище, разведен костер… 
Важными  были ночные дежур-
ства,  — рассказала участница 
эксперимента Ксения Шишени-
на. Психологи оценивали раз-
личные аспекты командного и 
межличностного взаимодей-
ствия между членами экипажа 
корабля.

Международный изоляци-
онный проект SIRIUS включает 
серию из нескольких совмест-

ных научных модельных экспе-
риментов продолжительностью 
17, 120, 240 и 360 суток. Цель — 
разработать рекомендации по 
профилактике и решению пси-
хологических и физиологиче-
ских проблем сверхдлительных 
космических полетов. 

SIRIUS-23 — новый шаг уче-
ных. Длиною в год. В чем пре-
имущество наземных экспери-
ментов в управляемой изоли-
рованной среде обитания? Это 
возможность использования 
самого широкого спектра науч-
ной аппаратуры и оборудова-
ния. Это большая по сравнению 
с реальным полетом статисти-
ческая выборка. Это возмож-
ность апробации новых мето-
дов, аппаратуры и оборудова-
ния. Отшлифовываются  вопро-
сы системы жизнеобеспечения, 
управления. Технологий, кото-
рые «на послезавтра». Ученые, 
как всегда, смотрят вперед.  

ЭКСПЕРИМЕНТ Российские ученые смоделировали 
высадку космического экипажа на Землю

24 часа на выживание
А К Ц Е Н Т

Среди испытателей врачи,  ученые, 
инженеры, второй пилот самолета 
и даже бортпроводник 

Андрей Артизов, глава 
Федерального архивного агентства: 
«Нужно оставить Богу Богово».  
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ОБЪЯВЛЕНИЕ  
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ 

КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ  
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с  Законом Российской Федерации 
от 26 июня 1992 года № 3132-1 «О статусе судей в Российской 
Федерации» Высшая квалификационная коллегия судей Рос-
сийской Федерации объявляет об открытии вакантных долж-
ностей:

—  председателя Восемнадцатого арбитражного апел-
ляционного суда;

—  председателя Арбитражного суда Республики Та-
тарстан;

—  председателя Арбитражного суда Кемеровской об-
ласти;

—  председателя Арбитражного суда Сахалинской об-
ласти;

—  заместителя председателя Арбитражного суда За-
падно-Сибирского округа;

—  судьи Двадцатого арбитражного апелляционного 
суда;

—  заместителя председателя 2-го Западного окружно-
го военного суда;

—  заместителя председателя Красноярского гарнизон-
ного военного суда;

—  судьи Барнаульского гарнизонного военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 ста-

тьи 5 вышеназванного Закона, принимаются от претенден-
тов на указанные вакантные должности с понедельника 
по четверг с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед 
с 13.00 до 13.45) по адресу: 125993, г. Москва, ул. Баррикад-
ная, 8, строение 4, каб. № 105. 

Последний день приема документов — 10 октября 
2023 года. Заявления и документы, поступившие после указан-
ного срока, к рассмотрению не принимаются.
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МУЗЫКА 

«Кинчев Фест» 
завершил лето 
рок-звезд

ДВЕНАДЦАТЬ 
СМЕЛЫХ
Александр Алексеев

В Санкт-Петербурге завершил-
ся последний open-air лета — 
двухдневный «Кинчев Фест». 
Снова недалеко от Морского 
вокзала, в  Севкабель Порту. Но 
уже по другим правилам: тех, 
кто выходил из фестивально-
го пространства, в отличие от 
прошлого года, обратно не пус-
кали. Зато питьевая вода была 
бесплатной: на «Кинчев Фесте» 
было жарко! И от огненной му-
зыки, и от обилия пиротехники, 
и от дружеской атмосферы с го-
рячими эмоциями.  

За два дня на «Кинчев Фе-
сте» выступили 12 групп. Всех 
приглашал Константин Кин-
чев, который был и создателем, 
и продюсером фестиваля. Со 
свойственной ему требова-
тельностью к аппаратуре пер-
фекционист Кинчев контро-
лировал саундчеки, ходил по 
гримеркам, спрашивал у му-
зыкантов, все ли нормально со 
звуком. 

Группы были разные по сти-
лям, и хотя в СМИ этот open-air 
позиционировался как фести-
валь тяжелого рока, в Севка-
бель Порту сыграл, например, 
и «Аффинаж», исполняющий 
неофолк и арт-рок. Впрочем, 
диапазон тяжелых жанров на 
«Кинчев Фесте» был обшир-
ный! Ню-метал и рэп-метал у 
Amatory, много панка — утя-
желенный у «Йорша», F.P.G. и 
«Плана Ломоносова», арт-парк 
и хард-рок у группы «КняZz», 
тяжелый рок то с уходами в 
готику, то в альтернативную 
электронику у «Горшенева»… 

Жаль, не приехали «25/17», 
которых тоже ждали, хоть офи-
циально их и не было в афише. 
Тогда бы «кардиограмма» глав-
ных тяжелых жанров России 
была представлена, за исклю-
чением хеви-метала и треша, 
уже максимально скрупулезно.

В первый день «Кинчев Фе-
ста» выступили шесть групп, 
во второй тоже, только спев-
шая 8 сентября «Алиса» вышла 
на сцену и 9 сентября. Кинчев 
со товарищи спели и «Мое по-
коление» (с частично изменен-
ным текстом) из альбома 1986 
года «Энергия». И «Аэробику» 
(с «Шестого лесничего», с иной 
подачей). И «Шабаш» с долгим 
вступлением на клавишных — 
из начала 80—90-х. Грянула 
«Алиса» и более поздние хиты: 
«Смутные дни», «Стать Севе-
ра», «Инок, воин и шут», «Под 
дождем». Были и «Лодка», и 
«Жги-гуляй», и «Музыка». 

Многие группы хотели вы-
ступить на этом фестивале. Ли-
дер «Пилота» Илья Кнабенгоф 
рассказывал, что приехал, не-
смотря на воспаление легких — 
«не мог никого подвести». 

Отличный звук, свет, 
спецэффекты, пиротехника. 
По краям сцены разместили 
большие видеоэкраны, проеци-
рующие происходящее на сце-
не. Друзья и единомышленники 
на сцене, благодарные и пони-
мающие в музыке зрители. Ну 
как тут не приехать и не спеть?  
Было несколько премьер — «Аф-
финаж» сыграл, например, и 
новую песню «Оружие»…  

Несколько мешали, отвле-
кали от драйва «Кинчев Феста» 
разве что люди, все-таки про-
несшие на площадку файеры 
(официально это было запре-
щено) — дым другим зрителям 
все-таки мешал. Да и в Севка-
бель Порту фестивалю стало, 
пожалуй, уже тесновато. Ведь и 
билеты на него были распрода-
ны еще за три дня до начала. 

А перед входом почти все ве-
чера толпились фанаты в по-
исках лишней проходки. Но 
повезло только взрослым, чьи 
дети выиграли конкурс дет-
ского рисунка, придуманный 
Кинчевым. Их пустили бес-
платно.  

ПРОЕКТ Фестиваль современного искусства покоряет Кавказ

Арт за перевалом
Жанна Васильева 

Ф
естиваль совре-
менного искусства 
«Аланика», кото-
рый с 2007 года ор-
ганизует Северо-
Кавказский фили-
ал ГМИИ им. А.С. 
Пушкина, всегда 
был многоязыч-

ным. Здесь работали на пленэре 
и в арт-резиденциях художники 
из разных стран. Здесь ценили 
умение слушать, уважать дру-
гой взгляд и другой язык. Язык 
современного искусства оказы-
вался lingua franca в этом обще-
нии. Хотя бы потому, что он фор-
мировался и развивался вместе 
с опытом зрителя и художника 
здесь и сейчас. 

А в этом году 16-я «Алани-
ка» (ее кураторами стали Наиля 
Аллахвердиева и Анна Щерба-
кова) предложила своего рода 
лингвистический поворот. Тема 
фестиваля — «На другом языке». 

Поле молчания
Причин несколько. Во-пер-

вых, «Аланика» вышла за пре-
делы Северной Осетии и при-
шла… в музей. Точнее, в 8 музе-
ев в Северной Осетии, Дагеста-
не, Чечне и в Карачаево-Черке-
сии. Многоязычие на Северном 
Кавказе вшито в культурную 
ткань жизни. Кроме русского и 
родного языка тут многие пони-
мают тюркские языки, читают 
по-арабски, учат английский… 
Поэтому лингвистический по-
ворот, предложенный фестива-
лем, более чем уместен. 

Но для многих музеев «дру-
гим языком» оказывается 
язык современного искусства. 
Даже несмотря на то, что втор-
жение современных художни-
ков в музейные залы — сюжет 
весьма востребованный. Мож-
но вспомнить инсталляцию 
«Октябрь» китайского худож-
ника Цай Гоцяна в ГМИИ име-
ни Пушкина. Или первую в Рос-
сии персональную выставку 
Аниша Капура «Моя алая ро-
дина» в Еврейском музее и цен-
тре толерантности. Или выстав-
ки Ильи и Эмилии Кабаковых в 
Эрмитаже, Третьяковской гале-
рее, ГМИИ имени А.С.Пушкина, 
МАММ, наконец, выставки Ан-
сельма Кифера и Чжан Хуаня в 
Эрмитаже.  

Но одно дело Эрмитаж, дру-
гое — музеи с более скромны-
ми возможностями. Опять же, 
музейные экспозиции уже сло-
жились, и современные худож-
ники кажутся «пришельцами», 
которые вторгаются со своим 
уставом в чужой монастырь. 
Словом, идея вывести «Алани-
ку» за пределы Северной Осе-
тии казалась утопической. Но 
все получилось. Не в послед-
нюю очередь потому, что музеи 
стали не просто «площадками», 
но ключевыми игроками проек-
тов, чьи запросы, возможности 
и опыт учитывались всей ко-
мандой фестиваля.

В результате, например, ис-
торико-краеведческий музей в 
дагестанском селе Ахты полу-
чил аудиоспектакль, созданный 
Софьей Меликовой, который 
ведет гостя по селу, а заодно и 
по лезгинскому эпосу «Шарви-
ли»… В музее Льва Толстого в 
станице Старогладовской Катя 
Гущина сделала проект для де-
тей «Толстой возвращается в 
станицу»… Для любительско-
го палеонтологического музея 
в селе Нижнее Чугли, который 
собрал местный житель Омар 
Хаписов из находок в Лева-
шинском районе, Зульфия Ка-
малова предложила новую экс-
позицию… В доме-музее Косты 
Хетагурова во Владикавказе ху-
дожница Лилия Баронова сде-
лала проект «Право поэта»… 
Александра Артамонова и Ев-
гения Лаптева из Калининграда  
сняли видео для Музея защит-
ников Суарского ущелья в селе 
Майрамадаг… 

Проект художника и архи-
тектора из Екатеринбурга Эду-

арда Кубенского «Цветы» для 
Музея-памятника защитникам 
перевалов Северного Кавказа 
в Карачаево-Черкесии стал фи-
нальным событием «Аланики». 

Тридцать тысяч гильз
Инсталляция Эдуарда Ку-

бенского создавалась в жаркие 
августовские дни. Мимо музея 
идет федеральная трасса, быв-
шая Военно-Сухумская дорога. 
Когда едешь мимо, кажется, что 
перед музеем появилось поле. 
А если остановиться, то видно, 
что на поле не колоски — пустые 

гильзы, приваренные к сталь-
ной проволоке, укрепленной в 
аккуратно просверленных от-
верстиях между плитками, ко-
торыми вымощена площадь. 
Этих колосков из гильз — 30 ты-
сяч.  

Как резали проволоку, как 
приваривали каждую гильзу, 
как практически все работни-
ки музея, от директора до сто-
рожа, эти «колоски» укрепля-
ли, как дети из отряда под назва-
нием «Ураган» чуть ли не с семи 
утра, чтобы успеть до обжигаю-
щей жары, помогали монтиро-
вать инсталляцию  —  отдельная 
история.

Кубенский впервые прие-
хал в Карачаево-Черкесский ис-
торико-культурный и природ-
ный музей-заповедник им. М.О. 
Байчоровой в феврале. У музея 
восемь филиалов. Ему предло-
жили посмотреть один из них в 
поселке Орджоникидзевский, 
где стоит музей, словно по-

вторяющий очертаниями пла-
то горы сзади. Музей похож на 
большой дот, только огневая 
точка у него вынесена на вер-
шину холма напротив за доро-
гой. Среди двух бетонных бло-
ков горит огонь. Всегда. Другой 
вечный огонь — у братской мо-
гилы, где в 1967 году были похо-
ронены останки советских сол-
дат, найденных на Клухорском, 
Марухском и других перевалах 
Северного Кавказа. Это была не 
первая братская могила солдат 
той войны, но и не последняя. 
Первая появилась в 1963 году 

в станице Зеленчугской после 
того, как годом раньше чабан 
совхоза «Знамя коммунизма» 
забрел в поисках овец на скло-
ны гор близ Марухского пере-
вала. Там и увидел появившиеся 
из-под таявшего льда тела бой-
цов, погибших в 1942—1943 го-
дах. Лето 1962 года тоже было 
жаркое. Ледники таяли.

 Как водится, была создана 
госкомиссия. Было принято ре-
шение о создании музея. Объяв-
лен архитектурный конкурс на 
лучший проект. А тем временем 
поисковые отряды обнаружива-
ли все новые останки. И чуть не 
за год до открытия музея, в 1967 
году, сделали первое воинское 
захоронение. Похоронили 150 
бойцов. Потом хоронили еще. В 
1985, 2013, 2014, 2019, 2021 го-
дах. Всего  на территории, при-
мыкающей к зданию музея, 6 
захоронений. Из 249 погибших 
воинов удалось установить име-
на только четырех. 

Всего за 15 месяцев боев в го-
рах Северного Кавказа с авгу-
ста 1942-го погибло больше 400 
тысяч только советских солдат. 
«Понятно, почему 30 тысяч «ко-
лосков» с гильзами? — спраши-
вает Кубенский. — Чтобы пред-
ставить масштаб трагедии, 
умножайте на десять… И до-
бавьте еще три таких же «поля». 

Сначала Кубенский думал 
о цветах. Собственно, они и 
остались в названии проекта. 
Но пока ходил, смотрел на го-
родскую плитку на возвыше-
нии перед музеем, рассматри-
вал его экспозицию, услышал 
историю о медальонах. Точнее, 
об одном из способов иденти-
фикации останков. Тогда не 
было жетонов, солдатам выда-
вали карболитовые медальо-
ны с их именами внутри. Сол-
даты «смертные» медальоны 
невзлюбили. Говорили: плохая 
примета при себе его иметь. И 
делали из карболитовых трубо-
чек мундштуки, а из бумажек с 
именами — самокрутки. А вме-
сто карболитовых кто-то при-
думал самодельные медальоны. 
Брали патрон, вынимали пулю, 
высыпали порох, вместо него 
клали бумажку с именем. А вме-
сто крышечки использовали ту 
же пулю, но переворачивали в 
обратную сторону. Если в го-
рах находят останки солдата с 
таким медальоном, сразу ясно, 
что это советские бойцы. 

Образ смертной жатвы, явив-
шийся откуда-то из древних по-
гребальных плачей, на этом 
«поле» у музея-памятника воз-
никает сам собой. Говорят, ве-
чером, когда затихает дорога и 
ветер раскачивает проволоку с 
гильзами, можно расслышать 
легкий свист. Впрочем, тиши-
на, может, еще важнее. Кубен-
ский сумел превратить не толь-

ко пространство, благоустроен-
ное на городской лад, в образ 
поля смерти, но и превратил ми-
нуты вечерней тишины в мину-
ты молчания. 

Бессмертный медальон
И еще Кубенский сумел 

очень бережно вписать инстал-
ляцию в архитектурное про-
странство перед музеем. Тут 
надо сказать, что музей-памят-
ник защитникам перевалов Кав-
каза — один из тех музеев, кото-
рые рождены не только таянием 
ледников в горах, но и «оттепе-
лью» 1960-х. 

Язык оттепели, начинавший-
ся с сурового стиля и возвраще-
ния к строгим формам модер-
низма, формировался в презре-
нии к фальшивому пафосу, пыш-
ной велеречивости официоза. 
Здание музея, почти сливающе-
еся с ландшафтом гор, похожее 
на укрытие, дот и древний кур-
ган, было построено по проек-
ту совсем тогда молодых гру-
зинских архитекторов Алексан-
дра Чиковани и Вахтанга Дави-
тая. Барельеф над входом — рабо-
та скульптора Гульды Каладзе. 
Проект музея был выбран в ре-
зультате всесоюзного конкурса. 
И барельеф, и архитектура му-
зея и сегодня, более полувека 
спустя, впечатляют лаконично-
стью и цельностью. 

Архитектура не выпячивает 
себя, переносит акцент с внеш-
них эффектов на экспозицию 
внутри. В приглушенном свете 
вдоль круглящейся стены при-
казы, карты, сводки Совин-
формбюро и фотографии, фото-
графии, фотографии… Старые, 
черно-белые, не очень четкие. 
Тех, о ком удалось собрать ин-
формацию. Или о тех, кому по-
везло выжить. Чаще всего име-
на, воинское звание. Редко 
когда комсомольский билет, 
или письмо от родных, или лож-
ка с нацарапанным именем.

Имена читаешь, как эпос. 
Но вместо древних греков име-
на людей из разных мест огром-
ной страны. Разных националь-
ностей. Разного возраста. Об-
щий знаменатель — место смер-
ти. «Погиб на Марухском пере-
вале». «Погиб на Клухорском 
перевале». В августе 1942-го. 
В сентябре 1942-го. В ноябре 
1942-го. Зимой 1942-го. Имен-
но здесь понимаешь, как важно 
имя. Потому что имя — чуть ли 
не единственное, что остается 
от нас. 

Среди фото и документов 
есть очень короткое письмо ка-
рандашом. Оно начинается про-
сто: «Здравствуй, Родина!». И 
дальше шесть строк каранда-
шом: «Мы пишем с Марухского 
перевала. Нас осталось пятеро. 
Махмедов, Андрионов, лейте-
нант Толкачев, Абрамов и Руха-
дзе. Наступают немцы. Мы гото-
вы помереть за Родину. Смерть 
фашистским гадам! (…) стрел-
ковый полк. 5 сентября 1942 
года».  

Экспозиция старается вспо-
мнить всех поименно. Хотя бы 
тех немногих из 400 тысяч, чьи 
имена сохранились. И в этом 
тоже интонация «оттепели», ко-
торая заново открывала непре-
ходящую ценность каждой че-
ловеческой жизни. Музей стал 
местом памяти не только в ме-
тафорическом, а буквальном 
смысле.  

А К Ц Е Н Т

На Северном Кавказе понимают многие 
языки мира. Теперь учатся понимать 
и язык современного искусства

Несмотря на прохладную сентябрь-
скую погоду, на фестивале было 
жарко от эмоций.

На открытии проекта Лилии Бароновой «Право поэта» в Доме-музее Косты Хетагурова во Владикавказе.

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения

ПОВЕРХ БАРЬЕРОВ

СЕТИ ЛЮБВИ
В Бишкеке открылся XVI Форум творческой и науч-
ной интеллигенции Содружества Независимых Госу-
дарств. Впервые в программу форума включены встре-
чи министров культуры СНГ, руководителей инфор-
мационных агентств и творческих союзов. Особое ме-
сто занимает круглый стол писателей, посвященный 
наследию Чингиза Айтматова и развитию современ-
ной литературы. Как обычно, в рамках форума вруче-
ны премии «Звезды Содружества» деятелям науки и 
культуры, а также «Содружество дебютов», учрежден-
ную для научной и творческой молодежи, проходят 
презентации новых культурных и спортивных столиц 
СНГ; живой отклик участников вызывал концерт Мо-
лодежного оркестра стран Содружества, которым по-
следние годы руководит Сергей Скрипка. 

Сегодня Форум продолжит работу, чтобы подвести 
итоги тематических дискуссионных панелей и подго-
товить программу действий на следующий год. Она 
будет состоять из тех проектов и инициатив, которые 
вчера и сегодня 
обсуждают деяте-
ли культуры стран 
Содружества. Для 
Межгосударствен-
ного фонда гума-
нитарного сотруд-
ничества СНГ, для 
Совета по гумани-
тарному сотруд-
ничеству СНГ пло-
щадка Форума — это 
возможность «све-
рить часы», важно 
понять, что интере-
сует не только творческих деятелей и ученых, но и ши-
рокую публику во всех странах Содружества, народы 
которых уже более тридцати лет живут, ориентируясь 
на свои национальные интересы. И при всем том Фо-
рум проходит, как сказали бы в старые советские вре-
мена, в обстановке взаимопонимания. Попросту гово-
ря, какими бы жаркими ни были дискуссии, понятно, 
что в Бишкеке собрались люди, понимающие, сколь 
сложны отношения интеллигенции, власти и общества 
даже в тех случаях, когда у всех субъектов этого тре-
угольника самые добрые помыслы в отношении друг 
друга. Которые, замечу, реализуются не всегда. 

Словом, в Бишкеке, как и в предшествующие годы, 
этот традиционный сбор научной и художественной 
интеллигенции по своей атмосфере, по гостеприим-
ству хозяев и благорасположенности гостей, по всем 
протокольным встречам демонстрировал тяготение 
друг другу не только участников форума, но и наро-
дов стран, входящих в СНГ. Об этом, в частности, гово-
рил председатель кабинета министров — руководитель 
администрации президента Кыргызской Республи-
ки Акылбек Жапаров, который посвятил свою речь на 
пленарном заседании деятелям науки, культуры, об-
разования в современном мире.  

Невозможно не учитывать, что XVI Форум творче-
ской и научной интеллигенции СНГ проходит в контек-
сте событий, которые не могли не отразиться и на не-
которых деталях дискуссий, и на кулуарных разгово-
рах, составляющих важную часть профессионального 
и человеческого общения. За время, прошедшее с нача-
ла СВО на Украине, мы уже столкнулись с попытками 
дистанцирования представителей ряда стран, входя-
щих в СНГ, от сотрудничества с российскими коллега-
ми. Затяжной конфликт на Южном Кавказе уже более 
тридцати лет назад прервал культурные, научные, об-
разовательные и все прочие связи между Азербайджа-
ном и Арменией. Мои недавние надежды на то, что по-
явился шанс на скорое достижение мира не на бумаге, 
а в реальной жизни, похоже, не оправдался. Презента-
ция Гюмри в качестве спортивной столицы СНГ 2024 
года не смогла компенсировать отсутствие полноцен-
ной делегации из Армении, которая заморозила свое 
участие в МФГС из-за несогласия с выборами предсе-
дателя. Таджикская делегация не приехала в Киргизию, 
и мне до конца так и не удалось понять, какая из сторон 
не смогла найти нужного решения. Но в любом случае 
отсутствие наших 
таджикских коллег 
связано с теми во-
оруженными инци-
дентами, которые 
не так давно «на-
крыли» пригранич-
ные территории 
двух стран. Молда-
вия, часть полити-
ческой элиты кото-
рой хочет связать 
судьбу своей стра-
ны с Европейским союзом, прервала гуманитарные 
связи с Россией, что определило отсутствие молдав-
ской делегации на Форуме . 

Было бы глупо делать вид, что всего этого не проис-
ходит, что это не создает сложностей в коммуника-
циях между государствами, тем примечательнее, что 
отдельные деятели культуры и науки из всех стран СНГ 
в личном качестве приняли участие в бишкекском Фо-
руме. Не стану называть их имена, чтобы не навлечь на 
них гнев властей, но для меня очевидно сохранившее-
ся тяготение друг к другу значительной части интелли-
генции из стран, некогда входивших в СССР. Причем 
не только старейшин, исторически связанных с общим 
духовным пространством, но и творческой и научной 
молодежи, которая участвует в большинстве проектов 
Фонда, в программах Международного театрального 
фестиваля им. А. П. Чехова, в проектах, проводимых на 
важнейших научных площадках СНГ, такой, в частно-
сти, как Объединенный институт ядерных исследова-
ний в Дубне, куда съезжаются молодые ученые на се-
минар по проблемам нанотехнологий.

Уже много лет «коллективный Запад» делает все 
возможное, чтобы вытеснить Россию и из Централь-
ной Азии, и с Южного Кавказа, и из приграничных го-
сударств в Европе. Российская СВО на Украине лишь 
умножила эти усилия, которые далеко не всегда ока-
зываются бесплодными. Но смею думать, что поспеш-
ные политические жесты некоторых наших коллег по 
СНГ, продиктованные, как им кажется, не только тре-
бованиями текущего момента, но и выбором нацио-
нальной судьбы, не отражают понимания историче-
ских процессов, происходящих в современном мире, 
подлинных интересов своих народов. Россия слишком 
большая страна, чтобы не устоять перед текущими 
вызовами. Так или иначе она выйдет из конфликта на 
Украине, доказав свою самостоятельность и способ-
ность сопротивляться навязанным извне обстоятель-
ствам. И это не сможет не повлиять на ситуацию в СНГ.

 Чем острее вызовы сегодняшнего, тем глубже ощу-
щается потребность друг в друге. Во всяком случае у 
той влиятельной части интеллигенции СНГ, которая 
собралась в Бишкеке. И это вселяет надежду.  

В Бишкеке собра-
лись люди, пони-
мающие сложно-
сти отношений 
интеллигенции, 
власти и общества

Россия слишком 
большая страна, 
чтобы не устоять 
перед вызовами 
времени

— Все колонки автора на сайте
rg.ru/sujet/3775 

Прямая речь

Лариса Гергиева, художественный руководитель
филиала Мариинского театра во Владикавказе:
— Для меня Отечественная война связана с воспоминаниями об отце. 

Он попал на фронт в 1941 году молоденьким лейтенантом сразу после 

окончания военного училища во Владикавказе. О войне отец не любил 

рассказывать. Знаю, что его рота была оставлена взрывать Аксайский 

мост, чтобы задержать наступление немцев на Ростов-на-Дону. Позже я 

читала о взрыве этого моста в статье в «Красной звезде». Вся рота по-

легла. Отец был контужен, его вытащили разведчики-пластуны, которые 

на него наткнулись. Он выжил, к счастью.

Поэтому, увидев экспозицию Музея-памятника защитникам перевалов 

Кавказа, не могла сдержать слез. Тут удивительные материалы, письма. 

Среди защитников перевалов люди разных национальностей. Все чув-

ствовали себя частицей одной страны. Это дорогого стоит! 

Не менее важны произведения о тех событиях, созданные современ-

ным художественным языком. Когда возникла идея проекта «Цветы», я 

обратилась к Каролине Газзаевой. Она молодой, очень перспективный 

композитор. Училась в Москве, много работает. Сейчас пишет оперу на 

сюжет о нартах, предках осетин. Я попросила написать цикл на стихи 

поэтов Карачаево-Черкесии о событиях 1942—1943 годов. На мой вз-

гляд, цикл удался. Надеюсь, он будет исполняться еще не раз. В частно-

сти, на вечере, посвященном памяти Исы Плиева, кавалериста, Героя 

Советского Союза, человека удивительной храбрости и скромности. 

Он тоже участвовал в обороне Кавказа.

КСТАТИ

Интонацию скорби точно переда-

ла композитор Каролина Газзаева, 

которой Лариса Гергиева, руково-

дитель филиала Мариинского теат-

ра во Владикавказе, предложила 

написать музыку на стихи Назира 

Хубиева и Халимат Байрамуковой, 

поэтов из Карачаево-Черкесии. 

Вокальный цикл «Марухский лед» 

из четырех песен на музыку Газ-

заевой прозвучал во время откры-

тия инсталляции «Цветы». Испол-

няли его Михаил Павлов и Анаста-

сия Ивакина, певцы филиала Ма-

риинского театра. Концерт-

мейстер — Яна Огневская.
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Проект «Цветы» Эдуарда Кубенского 
перед Музеем-памятником защит-
никам перевалов Кавказа. 

КСТАТИ

Константин Кинчев рассказал, что 

этот фестиваль будет ежегодным. 

И правильно.
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РЕГБИ Во Франции 
набирает ход Кубок мира 
с участием 20 команд

Кто больше 
занесет

Илья Трисвятский

Во Франции идет первая неделя затяжного, 50-дневно-
го Кубка мира по регби с участием двух десятков ко-
манд. Считается, что по суммарной телевизионной 
аудитории этот турнир входит в первую тройку наря-
ду с чемпионатом мира по футболу и летними Олим-
пийскими играми, которые также проводятся раз 
в четырехлетие. 

Напомним, что сборная России в 2019-м пробилась 
на Кубок мира в Японии и, несмотря на поражения по 
всех четырех играх, один рекорд все же записала на 
свой счет.  Самую быструю попытку (занос овального 
мяча в зачетное поле соперника) в матче открытия за 
всю историю турниров совершил на четвертой минуте 
встречи с хозяевами Кирилл Голосницкий.

Правда, сейчас это достижение превзошли. В пер-
вом матче новозеландец Марк Телеа прорвался в «го-
род»  французов уже на второй минуте.  А России в чис-
ле участников нынешнего Кубка мира нет. Из-за поли-
тических санкций наше выступление на прошлогод-
нем чемпионате Европы было прервано.   

Вот состав групп предварительного этапа КМ-2023: 
«А» — Франция, Новая Зеландия, Италия, Уругвай, Нами-
бия; «В» — Южная Африка (действующий чемпион), Ир-
ландия, Шотландия, Тонга, Румыния; «С» — Австралия, 
Уэльс, Португалия, Грузия, Фиджи; «D» — Англия, Арген-
тина, Япония, Самоа, Чили (дебютант). По две лучшие 
команды от каждого квинтета выйдут в четвертьфинал.

Первый чемпионат мира был проведен относи-
тельно недавно — в 1987 году. Пока обладателями ти-
тулов становились только четыре сборные — Новой 
Зеландии, Австралии, Англии и Южной Африки. Глав-
ный трофей назван именем  Уэбба Уэллиса. По легенде, 
будучи учащимся британской школы, он в 1823 году 
во время игры в футбол внезапно взял мяч в руки и по-
несся к воротам соперника. Произошло же это в городе 
Регби. Отсюда и название вида спорта.  

ХОККЕЙ СКА снова отдал 
Мичкова в аренду в «Сочи»

Вундеркинд 
не пригодился

Илья Соболев

Форвард питерского СКА и один из главных талантов 
отечественного хоккея Матвей Мичков остаток сезона 
Континентальной хоккейной лиги (КХЛ) проведет в ХК 
«Сочи». Об аренде объявил главный тренер армейцев 
Роман Ротенберг.

Ряд молодых ребят ударно начали нынешний регу-
лярный чемпионат. 20-летний Василий Атанасов из ни-
жегородского «Торпедо», 19-летний Данила Юров из 
магнитогорского «Металлурга» и другие. Мичков пом-
ладше — ему 18 лет, но и авансы Матвею выдавались 
поболее. Этим летом Мичкова выбрали под седьмым 
номером драфта 
Национальной хок-
кейной лиги. Одна-
ко проявить себя в 
КХЛ у вундеркинда 
возможности были  
пока минимальные. 
Лишь в матче с ни-
жегородским «Тор-
педо» (3:4)  фор-
вард получил чуть 
больше шести ми-
нут, за которые ни-
чем не отметился.

« У Матвея 
впереди вся карье-
ра, ему сейчас нуж-
но играть с мужи-
ками, закаляться. 
В «Сочи» у него будет такая возможность. Мы много 
разговаривали с Матвеем и пришли к обоюдному ре-
шению, что это наилучший вариант для его карьеры. 
Мичков — игрок первого-второго звена. Мы не хотим 
мариновать Матвея в запасе. Желаем ему максималь-
ного прогресса» — написал в соцсетях Ротенберг.

Наставник СКА также отметил, что Мичков является 
«лимитчиком», то есть одним из двух молодых игроков 
до 19 и 20 лет, которых клуб КХЛ должен вносить в заяв-
ку. Другой — 17-летний Иван Демидов, новое молодое да-
рование отечественного хоккея. И именно ему Матвей 
проиграл конкуренцию. Хотя ранее Ротенберг расска-
зывал, что наигрывает Мичкова на позиции центрфор-
варда и с Демидовым они друг другу не конкуренты.

Ну а в «Сочи» переходу Мичкова только рады. Вни-
мания к клубу будет однозначно больше, да и как бое-
вая единица Матвей будет полезен. В прошлом сезоне 
он уже ездил в аренду на юг. В итоге в 27 матчах юный 
форвард набрал 20 (9 шайб + 11 передач) очков. 

Правда, там же Матвей запомнился срывами на су-
дей, а еще именно в «Сочи» Мичков узнал о смерти 
отца. С такими воспоминаниями ему тоже придется 
справляться.  

ПЕРСОНА История самого ценного игрока баскетбольного ЧМ-2023 Денниса Шредера

Канцлер на паркете
Илья Соболев

С
борная Германии впер-
вые завоевала «золото» 
баскетбольного чемпио-

ната мира. Прежде наивысшим 
достижением немцев на первен-
ствах планеты была «бронза» 
ЧМ-2002, к которой сборную 
привел один из лучших игроков 
в истории баскетбола Дирк Но-
вицки.

Сравнивая ту команду и ны-
нешнюю, лидер чемпионов Ден-
нис Шредер сказал: «В той сбор-
ной был известен только один 
Новицки, а остальных никто 
не знал. В этой сборной будут 
знать всех». Он прав: у победи-
телей ЧМ-2023 нет недостатка 
в ярких личностях, но даже на 
таком фоне Шредер выделяет-
ся. Впрочем, Деннис был особ-
няком всю жизнь. Сначала это 
было данностью, а затем стало 
жизненным кредо.

Шредер родился в Браун-
швейге в семье офисного клерка 
Акселя Шредера и гамбийки 
Фату Н’жье. Супругу Аксель 
встретил во время отпуска в Се-
верной Америке. У женщины 
уже было два ребенка — маль-
чик Че и девочка Ава, но мужчи-
ну это не смутило. Спустя неко-
торое время Фату переехала к 
Акселю в Брауншвейг, и вскоре 
у них появился общий ребенок, 
которого назвали Деннис.

Маленький Шредер был 
единственным темнокожим в 
детском саду и одним из двух в 
школе на 800 человек. До драк 
дело не доходило, но насмешки 
и обидные слова по поводу цве-
та кожи Деннису приходилось 
слышать постоянно. 

Подросток отводил душу на 
скейтборде, которым всерьез 
увлекся старший брат, добив-
шийся того, что его спонсором 
стал один из местных магази-
нов. Младший Шредер снискал 
себе известность тем, что брал-
ся за самые рискованные трю-
ки. «Это было безумием, сейчас 
я на такое бы не пошел», — при-
знается сам баскетболист.

Собственно, баскетбол был 
лишь одним из увлечений Ден-
ниса и далеко не основным. 
Хотя задатки у него имелись. 
В 14 лет парня даже пригласи-
ли в лагерь юниорской сбор-
ной. Шредер приехал в джинсах 
и ветровке. Тренер, к которому 

попал подросток, был категори-
чен: «Он сказал, что у меня нет 
будущего в профессиональном 
баскетболе даже в Германии».

Другой специалист Ливиу 
Калин все-таки разглядел по-
тенциал в своенравном маль-
чишке. Хотя это было непросто: 
Деннис мог неделю приходить 
на тренировки, неделю нет. А уж 
если являлся, то не сдерживал 
раздражения на площадке.

Все изменилось после вне-
запной смерти отца из-за сер-
дечного приступа. За неделю 
до трагедии Аксель беседовал с 
16-летним сыном о том, что бас-
кетбол должен стать для него 
билетом в новую жизнь. Уже 

после смерти отца Деннис слу-
чайно нашел в выдвижном ящи-
ке отцовского рабочего стола 
письмо, в котором Аксель напо-
минал Деннису о том разговоре.

«Это изменило все», — при-
знавался Шредер. Деннис пол-
ностью переключился на бас-
кетбол и в 19 лет был выбран на 
драфте НБА под 17-м номером 
«Атлантой», с которой тогда же 
подписал контракт.

Сейчас Деннису 29 лет, и его 
карьера в НБА могла сложить-
ся куда ярче. Полностью рас-
крыть недюжинный потенциал 

Шредеру мешают нестабиль-
ность и импульсивность. Ино-
гда кажется, что Деннис — все 
еще тот мальчишка, противопо-
ставляющий себя старомодным 
улицам Брауншвейга. Он ездит 
на суперкрутых автомобилях 
с золотыми дисками, в руках 
вертит золотой айфон. Он легко 
входит в конфронтацию с парт-
нерами. Деннис все еще спосо-
бен принимать нелепые реше-
ния. Он может отказаться от 
четырехлетнего контракта на 
84 млн долларов с одним клу-
бом, а затем подписать однолет-
нее соглашение на 6 млн с дру-
гим. К слову, за океаном немец 
сменил уже шесть команд.

Фокус в том, что в сборной 
Шредер — совсем другой чело-
век. За девять лет в националь-
ной команде Деннис повзрослел 
и стал тем, кого от него ждут: ли-
дером, способным вести за со-
бой остальных. Конечно, слож-
ный характер Шредера иногда 
по-прежнему дает о себе знать 
даже в сборной. Игровые прова-
лы тоже случались, как то: в чет-
вертьфинале с Латвией, в кото-
ром Шредер реализовал лишь 
четыре попытки с игры из 26. 

И тем не менее не случайно 
Деннис  уже второй год капита-
нит в сборной Германии, а на-
ставник немцев Горди Херберт 
считает, что решение сделать 
Шредера капитаном было клю-
чевым на пути к «золоту». Полу-
финал и особенно финал Деннис 
провел на высочайшем уровне. 
«Спортсмен года однозначно», — 
уверен полузащитник футболь-
ного «Реала» Тони Кроос. 

Нет сомнений, отец Денниса 
Шредера сыном бы гордился.  

ФУТБОЛ Сборная России разошлась миром в товарищеской 
встрече с хозяевами прошедшего чемпионата мира 

Поровну с Катаром

Артур Нанян 

С
борная России сы-
грала вничью с Ка-
таром в товарище-
ском матче в городе 
Эль-Вакра — 1:1. На 
гол Ахмеда Алаэль-
дина наши ответи-
ли точным ударом 
в концовке защит-

ника «Крыльев Советов» Алек-
сандра Солдатенкова.

Последние несколько дней 
выдались весьма насыщен-
ными для национальной ко-
манды. Прошедший сбор в 
принципе был необычным, по-
скольку тренерский штаб во 
главе с Валерием Карпиным 
вызвал аж 49 человек. Моло-
дежь провела две выездные 
встречи с Египтом (1:1, 1:2), 
а основа отправилась в гости 
к хозяевам чемпионата мира-
2022 — катарцам.

С учетом отсутствия офи-
циальных матчей товарище-
ские игры для нашей сборной 
являются единственной отду-
шиной. Соперников выбирать 
не приходится, хотя к тому же 
Катару отношение ныне со-

всем другое, нежели до пер-
венства планеты.

— Катарцы пытаются дей-
ствовать в современном клю-
че, стараются выходить из 
обороны через пас. Не всегда 
у них все получается, но это 
нормально. Не думаю, что фак-
тор своего поля сыграет реша-
ющую роль, — признавался до 
матча Карпин.

Как и обещал Валерий Геор-
гиевич, против катарцев он 
выставил стартовый состав. 
С первых минут вышел в том 
числе полузащитник «Мона-
ко» Александр Головин, кото-
рого два года не было в нацио-
нальной команде.

В целом матч получился 
зрелищным, победить могли 
как россияне, так и хозяева. 
Катар вышел вперед в середи-

не второй половины благодаря 
голу Ахмеда Алаэльдина. Про-
пустив, наша команда активи-
зировалась и смогла вырвать 
ничью: на 89-й минуте с пере-
дачи Максима Глушенкова от-
личился Александр Солдатен-
ков. Как итог — 1:1.

Тем временем сборная Пор-
тугалии одержала шестую по-
беду в отборочном турни-
ре чемпионата Европы-2024, 
разгромив на своем поле Люк-
сембург со счетом 9:0. Что-
бы досрочно обеспечить себе 
участие в финальной стадии 
Евро, «европейским бразиль-
цам» достаточно выиграть два 
матча.

После неудачного выступ-
ления на чемпионате мира-
2022 в Катаре в португальской 
команде многое изменилось. 

Прежде всего — после восьми 
лет работы тренерский мостик 
покинул Фернанду Сантуш, а 
на его место заступил Роберто 
Мартинес. Испанский специ-
алист счел ненужным карди-
нально менять состав, оставив 
того же Криштиану Роналду. 
Тактика Мартинеса пока ра-
ботает. Причем неважно, вы-
ходит Роналду на поле или нет.

Важно понимать, что Люк-
сембург уже несколько лет 
как далеко не «карлик», каким 
его принято было считать ра-
нее. В последние годы «крас-
ные львы» порой творят сен-
сации. Если брать нынешний 
цикл, то команда Люка Хольца 
потерпела поражение только 
во встречах с португальцами, 
а в остальных четырех играх 
набрала десять очков при трех 
победах.

Но так уж вышло, что про-
тив Португалии люксембурж-
цы оказались бессильны, даже 
несмотря на отсутствие дис-
квалифицированного из-за 
перебора карточек Роналду. 
Если в первой встрече между 
этими командами «европей-
ские бразильцы» забили шесть 

безответных мячей, то теперь 
наколотили аж девять. 

Вряд ли что-то помеша-
ет португальцам занять пер-
вое место в группе «J», а вот за 
вторую путевку развернется 
борьба сразу между четырьмя 
командами. На данный момент 
вслед за лидером расположи-
лись словаки (13 очков), далее 
идет Люксембург (10 очков), 
и боснийцы с исландцами (по 
шесть баллов).

Важнейшую победу одер-
жали бронзовые призеры чем-
пионата мира-2022 хорваты, 
выступающие в группе «D». 
«Шашечкам» удалось обы-
грать в гостях неуступчивую 
сборную Армении благодаря 
голу Андрея Крамарича — 1:0. 
Команда Златко Далича под-
нялась на первое место в та-
блице с десятью набранными 
очками. Столько же в активе у 
турок, но Хорватия опережает 
их по дополнительным пока-
зателям. У армян с валлийца-
ми по семь очков, у Латвии — 
ни одного.  

Матч с Катаром получился боевым 
— выиграть могли как хозяева, 
так и наши футболисты. 

Разыгрывающий сборной Германии 
Деннис Шредер выделялся 
на общем фоне еще с детства.

А К Ц Е Н Т

У подопечных Валерия Карпина 
лишь одна победа и пять ничьих 
за последние семь матчей 

В прошлом сезоне Матвей Мичков выступал в «Сочи» неплохо. 
Но вернуться в основу СКА это ему не помогло.

ЕДИНОБОРСТВА 

Волков 
улучшил 
позиции 
в рейтинге UFC

ТЯЖЕЛОВЕС 
ПОДНЯЛСЯ
Анна Козина

Российский боец тяжелого ди-
визиона (до 120 кг) Александр 
Волков поднялся в обновлен-
ном рейтинге Абсолютного 
бойцовского чемпионата (UFC) 
на шестую строчку.

Эти изменения — результат 
победы Волкова на турнире 
UFC 293, который прошел в 
ночь с 9 на 10 сентября в Сид-
нее. В соглавном событии ве-
чера россиянин провел бой с 
австралийцем Таем Туивасой. 
Поединок продлился два раунда 
и завершился удушающим при-
емом в исполнении Волкова. 

Что интересно, это первый 
удушающий нашего тяжа в UFC. 
На счету Волкова 47 боев в сме-
шанных единоборствах. Недав-
няя победа стала для Алексан-
дра 37-й. Большинство соперни-
ков он отправлял в нокаут или 
технический нокаут (24). Де-
вять побед было добыто судей-
ским решением и четыре — сам-
бишным. Однако подобные при-
емы, когда противник сдается, 
теряет сознание или находит-
ся в состоянии болевого шока, 
Волков демонстрировал, высту-
пая в других промоушенах. 

В Сиднее Волков заставил 
Тая Туивасу сдаться после ред-
кого удушающего «Иезеки-
иль чоук». Но у этого приема 
из дзюдо, когда боец одной ру-
кой захватывает голову про-
тивника и другой надавливает 
на горло, есть еще одно назва-
ние — «Олейник чоук». Для на-
шего бойца Алексея Олейни-
ка, выступавшего в UFC c 2014 
по 2022 год, это был коронный 
прием.

В октагоне Волков даже 
передал привет ветерану сме-
шанных единоборств, с кото-
рым проводил совместные тре-
нировки много лет назад. «Я не 
тренировал именно это удуше-
ние, но рад победить таким при-
емом», — отметил Александр.

Волков, напомним, бывший 
чемпион Bellator в тяжелом 
весе. Но Александр считает, что 
способен в будущем побороть-
ся и за титул самой престижной 
организации ММА — Абсолют-
ного бойцовского чемпионата.

— Я готов еще раз подраться 
до конца года или в самом на-
чале следующего. Хочется вы-
ступать как можно чаще, что-
бы вернуться в титульную гон-
ку, — сказал Волков на после-
матчевой пресс-конференции. — 
Я продолжу работать, я получаю 
удовольствие от тренировок, 
мне нравится учиться, узнавать 
что-то новое. Да, я провел уже 
под 50 боев, но я продолжаю 
развиваться, становлюсь луч-
ше, я мотивирован и чувствую, 
что у меня есть все, чтобы стать 
чемпионом в будущем.

Пока Волков идет на серии 
из трех побед. В последний раз 
россиянин уступил британцу 
Тому Аспиналлу на UFC Fight 
Night 204 в марте 2022 года.  

ТЕННИС 
Надаль хочет 
вернуться в тур 
на Australian 
Open-2024

ЦЕЛЫЙ ГОД 
БЕЗ РАКЕТКИ
Анна Бекетова

Испанский теннисист, 22-крат-
ный чемпион «Больших шле-
мов» Рафаэль Надаль собирает-
ся вернуться к соревнованиям 
на Открытом чемпионате Ав-
стралии в январе 2024-го.

Об этом сообщил Тони На-
даль, дядя и экс-тренер Рафы.

— Он хорошо себя чувству-
ет, восстанавливается. Если 
все пойдет как надо, он хочет 
вернуться на корт к Australian 
Open-2024, — сказал Тони На-
даль El Desmarque.

Выступление в Мельбурне 
может получиться символич-
ным. Ведь именно там Надаль 
травмировался. По ходу мат-
ча второго круга Рафа получил 
растяжение подвздошно-по-
ясничной мышцы левой ноги. 
С того момента он не выходил 
на корт. К тому же для Надаля 
это может быть последний се-
зон в ATP-туре. Перед «Ролан 
Гаррос» он сообщил о скором 
завершении карьеры.

Напомним, что ранее капи-
тан сборной Испании Давид 
Феррер говорил, что Рафа мо-
жет сыграть в финале Кубка 
Дэвиса в ноябре этого года, 
если команда туда отберется.  

В прошлом сезоне 
Матвей Мичков 
провел за «Сочи» 
27 матчей, 
в которых забил 
9 шайб и сделал 
11 результативных 
передач
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